
Сколько 
стоит взлом 
устроить
Хакеры повышают 
рентабельность бизнеса

Эксперты оценили  экономику 
 хакерских атак на банки, под-
считав себестоимость работы 
взломщиков. По данным иссле-
дования Positive Technologies, 
расходы в этом бизнесе окупа-
ются после первого же хищения. 
Но снижающиеся суммы выво-
да средств на одну атаку при вло-
жениях в десятки тысяч долларов 
уже заставляют злоумышленни-
ков оптимизировать расходы.

Стартовая стоимость целевой ата-
ки на организации финансовой от-
расли составляет около $45–55 тыс., 
оценивают эксперты Positive Tech-
nologies. Около $2,5 тыс. может со-
ставить месячная подписка на сер-
вис по созданию документов с вре-
доносом, инструменты по созданию 
вредоносных файлов — от $300, ис-
ходный код программы-загрузчика 
вредоноса — от $1,5 тыс., программа 
по эксплуатации уязвимостей для 
внедрения — порядка $10 тыс., ле-
гальные инструменты, которые мо-
гут использовать хакеры, эксперты 
оценили в $30–40 тыс. (версии про-
граммы CobaltStrike использова-
лись группировкой Cobalt).

По оценке директора экспертно-
го центра Positive Technologies Алек-
сея Новикова, вложения киберпре-
ступников окупаются уже после пер-
вой же успешной атаки. Однако в по-
следний год доходы атакующих бан-
ки хакеров снизились — средняя 
сумма хищения упала, тогда как рас-
ходы на инструментарий остались 
на прежнем уровне.

Для оптимизации расходов злоу-
мышленникам приходится искать 
пути повышения результативно-
сти атак. В частности, подавляющее 
большинство атак на банки идет 
с помощью фишинговых рассылок. 
С точки зрения расходов они хоро-
ши тем, что количество адресатов 
в рассылке практически не влияет 
на ее стоимость. «Грубо говоря, был 
подготовлен шаблон одного письма, 
а дальше очень легкая автоматиза-
ция для рассылки,— отметил госпо-
дин Новиков.— То есть разница в от-
правке одного письма или тысячи 
только во времени работы сервера».
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Системный бой
Microsoft может присоединиться к ограничениям против Huawei

Корпорация Microsoft вслед за Google, 
Qualcomm, Intel, Broadcom и другими 
американскими производителями ми-
крочипов и программного обеспече-
ния прекратит сотрудничество с китай-
ской Huawei, утверждают источники „Ъ“. 
Разрыв партнерства может затронуть 
сегменты потребительской электрони-
ки и b2b-решений, что грозит пробле-
мами с использованием Windows на но-
утбуках и с развитием сервиса Huawei 
Cloud. Партнеры Huawei считают, что 
компания была готова к такому сцена-
рию, и не ожидают серьезных проблем. 
Но аналитики допускают, что в резуль-
тате Huawei может полностью свернуть 
амбициозно запущенный два года назад 
проект портативных компьютеров.

Microsoft решила прекратить сотрудниче-
ство с Huawei в сегментах потребительской 
электроники и b2b-решений, рассказали два 
источника „Ъ“ на российском телекоммуни-
кационном рынке. По словам одного из них, 
американская корпорация 20 мая направи-
ла соответствующие письма в свои предста-
вительства в различных странах, включая 
Россию. Также все коммуникации предста-
вительств с Huawei теперь должны идти че-
рез штаб-квартиру Microsoft, говорит источ-
ник. По словам одного из собеседников, 
письма и неформальные предупреждения 
о подготовке прекращения работы с Huawei 
получали несколько партнеров компании 
в России. В Huawei и Microsoft не комменти-
руют эту информацию.

15 мая президент США Дональд Трамп 
подписал указ, позволяющий блокировать 
покупку американскими телекоммуника-
ционными компаниями оборудования, 
представляющего угрозу для национальной 
безопасности. Позднее Министерство тор-
говли США внесло в соответствующий чер-
ный список компанию Huawei. 20 мая ста-
ло известно, что от сотрудничества с китай-
ским производителем отказались Google, 
Qualcomm, Intel и Broadcom. Впрочем, уже 
21 мая Министерство торговли объявило 
о временном разрешении на ведение бизне-
са с Huawei до 19 августа. Отсрочка должна 
дать возможность обеспечить работу сетей 
и оборудования, включая обновления соф-

та. В частности, до 19 августа Huawei сможет 
использовать операционную систему An-
droid на своих смартфонах, хотя 20 мая уже 
объявила о запуске собственной мобиль-
ной ОС Hongmeng.

В потребительском сегменте Huawei ис-
пользует операционную систему Windows 
от Microsoft в своих ноутбуках, а в b2b — 
софт американской корпорации в серверах 
и решениях для хранения данных, а также 
сервисе Huawei Cloud, поясняет собеседник 
„Ъ“ на рынке связи. Как сообщал „Ъ“ 29 апре-
ля со ссылкой на данные IDC, Huawei по ито-

гам 2018 года заняла 6,9% российского рын-
ка систем хранения данных по емкости по-
ставленной продукции, а в денежном выра-
жении — 15,8% (около $65 млн).

Компания «Инфосистемы Джет» работа-
ет с Microsoft через дистрибутора и письма 
по поводу Huawei пока не получала, сооб-
щили „Ъ“ в компании. «Как главный страте-
гический партнер Huawei в России мы реа-
лизовали значительное количество проек-
тов с вендором, некоторые из них в масшта-
бе всей страны, и ни на один из проектов 
решение Microsoft никаким образом не по-
влияет»,— уверены в «Инфосистемах Джет». 
В проектах по поставке оборудования и ин-
теграции лицензирование софта лежит ли-

бо в зоне ответственности заказчика, либо 
приобретается интегратором без привяз-
ки к оборудованию — такой процесс невоз-
можно контролировать и ограничить, пояс-
няют в компании.

В «АМТ-Груп» также пока не получали пре-
дупреждений от партнеров о прекращении 
работы с Huawei. Гендиректор компании 
Александр Гольцов отметил, что «АМТ-Груп» 
ведет несколько проектов по развертыва-
нию вычислительной инфраструктуры Hua-
wei, на которой работают программные про-
дукты Microsoft, но не ожидает каких-либо 
сложностей в ближайшее время.
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Хлору подбирают 
растворители
В российско-белорусском споре о качестве 
нефти всплыл новый старый аргумент

Россия повышает ставки в диалоге 
с  Белоруссией о компенсациях за по-
ставки нефти, загрязненной соедине-
ниями хлора. В пятницу на переговорах 
на уровне премьеров Москва собирает-
ся поднять спор 2012 года о белорусских 
махинациях с экспортом нефтепродук-
тов под видом «растворителей», которые 
тогда обошлись российскому  бюджету 
в $1,5 млрд. Это может быть сигналом 
Минску о том, что ему не стоит оказывать 
слишком сильное публичное давление 
на Москву в вопросе компенсаций.

РФ может потребовать от Белоруссии ком-
пенсации за создание «незаконной схемы» 
поставок растворителей в 2012 году. Эта те-
ма будет затронута 24 мая на встрече премье-
ров обеих стран, заявил пресс-секретарь рос-
сийского премьера Олег Осипов. Она может 
стать аргументом в переговорах о взыска-
нии убытков с российской стороны за по-
ставки нефти с хлорорганическими соедине-
ниями по нефтепроводу «Дружба», в резуль-

тате чего пострадали белорусские НПЗ. Речь 
идет о конфликте семилетней давности, ко-
торый стал одним из многих за последние го-
ды в энергетических отношениях между РФ 
и Белоруссией. Тогда Белоруссия, как и сей-
час, получала из России нефть беспошлинно, 
но должна была платить экспортные пошли-
ны с выработанных из этой нефти нефтепро-
дуктов в российский бюджет. Москва летом 
2012 года обвинила Минск в том, что Белорус-
сия обошла это обязательство, осуществляя 
экспорт нефтепродуктов под видом не обла-
гаемых пошлиной товарных кодов — раство-
рителей и разбавителей. В результате бюд-
жет РФ недополучил $1,5–2 млрд, по оценке 
российского Минфина. В Белоруссии отрица-
ли создание такой схемы, но экспорт раство-
рителей прекратили. В пресс-службе премье-
ра и аппарате вице-премьера Дмитрия Коза-
ка не ответили „Ъ“, почему этот вопрос был 
поднят спустя столь долгое время.
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Вся власть шоумену
Сможет ли президент Владимир Зеленский 
выстроить личную вертикаль

Президент Украины Владимир Зелен-
ский вчера подписал указ о  роспуске 
Верховной рады. Выборы пройдут 21 ию-
ля. Пропрезидентская партия «Слуга на-
рода» сейчас — самая популярная поли-
тическая сила в стране. Но кроме того, 
что партия  зарегистрирована и ее ли-
дером является друг детства и земляк 
господина Зеленского Иван  Баканов, 
о ней ничего не известно. Впрочем, спе-
циальный корреспондент „Ъ“  Владимир 
 Соловьев не удивится, если в  стране, 
где президентские  выборы выиграл 
 герой комедийного  сериала, на пар-
ламентских выборах победит  партия, 
 которой, по  сути, нет.

Свой первый полноценный рабочий день 
президент Владимир Зеленский начал с кон-
сультаций с парламентариями по поводу 
роспуска Верховной рады. Они проходили 
на улице Банковой, где находится админист-
рация президента. После победы господина 
Зеленского ее открыли для свободного про-
хода пешеходов, которые сразу стали этим 
пользоваться. Консультации начались в де-

сять утра и продолжались больше двух часов. 
Как только они закончились, стало ясно, что 
планы Владимира Зеленского досрочно рас-
пустить парламент материализовались. Пер-
вым от президента вышел глава Радикаль-
ной партии Украины Олег Ляшко. Он и со-
общил новость о том, что выборам — быть. 
И назвал даты: или 21 июля, или 28-е. Еще 
спустя несколько часов Владимир Зеленский 
подписал указ о роспуске Рады. Этим же ука-
зом он назначил дату выборов: 21 июля. 

Лидер партии «Батькивщина» Юлия Тимо-
шенко сказала журналистам, что полностью 
поддерживает решение президента распу-
стить парламент. По ее словам, для этого есть 
все юридические основания. Также она зая-
вила, что в оставшееся время Рада должна со-
звать внеочередную сессию, на которой сле-
дует изменить избирательное законодатель-
ство, чтобы выборы прошли не по нынеш-
ней смешанной системе, когда половина де-
путатов избирается по партийным спискам, 
а другая — по одномандатным округам.
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Спустя два года после запуска 
ремонтной реформы ОСАГО ре-
гулятор опубликовал указание 
о санкциях к страховщикам, на-
рушающим нормы «натурального 
возмещения» — когда компания 
вместо денежных выплат рассчи-
тывается за ремонт автомобиля 
с сервисом. Крайняя мера в ука-
зании ЦБ — отстранение от «ре-
монтной практики» на год, если 
нарушения составляют более 
1,5% всех ремонтов компании 
по ОСАГО. Ремонтная реформа 
должна была снизить издержки 
страховщиков, но по факту воз-
можностью неденежного возме-
щения страховщики пользуются 
лишь в 20% случаев. Размер вы-
плат в ОСАГО все равно растет, 
и компании в ответ уже готовят 
повышение тарифов.

Вчера ЦБ разместил на своем сай-
те указание о порядке ограничения 
страховщиков в применении ремон-
та вместо денежных выплат в ОСА-

ГО. Напомним, страховщики ОСАГО 
с 29 апреля 2017 года в приоритет-
ном порядке могут направлять ав-
томобили на ремонт вместо денеж-
ной выплаты, но должны соблюсти 
ряд требований: по закону расстоя-
ние до сервиса от места ДТП либо ме-
ста жительства автовладельца (по его 
выбору) должно составлять до 50 км, 
срок ремонта — не более 30 дней, а 
за каждый день просрочки страхов-
щик платит штраф в 0,5% суммы воз-
мещения. Гарантия на ремонт — 
полгода (год — на кузовные и лако-
красочные работы), использовать в 
ремонте по ОСАГО б/у детали нель-
зя. Автомобили не старше двух лет, 
имеющие гарантию, должны ремон-
тироваться на авторизованных СТО 
для сохранения гарантии. 

По указанию ЦБ, которое вступа-
ет в силу через десять дней с момен-
та опубликования, страховщик ли-
шается права на натуральное возме-
щение в ОСАГО, если два или более 
раз в течение года нарушил требова-

ния к восстановительному ремонту. 
Сроки такого отстранения начина-
ются от трех месяцев, если количест-
во нарушений — не более 0,5% всех 
ремонтов по ОСАГО, и до года, если 
таких нарушений больше 1,5%. 

Как следует из статистики жа-
лоб в ЦБ, в первом квартале из всех 
жалоб на страховщиков ОСАГО 
(9,8 тыс.) только 4% касались нату-
рального возмещения. Изначально 
ремонтная реформа затевалась за-
конодателями для того, чтобы сни-
зить издержки страховщиков в су-
дах — автоюристы умело отсужи-
вали денежные выплаты, а оспари-
вать ремонт сложнее. Как говорит 
президент Российского союза стра-
ховщиков (РСА) Игорь Юргенс, сей-
час в среднем по стране до 20% вы-
плат осуществляется ремонтом. «За-
дача, которая была заложена в иде-
ологию принимаемых поправок о 
приоритете натурального возмеще-
ния, выполняется — это наглядно 
видно по статистике судебных спо-

ров, которая показывает ниспада-
ющий тренд. Количество судебных 
злоупотреблений снизилось»,— го-
ворит он. 

Но это не решило проблему роста 
выплат. По статистике РСА, средняя 
премия по ОСАГО за первый квар-
тал снизилась на 5,1% — с 5,7 тыс. 
руб. до 5,4 тыс. руб., это результат та-
рифной реформы, проведенной ре-
гулятором в начале года. При этом 
средняя выплата выросла на 3,1% — 
с 64,3 тыс. руб. до 66,3 тыс. руб. Об-
щая сумма сборов уменьшилась на 
3,5% — с 69,5 млрд до 67,1 млрд руб., 
а сумма выплат, напротив, выросла 
на 15,7% — с 44,9 млрд до 51,9 млрд 
руб. В союзе говорят, что рост убыт-
ков и выплат — тревожный тренд 
для страхового рынка. 

Как говорят в лидирующем по 
сборам ОСАГО в апреле «Ингосстра-
хе», в ближайшее время рынок под-
нимет тарифы. «Со стартом тариф-
ной реформы компании на волне 
некой эйфории ударились в кон-

куренцию и начали снижать тари-
фы,— говорит глава „Ингосстраха“ 
Михаил Волков,— но сейчас ры-
ночная ситуация показывает рост 
убыточности: выплаты растут, а с 
началом работы института финан-
сового уполномоченного (с 1 ию-
ня все споры по ОСАГО в обязатель-
ном порядке до суда рассматрива-
ются финомбудсменом.— „Ъ“) на 
выплатах скажутся и тарифы, на-
значенные финомбудсменом за 
рассмотрение обоснованной жало-
бы клиента в размере 45 тыс. руб.». 
По его словам, повышательный 
тренд тарифы ОСАГО продемон-
стрируют уже к концу второго квар-
тала. «Мы резкого увеличения сред-
ней цены полиса не готовим,— рас-
сказал глава „Ингосстраха“ „Ъ“,— 
но на ряде территорий на 5–10% 
тарифы придется поднять, как то-
го требует экономика ОСАГО, с тем 
чтобы не войти в очередной виток 
кризиса по сегменту».

Татьяна Гришина

ОСАГО не приживается в ремонтном боксе
ЦБ приготовил страховщикам санкции за некачественный автосервис

Цифровая трансформация пра-
вительств дала им возможность 
изменить механизмы своей ра-
боты для улучшения качества 
услуг и повышения уровня до-
верия в обществе, отмечается 
в рабочем докладе Организации 
экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР). В то же вре-
мя уровень ожиданий общест-
ва, привыкающего к преимуще-
ствам цифровых инструментов 
в обычной жизни,  возрастает, 
а возникающие киберугрозы 
меняют представления о без-
опасности, отмечают эксперты 
 организации.

Цифровая культура, новые тех-
нологии и «власть данных» меняют 
способы, при помощи которых гра-
ждане пользуются госуслугами и су-
ществуют в гражданском простран-
стве, констатируют авторы доклада 

ОЭСР «Влияние цифрового прави-
тельства на благополучие граждан». 
Цифровизация увеличивает возмож-
ности людей взаимодействовать с 
политическими лидерами и отстаи-
вать свою позицию, а также помога-
ет переносить активизм из виртуаль-
ного пространства в реальное, созда-
вая при этом и новые вызовы — от 
дезинформации до онлайн-травли.

При этом новые угрозы цифро-
вой безопасности повышают уяз-
вимость как правительств, так и от-
дельных граждан. Еще одной чув-
ствительной проблемой становит-
ся соблюдение цифровых прав гра-
ждан в части защиты частной жиз-
ни и этических аспектов использо-
вания персональных данных. Само 
же внедрение цифровых практик и 
технологий в работу правительств 
меняет их подход к проведению гос-
политики, создавая для них возмож-

ность фундаментально переосмы-
слить свою роль, отмечают в ОЭСР.

Нынешней волне цифровой 
трансформации власти предшество-
вал тренд на создание «электронных 
правительств», начавшийся в 1990-
х годах. Тогда правительства разных 
стран начали активно использовать 
интернет и цифровые технологии 
для повышения собственной эффек-
тивности. При этом попытка ускорен-
ной цифровизации аналоговых про-
цессов, нехватка внутренних компе-
тенций и желание сократить расходы 
подтолкнула правительства активно 
прибегать к услугам частных провай-
деров. Долгосрочные контракты за-
крепили отношения государств с оли-
гополией поставщиков, ограничив 
внутренние возможности для разви-
тия и отделив команды, отвечающие 
за выработку госполитики, от ее реа-
лизации. Одновременно возросли и 

ожидания общества, привыкшего к 
преимуществам цифровых инстру-
ментов в обычной жизни. В резуль-
тате правительства вынуждены бы-
ли двинуться в сторону редизайна са-
мих процессов с целью повышения 
общественного благополучия и дове-
рия (цифровое правительство). 

В новой цифровой реальности 
властям следует создать внутри себя 
центр цифрового лидерства, будь это 
специализированная организация 
или координационный орган само-
го правительства, полагают в ОЭСР. 
Его задачей должен стать отбор луч-
ших практик и формирование об-
щего понимания — чтобы разго-
вор шел не о том, какую технологию 
применить в рамках реализации той 
или иной меры, а как цифровые тех-
нологии и данные будут трансфор-
мировать саму эту меру на уровне 
концепции. Кроме того, цифровые 

правительства должны базировать-
ся на трех принципах — ответствен-
ность, защита и надежность, отмеча-
ют эксперты ОЭСР. Под ответствен-
ностью при этом понимается актив-
ное привлечение граждан в процесс 
выработки и осуществления госпо-
литики. Под защитой — защита об-
щества от внешних угроз и обеспе-
чение надежности сервисов, а так-
же регулирование инноваций в со-
ответствии с их возможным влияни-
ем на общество, без предоставления 
приоритета конкретным технологи-
ям. Наконец, под надежностью име-
ется в виду соблюдение баланса меж-
ду защитными функциями и откры-
тостью, способствующее росту дове-
рия общества к правительствам, со-
здание надежных и качественных 
сервисов, а также общее повышение 
прозрачности.

Надежда Краснушкина

Электронным чиновникам нужен лидер
ОЭСР оценила плюсы и минусы цифровизации правительств

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,3

процента годовых составила средневзвешенная процентная ставка по кредитам сроком до 
года нефинансовым организациям в рублях в марте 2019 года, сообщил Банк России. Показатель 
устойчиво растет с сентября 2018 года. Доля таких кредитов в структуре выданных банками займов компани-
ям в марте составляла 71,8%. Впрочем, та же ставка, рассчитанная по 30 крупнейшим банкам, составила 
9,04%, снизившись с 9,09% на начало года. «Надеемся, что экономика будет развиваться по базовому сце-
нарию. При таком развитии ситуации, я полагаю, во втором полугодии мы можем увидеть тренд на снижение 
ставок по кредитам и депозитам»,— заявил вчера первый зампред правления Сбербанка Александр Ведяхин.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЦЕЛИ

Индонезийский ВВП 
подбирается  
к российскому

В свежем бюллетене о текущих 
тенденциях российской экономики 
эксперты Аналитического центра 
при правительстве (АЦ) помимо 
прочего проанализировали перспек-
тивы вхождения России в число пяти 
крупнейших экономик мира к 2023 
году (по размеру ВВП по паритету 
покупательной способности — ППС). 
Это одна из целей майского указа 
президента. Как уже писал „Ъ“, 
сама по себе эта цель выглядит 
анекдотической (см. „Ъ“ от 13 мая). 
Ее достижение зависит не столько 
от достижения РФ национальных це-
лей развития, сколько от того, будет 
ли ВВП по ППС Германии (см. гра-
фик, сейчас пятая в списке) расти 
темпами чуть ниже РФ, и от того, 
не ускорится ли неожиданно рост 
ВВП по ППС Индонезии и Бразилии 
(седьмое и восьмое места соот-
ветственно), что во многом зависит 
от≈динамики курса национальных 
валют этих стран.

Между тем при сохранении 
нынешних трендов достижение 
этой цели потребует от российской 
экономики расти в среднем выше 
чем на 2,4% ежегодно до 2023 года, 
что даже чуть ниже среднемировых 
темпов роста в последние несколько 
лет. «Однако стоит учитывать, что 
таких темпов роста будет достаточно 
для подъема на пятое место только 
в том случае, если в среднем еже-
годные темпы прироста Германии 
не превысят 1,5%, а Индонезии — 
5,2%»,— оценили в АЦ. «Несмотря 
на то что по итогам 2018 года темпы 
роста ВВП (РФ.— „Ъ“) ускори-
лись и приблизились к целевому 
значению, сохранение сложившейся 
в 2018 году экономической динамики 
не позволяет достичь поставленной 
национальной цели в будущем»,— 
заключают они.

В Аналитическом центре 
отмечают, что в последние годы 
в отношении пятерки стран-лидеров 
нарастает конкуренция со стороны 
Индонезии по показателю ВВП 
по ППС. При сохранении уме-
ренных темпов роста экономики, 
по прогнозам МВФ, в 2024 году 
Индонезия обгонит Россию по этому 
показателю (ожидается, что темпы 
прироста экономики Индонезии 
сохранятся на уровне 5–5,5% 
ежегодно). В базовом же сценарии 
прогноза ОЭСР Индонезия сместит 
Россию с шестой позиции в рейтин-
ге уже в 2021 году, а к 2024 году РФ 
обгонит и Бразилия.

В ближайшей перспективе 
Россию ожидают умеренные темпы 
роста ниже среднемировых: 1,5% 
в 2019 году, 1,8% в 2020–2021 го-
дах, по прогнозу Всемирного банка, 
и 1,6–1,7% в 2019–2020 годах, 
по прогнозу МВФ. Близок к ним 
и консенсус-прогноз.

Алексей Шаповалов

ВВП СТРАН ПО ПАРИТЕТУ ПОКУПАТЕЛЬНОЙ 
СПОСОБНОСТИ ($ ТРЛН)   ИСТОЧНИКИ: МВФ, АЦ.
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Новая госпрограмма по разви-
тию сельских территорий РФ по-
дорожала практически вдвое 
за счет привлечения внебюджет-
ных источников — до 2,28 трлн 
руб. на период до 2025 года. Это 
кратно больше нынешних затрат 
на село, но при этом все равно 
меньше необходимого. Общую 
потребность в финансировании 
первоочередных задач на селе 
глава Минсельхоза Дмитрий Пат-
рушев на прошедшем вчера в Во-
ронеже заседании правкомиссии 
по АПК оценил в 6 трлн руб. 

Вчера в Воронеже на заседании 
правительственной комиссии по 
АПК обсуждали проект госпрограм-
мы «Комплексное развитие сель-
ских территорий». Этот документ 
должен заменить действующую 
подпрограмму «Устойчивое разви-
тие сельских территорий до 2020 
года», носящую несколько общий 
характер. Проект новой програм-
мы Минсельхоз представил в марте. 
Ее ключевые показатели — увели-
чение соотношения доходов сель-
ского населения и жителей горо-
дов с 68% в 2018 году до 80% в 2025-
м, а также остановка оттока населе-
ния из села и удержание численно-
сти сельских жителей хотя бы на те-
кущем уровне (около четверти насе-
ления РФ).

Сейчас, по данным Минсельхо-
за, уровень безработицы на селе по-
чти вдвое выше, чем в городах (8% 
против 4,3%). Доля населения с дохо-
дами ниже прожиточного миниму-
ма на селе также почти вдвое выше 
городской (20% против 11,2%). Вче-
ра на заседании правкомиссии гла-
ва Минсельхоза Дмитрий Патрушев 

назвал сумму затрат, необходимых 
на решение первоочередных задач 
села,— это примерно 6 трлн руб. В 
частности, на развитие инженер-
ной инфраструктуры требуется по-
рядка 2,1 трлн руб., на повышение 
качества дорожной инфраструкту-
ры — более 2 трлн руб., на улучше-
ние жилищных условий сельского 

населения — 0,9 трлн руб., на тра-
ты в сфере образования, культу-
ры, спорта и здравоохранения — 
0,95 трлн руб.

Ресурсы госпрограммы скромнее 
— 2,28 трлн руб. до 2025 года. Впро-
чем, если считать с мероприятиями 
других госпрограмм, финансовое 
обеспечение строительства инфра-
структуры на сельских территориях 
может достигнуть уже 5,9 трлн руб. 
Отметим, что в марте Минсельхоз 
закладывал на программу в общей 
сложности 1,38 трлн руб., однако по-
зже ощутимо вырос объем ее финан-
сирования из внебюджетных источ-
ников. В итоге федеральный бюджет 
обещает потратить на программу 
1,06 трлн руб., регионы — 174 млрд, 
из внебюджетных источников будет 
привлечено 1,05 трлн руб. 

Все это кратно больше нынешних 
объемов поддержки сельских терри-
торий — за последние пять лет вли-
вания федерального центра соста-
вили 170 млрд руб. «С учетом значи-
тельного объема задач мы предлага-
ем подумать над вопросом по созда-
нию отдельной структуры, наделен-
ной полномочиями, необходимы-
ми для эффективной реализации 
госпрограммы»,— обратился Дмит-
рий Патрушев к Дмитрию Медведе-
ву, уточнив, что речь не идет о созда-
нии министерства. 

Основные направления новой 
программы — благоустройство тер-
риторий, содействие занятости, раз-
витие инфраструктуры, жилищное 
строительство. В рамках последнего 
направления обещана так называ-
емая сельхозипотека — с льготной 
ставкой по кредиту в 3% годовых и 
первым взносом в 20%. Принять до-
кумент Белый дом должен до 1 июня 
этого года — сейчас Минсельхоз за-
вершает его согласование с ведомст-
вами. Дмитрий Патрушев вчера про-
сил премьера поручить Минфину и 
Минэкономики учесть финансиро-
вание госпрограммы при разработ-
ке бюджета-2020.

Отметим, что вчера (похоже, 
окончательно) умерла идея о повы-
шении статуса госпрограммы до 
уровня еще одного нацпроекта. В 
августе прошлого года вице-премь-
ер Алексей Гордеев обращался с та-
ким предложением к Владимиру Пу-
тину (когда состав нацпроектов еще 
не был утвержден, см. „Ъ“ от 16 авгу-
ста 2018 года). Однако инициатива 
развития не получила. Вчера Дмит-
рий Медведев всерьез ее обсуждать 
также не стал, отметив, что это лишь 
«вопрос названия». «Главное, чтобы 
в программе были работающие ме-
ханизмы и деньги, тогда она будет 
успешной»,— сказал премьер. 

Евгения Крючкова, Воронеж

Аграриев вписывают в программу 
Два триллиона рублей должны остановить отток селян в города 

Средневзвешенная ставка по кратко-
срочным банковским кредитам*

*Компаниям в РФ (%).
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Премьер-министру Дмитрию Медведеву на примере 
 Воронежской области показали, на что могут быть потрачены 
2,3 трлн руб., закладываемые Минсельхозом на госпрограмму 
развития села  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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На машины-двойники  
наводят фокус
ГИБДД запускает систему по розыску автомобилей  
с одинаковыми номерами

Автомобили-двойники с поддель-
ными номерами будут выявлять 
в онлайн-режиме с помощью но-
вой информационной системы. 
В ГИБДД обещают запустить ее 
уже в 2020 году в «полном объе-
ме», нарушителей будут лишать 
прав на срок до года. По сведе-
ниям „Ъ“, система уже работает 
в ряде регионов, включая Москву, 
Московскую, Ульяновскую, Ро-
стовскую области, но для задер-
жания водителей-нарушителей 
не всегда хватает сотрудников.

О том, что к началу 2020 года в Рос-
сии может быть запущена система по 
выявлению машин-двойников, рас-
сказал начальник ГИБДД России Ми-
хаил Черников. «Сейчас есть ситуа-
ции, когда правонарушители знают, 
что в Москве, допустим, есть маши-
на определенной марки с определен-
ным номером,— сообщил он.— Они 
находят такую же машину в другом 
регионе и делают ей аналогичный 
поддельный номер. В итоге штрафы 
приходят человеку, который зареги-
стрировал машину законно и пра-
вила не нарушал». Новая система по-
зволит сотрудникам выявлять такие 
машины в онлайн-режиме, пояснил 
Михаил Черников. За управление 
транспортным средством с поддель-
ными знаками предусмотрено лише-
ние прав на срок до одного года (ч. 4 
ст. 12.2 КоАП), напомнил он.

По словам Михаила Черникова, ба-
за с данными автомобилей-двойни-
ков уже существует, но она должна за-
работать «в полную силу». По инфор-
мации „Ъ“, для этого необходимо вне-
дрить единое программное обеспече-
ние для центров автоматической фик-
сации административных правонару-
шений (ЦАФАП) — региональных по-
дразделений ГИБДД, которые выно-
сят штрафы с камер. До недавних пор 
каждый центр использовал собствен-

ный софт, что не позволяло ЦАФАПам 
обмениваться данными. Уже приня-
то решение о том, что центры будут 
переведены на единое ПО, аналогич-
ное тому, что применяется в Москве, 
где действует одна из самых масштаб-
ных систем фиксации нарушений в 
стране (более 1,5 тыс. камер). Единый 
софт для ЦАФАПов уже применяется 
ГИБДД Москвы, Московской, Ростов-
ской, Ульяновской, Тюменской, Орен-
бургской областей, Камчатки. Одна из 
его функций — автоматическое выяв-
ление машин-двойников по опреде-
ленному алгоритму и передача сигна-
ла о необходимости проверки в поли-
цию. По данным „Ъ“, система позво-
лила, например, обнаружить маши-
ну-двойник с номерами серии АМР в 
Ростове-на-Дону.

Выявления автомобиля с подлож-
ными номерами недостаточно. Нуж-
но объявить план «Перехват», оста-
новить машину, а водителя задер-
жать, говорит источник „Ъ“, знако-
мый с ситуацией. «Людей в полиции 
на это не хватает, штат ГИБДД недав-
но сократили»,— рассказывает он. 
Столичная система фиксации нару-
шений, отметим, позволяет по каме-
рам отслеживать маршрут передви-
жения любой машины и давать ори-
ентировку для полиции.

Машины-двойники создают боль-
шие проблемы для законопослуш-
ных автовладельцев, отмечает экс-
перт по дорожным камерам Григо-
рий Шухман: нарушает двойник, а 
разбираться со штрафами приходит-
ся другому гражданину. «Если двой-
ник нарушил в другом регионе, про-
цесс осложняется заочным общени-
ем с ЦАФАПом и необходимостью ис-
пользовать почту для направления 
жалоб и копий документов. Ездить 
самому выходит дороже, чем запла-
тить штраф»,— поясняет он. Алго-
ритм выявления машин-двойников 

можно привязать, например, к рас-
стоянию: если машина появилась в 
течение суток в двух городах, между 
которыми более 1 тыс. км, это долж-
но вызвать подозрение, считает экс-
перт по безопасности движения, 
юрист Катерина Соловьева. «Как это 
будет работать в черте одного города 
— вопрос,— отмечает она.— Да и по-
том, если система обнаружила маши-
ны с одинаковыми номерами, моде-
лью, цветом, как определить, какая 
из них оригинал, а какая двойник? 
Кого останавливать?»

Поиск машин-двойников с помо-
щью системы фотовидеофиксации 
может быть серьезно затруднен зи-
мой, когда номера грязные, говорит 
глава Союза производителей государ-
ственных регистрационных знаков 
транспортных средств (объединяет 
26 компаний) Людмила Шерстнева. 
«Гораздо эффективнее контроль, ког-
да применяются номера с встроенны-
ми RFID-метками, у которых зона счи-
тывания составляет 21 метр,— отме-
чает она.— Сигнал передается даже в 
том случае, если номер снят и лежит 
в багажнике. Подделать практически 
невозможно, сделать несанкциони-
рованно дубликат — тоже». По ее сло-
вам, в 2013 году в Казани проводился 
эксперимент, который показал, что 
средний процент считывания стан-
дартных номеров — 46%, номеров с 
RFID — 96%. При производстве круп-
ными партиями такие номера немно-
го дороже — 600 руб. за комплект из 
двух регистрационных знаков вместо 
500 руб. за комплект без чипов, отме-
тила госпожа Шерстнева. Отметим, 
что премьер Дмитрий Медведев еще в 
2013 году поручал МВД, Минкомсвязи 
и Минпромторгу разработать техноло-
гию по использованию в автономерах 
RFID-чипов, но до реализации за ми-
нувшие шесть лет дело так и не дошло.

Иван Буранов

Дмитрию Бердникову не понравился партийный отбор
Мэр Иркутска и его сторонники идут на выборы в качестве самовыдвиженцев

Мэр Иркутска Дмитрий Бердни-
ков заявил, что снимается с прай-
мериз «Единой России» по опре-
делению кандидатов в депутаты 
гордумы. По его словам, инте-
ресы руководства иркутского 
регионального отделения пар-
тии расходятся с интересами 
горожан. Избрание в гордуму 
даст господину Бердникову воз-
можность снова стать мэром Ир-
кутска из числа ее депутатов. 
Шансов остаться в кресле градо-
начальника у него немного, и за-
висят они от того, сколько своих 
сторонников ему удастся прове-
сти в думу. Тем временем в зак-
собрании рассматривается зако-
нопроект о введении в Иркутске 
системы сити-менеджера.

Дмитрий Бердников заявил о сво-
ем решении отказаться от участия в 
праймериз «Единой России» и пойти 
в гордуму самовыдвиженцем. Он ска-
зал, что «интересы руководства регот-
деления „Единой России“ не совпада-
ют с интересами горожан, все это по-
двигает нас к тому, чтобы мы, в том чи-
сле и те, кто вместе со мной в одной ко-
манде идет на выборы, отказались от 

участия в праймериз и пошли своей 
дорогой». Ранее с праймериз снялись 
еще 39 человек. Их заявления были 
рассмотрены на оргкомитете реготде-
ления «Единой России» 17 мая. В числе 
снявшихся чиновники мэрии, депута-
ты гордумы, а также работники муни-
ципальных предприятий. Как сооб-
щили „Ъ“ в пресс-службе иркутского 
регионального отделения партии, на 
этой неделе поступило еще 11 заяв-
лений об отказе участвовать в проце-
дуре предварительного голосования. 
Официального заявления от Дмитрия 
Бердникова среди них пока нет.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией, рассказал, что секретарь регио-
нального отделения «Единой России», 
спикер заксобрания Сергей Сокол и 
мэр Дмитрий Бердников были выз-
ваны в Москву к секретарю генсовета 
партии Андрею Турчаку для разреше-
ния конфликта, после того как ряд де-
путатов гордумы пожаловались, что 
мэрия препятствует им в проведении 
предвыборной агитации. На встрече 
было решено, что господин Бердни-
ков снимет своих кандидатов с прай-
мериз только по тем округам, где у 
единороссов останутся сильные кан-

дидаты. «Он же, видимо, психанул и 
снял всех своих кандидатов»,— пред-
положил источник „Ъ“. «Для Бердни-
кова сейчас крайне важно провести 
в новый состав гордумы как можно 
больше своих людей. Только так у не-
го есть шансы сохраниться в кресле 
градоначальника,— говорит иркут-
ский политолог Юрий Пронин.— За-
дача сложная, учитывая, что за манда-
ты активно борются еще две силы — 
единороссы, то есть „блок Сокола“, и 
коммунисты, блок губернатора Сер-
гея Левченко».

В 2010 году на всенародных выбо-
рах мэра Иркутска при поддержке 
КПРФ победил Виктор Кондрашов. 
Весной 2015 года, после изменения 
системы избрания градоначальника, 
депутаты гордумы выбрали Дмитрия 
Бердникова главой Иркутска из сво-
его числа.

8 мая у стен мэрии состоялся ми-
тинг против введения в Иркутске ин-
ститута сити-менеджера и за прямые 
выборы главы города. Законопроект 
о введении института сити-менед-
жера был принят заксобранием об-
ласти 25 апреля в первом чтении. На 
митинг собрали работников муници-

пальных предприятий, бюджетников 
и сотрудников горадминистрации. 
По данным мэрии, на него пришли 
около 3,5 тыс. человек. «Бердников за-
интересован в сохранении действу-
ющей модели управления городом, 
при которой мэр избирается из чи-
сла депутатов. Собрав митинг за все-
народные выборы мэра, он на самом 
деле протестовал против закона о си-
ти-менеджере. На всенародных выбо-
рах при наличии реального конкурен-
та ему сложно будет победить»,— счи-
тает Юрий Пронин. Губернатор Сер-
гей Левченко считает, что уже осенью 
в Иркутске сменится модель управ-
ления городом. Его возглавит сити-
менеджер, определяемый комисси-
ей, на 50% состоящей из представите-
лей главы региона и города. «Вы знае-
те, что мое предложение по возвраще-

нию прямых выборов мэра Иркутска 
пролежало в заксобрании год. Депута-
ты приняли вариант с сити-менедже-
ром»,— сказал „Ъ“ господин Левченко.

Собеседники „Ъ“, близкие к реги-
ональной администрации, говорят, 
что руководство заксобрания и ад-
министрации области едины во мне-
нии, что необходимо сменить главу 
города. Тот же заинтересован в том, 
чтобы новая схема управления горо-
дом — с помощью сити-менеджера — 
была принята как можно позже.

Советник губернатора юрист Сер-
гей Шишкин сказал „Ъ“, что срок пол-
номочий Дмитрия Бердникова закон-
чится сразу, как только закон о сити-
менеджере вступит в силу. «Это будет 
закон прямого действия»,— пояснил 
он „Ъ“. По словам господина Шишки-
на, думе Иркутска предстоит разрабо-

тать и принять ряд нормативных ак-
тов, но, если она воспротивится, это 
не будет препятствием для вступле-
ния закона в силу. Он добавил, что до 
25 мая идет сбор поправок ко второ-
му чтению законопроекта, и, по его 
мнению, «ничто не мешает уже в ию-
не принять его во втором и оконча-
тельном чтении». Юрист заксобрания 
Алексей Петров заявил „Ъ“, что зако-
нопроект будет вынесен на второе 
чтение, как только будет к нему готов, 
а для этого законодателям предстоит 
учесть в нем поправки, которые долж-
ны будут устранить несоответствия с 
федеральным законодательством в 
действующем законе о местном само-
управлении.

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Иван Синергиев

«Личная трагедия для всего Мурманска»
В регионе простились с жертвами рейса SU1492

В Мурманской области похоронены жертвы 
авиакатастрофы в аэропорту Шереметьево, 
 которая унесла жизни 41 человека. Среди по-
гибших рейса Москва—Мурманск 26 человек 
были жителями региона, в котором сразу по-
сле трагедии был объявлен трехдневный траур. 
На закрытой части церемонии прощания при-
сутствовали только родственники, но откры-
тую часть, которая длилась около часа, посети-
ли несколько сотен жителей города, в котором, 
как отмечали пришедшие, почти каждый был 
знаком с кем-то из жертв.

Во вторник жители Мурманской области прости-
лись с погибшими в авиакатастрофе 5 мая 2019 года в 
аэропорту Шереметьево. При аварийной посадке по-
гиб 41 пассажир из 78 находившихся на борту рейса 
SU1492, в том числе 26 жителей Мурманской области. 
Власти региона после трагедии объявили трехднев-
ный траур, завершившийся 8 мая. Как ранее сообщи-
ли в правительстве Мурманской области, восемь чело-
век должны были похоронить в Мурманске, по одно-
му погибшему — в Североморске, Ковдоре, Кандалак-
ше, двух человек — в городе Полярные Зори. В этих 
городах похороны также должны были состояться во 
вторник. Тела еще 15 жертв по желанию родных от-
правлены из Москвы в другие регионы России. 16 мая 
врио губернатора Мурманской области Андрей Чибис 
отчитался премьер-министру Дмитрию Медведеву о 
поддержке семей, чьи близкие погибли в катастрофе 
SSJ 100. Напомним, семьи погибших должны были по-
лучить от региона по 1 млн руб., пострадавшие — по 
500 тыс. руб. «Все выплаты северянам перечислены, 
средства переведены на счета 26 семей,— заявил го-

сподин Чибис.— Все вопросы, связанные с лечением 
пострадавших, психологической помощью, органи-
зацией похорон и церемонии прощания правитель-
ство держит на контроле. Мы делаем все возможное, 
чтобы уберечь тех, кого коснулась трагедия, от допол-
нительных проблем и хлопот».

Вчера утром в Мурманском областном дворце куль-
туры (ДК Кирова) можно было почтить память шесте-
рых погибших — еще две семьи настояли на отдель-
ных прощаниях со своими родными. Все тела были до-
ставлены из Москвы спецсамолетом МЧС накануне це-
ремонии прощания. При этом еще в понедельник бы-
ло не до конца понятно, состоится ли запланирован-
ная на вторник церемония: самолет МЧС задержали 
как минимум на полтора час, а в аэропорт поступили 
ложные звонки о минировании, эта информация не 
подтвердилась. При этом другие сообщения о мини-
ровании касались 20 объектов — железнодорожного 
вокзала Мурманска, торговых центров, детских садов. 
По данным корреспондента „Ъ“, в аэропорту Мурмаши 
были приняты повышенные меры безопасности, а те-
ла к месту прощания доставили объездными путями.

Добраться до ДК Кирова во вторник было непросто 
и жителям города — движение в центре города пере-
крыли. Церемония началась с девяти утра. Ее первая 
часть прошла в закрытом режиме — только для род-
ственников. Однако проститься пришли по меньшей 
мере несколько сотен жителей города, по оценкам 
корреспондента „Ъ“ — 500–700 человек. Многие жда-
ли у здания ДК и в его холле второй части церемонии, 
открытой для всех.

Закрытые гробы с телами погибших были уста-
новлены в центре зала ДК Кирова. Под непрерывно 

звучавшую траурную музыку жители города возла-
гали цветы на крышки гробов. На одной из стен на 
большом экране сменяли друг друга портреты по-
гибших. Мать одного из погибших — Максима На-
зарова — не сдерживала рыданий: «Максимка мой, 
все бы отдала, чтобы ты снова был рядом». Врио гу-
бернатора вошел в зал с остальными жителями го-
рода, желающими проститься. Он положил цветы 
к каждому гробу, тихо сказал несколько слов родст-
венникам. Прощальных официальных речей на от-
крытой церемонии, которая продлилась около ча-
са, не было.

Начальник управления по взаимодействию со 
СМИ министерства по внутренней политике и массо-
вым коммуникациям Мурманской области Илья Де-
нисов в разговоре с журналистами назвал катастрофу 
«личной трагедией для всего Мурманска», отметив, 
что это «маленький город», где почти каждый житель 
был знаком с кем-то из погибших. Он напомнил, что 
среди погибших была сотрудник регионального ми-
нистерства по внутренней политике и массовым ком-
муникациям Алена Мартынова.

Погибших отпели в Спасо-Преображенском мор-
ском кафедральном соборе Спас-на-Водах и в Свято-
Никольском кафедральном соборе. Во второй поло-
вине дня прошли похороны на городском кладбище 
в поселке Мурмаши.

Максим Пилотов, Мурманск;  
Валерия Мишина

Прощание с погибшими рейса SU1492 
прошло в Мурманске без официальных 
речей  ФОТО РИА НОВОСТИ
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В Конституционный суд подана 
жалоба на закон «О реабилитации 
жертв политических репрессий» 
— правозащитники считают, что 
он ограничивает права бывших 
политзеков и их детей. В 1990-х 
годах государство обещало ком-
пенсировать гражданам жилье, 
отнятое в период «Большого тер-
рора». Но этого так и не произош-
ло: власти регионов установили 
законодательные ограничения, 
из-за которых жертвы совет-
ских репрессий до сих пор не мо-
гут получить квартиры. Жалобу 
поддержал Совет по правам че-
ловека при президенте РФ. „Ъ“ 
рассказывает историю одной из 
заявительниц иска в КС, 69-лет-
ней Евгении Шашевой, которая 
родилась в спецпоселении для 
заключенных в Республике Коми. 
Ее отца в 1937 году арестовали в 
Москве, и теперь женщина про-
сит Конституционный суд помочь 
ей вернуться домой.

— Когда я маленькая была, мы с 
отцом часто в лес ходили гулять. И 
он всегда предупреждал: «Тут много 
холмиков, но ты не прыгай по ним, 
не надо. Это могилки, там люди ле-
жат». С пяти лет я это запомнила — и 
на всю жизнь.

Сейчас Евгении Борисовне Ша-
шевой 69 лет. Мы беседуем в прият-
ном кафе на окраине Москвы: хоро-
шие интерьеры, спокойная музыка, 
официантки улыбаются и подходят 
уточнить, понравился ли кофе. Ко-
фе отличный. Но весь этот светлый 
и теплый мир рассыпается в одну се-
кунду, когда аккуратная, похожая на 
птичку пожилая женщина представ-
ляется в диктофон:

— Я родилась в 1950 году в Респу-
блике Коми на Асфальтитовом руд-
нике. Это был лагерь ГУЛАГа, потом 
спецпоселение для ссыльных. Мой 
отец там 18 лет отсидел, а я в этой 
ссылке всю жизнь прожила.

Слишком сильный контраст меж-
ду светлым московским кафе и эти-
ми словами; после неловкой паузы 
прошу рассказать об отце.

Глава первая. Отец
— Мой папа, Борис Николаевич 
Чебоксаров, родился в 1911 году в 
Швейцарии.

Наверное, у меня очень удивлен-
ное лицо, потому что Евгения Бори-
совна сразу поясняет: «Мы знаем се-
мейную историю с 1718 года. Пред-
ки наши жили в Симбирске, были 
купцами, довольно зажиточными. 
Даже паровая мельница у семьи бы-

ла, одна из первых в стране. И до ре-
волюции они могли позволить се-
бе съездить в Швейцарию, вот отец 
и родился в Лозанне. Представляете 
советского человека с такой записью 
о рождении в паспорте?»

Представляю, понимающе ки-
ваю я и уже хочу рассказать смеш-
ную историю про коллегу, которого 
угораздило родиться в Новой Зелан-
дии и как над ним из-за этого посто-
янно подшучивают гаишники. Сла-
ва богу, не успеваю — Евгения Бори-
совна продолжает, выделяя голосом 
нужное слово:

— Потом эта запись ему там очень 
сильно помешала.

Из Симбирска семья отправля-
ется на Дальний Восток, а к 1925 го-
ду Чебоксаровы переезжают в Мо-
скву, живут в Козицком переулке. 
Отец семейства, Николай Никола-
евич, устраивается в один из отде-
лов Главного управления консерв-
ной промышленности, Борис закан-
чивает московскую школу, учится в 
МГУ на биологическом факультете, 
работает биохимиком. Его старший 
брат Николай, востоковед и поли-
глот, дома бывает редко, не вылеза-
ет из далеких этнографических экс-
педиций. Именно это его спасет в 
1937 году.

— В тот печальный год дядя 
опять был где-то на краю света, а де-
душку и папу арестовали. Обвини-
ли, что они японские шпионы. От-
цу дали восемь лет лагерей и десять 
лет ссылки. Срок он отбывал в Ухта-
ижмлаге, в Республике Коми. Там 
же, на спецпоселении, встретил 
мою маму. А дедушка так и сгинул 
— мы всю жизнь не знали, что с ним 
стало. Только в начале двухтысяч-
ных через Центральный архив вы-
яснили, что его почти сразу расстре-
ляли. Он на Бутовском полигоне по-
хоронен.

До этого момента Евгения Бори-
совна говорила спокойно, даже нем-
ного отстраненно. А теперь волнует-
ся, прерывается, всхлипывает — но 
продолжает рассказывать:

— Когда мы с сыном Владом при-
ехали в архив, пустили меня одну, 
как прямую родственницу. Я про-
читала дело отца, дело деда… Вы не 

представляете, как это было жутко. 
Я вышла и сказала Владу: «Уведи ме-
ня отсюда. Не хочу здесь находить-
ся». Жутко, просто жутко… Понима-
ете, оказалось, что они свидетельст-
вовали друг против друга. Николай 
Николаевич дал показания на соб-
ственного сына. А тот — на него.

Там их пытали. Вот главное, что я 
поняла, побывав в архиве. Ведь ни-
кто добровольно не даст такие по-
казания на самого родного челове-
ка. Это абсолютно невозможно. Зна-
чит, их пытали, выбивали нужные 
признания. И отец всю жизнь про-
жил с таким грузом на сердце — а я 
и не знала. Простите, мне сейчас на-
до немного помолчать, успокоиться.

Владислав, мощный, широкопле-
чий бородач, осторожно берет ее за 
руку. Пока Евгения Борисовна при-
ходит в себя, Владислав рассказыва-
ет про ее маму.

Глава вторая. Мать
— Она была со Ставрополья. Гали-
на Георгиевна Третьякова, родилась 
уже после революции, в 1919 году. 
Вспоминала, что была большая се-
мья — сестра, два брата старших. Но 
в войну все погибли,— говорит Вла-
дислав.— И тут вот какая история: 
бабушка столько всего пережила, 

что психика не справилась, и у нее 
развилась амнезия. Спустя годы ей 
было сложно связать собственное 
прошлое в одну историю. Слишком 
много провалов в памяти. Вспоми-
нала каких-то летчиков, которые от-
равились тормозной жидкостью — 
где она их видела? Рассказывала про 
танкиста обгоревшего — помнит 
только, что «совсем был молодень-
кий парнишка». А однажды увидела, 
как мы, пацаны, возимся с пневма-
тикой, в мишень стреляем. Забрала 
пистолет, руку вытянула — все пять 
пуль в яблочко. И начала объяснять, 
как надо правильно стоять, как це-
литься. «Бабушка, а ты откуда это все 
знаешь?» — «Партизаны учили». А 
что это были за партизаны, сама не 
помнит.

Одно известно точно: три года Га-
лина Георгиевна провела в немец-
ких трудовых лагерях. «Она расска-
зывала, как их вели колоннами по 
Польше,— говорит Евгения Бори-
совна.— Поляки стояли, смотрели 
на голодных людей и бросали хлеб 
рядом, на обочину. Нарочно так дела-
ли: не дай бог кто не выдержит, по-

пробует отойти, подобрать — немцы 
сразу стреляли. До конца жизни она 
про Польшу и слышать не желала».

— Да, я помню, что у бабушки 
всегда был мешочек с хлебными 
крошками,— кивает Владислав.— 
Со стола их соберет — и в мешок, в 
мешок. Она даже горелую спичку не 
выкидывала — обязательно убирала 
к себе, «потому что в холод и горелая 
спичка согреет». Я маленький спра-
шивал: «Бабушка, зачем ты так дела-
ешь? Еда же есть, много еды». А она 
отвечала: «Ты никогда не знаешь, 
что случится завтра». Вот что с чело-
веком сделали.

Когда советские войска выбили 
нацистов из Польши, заключенные 
лагерей проходили фильтрацию. 
«Про маму написали, что она якобы 
работала в немецкой комендатуре. 

До сих пор не знаем, почему так ре-
шили,— говорит Евгения Борисов-
на.— И ее из немецких лагерей от-
правили в лагеря советские — в Ре-
спублику Коми, на спецпоселение. 
Там, в Асфальтитовом руднике, они 
с отцом и познакомились. А потом я 
родилась».

Глава третья. Рудник
В 2009 году в Коми к 80-летию мест-
ной нефтяной промышленности не-
сколько ухтинских компаний про-
спонсировали издание красочно-
го альбома «Большая нефть Тима-
но-Печоры». В нем подробно расска-
зывается, каким способом в 1929 го-
ду правительство решило разраба-
тывать нефтяные месторождения. 
«Советская страна остро нуждалась 
в расширении производства нефти, 
каменного угля, радия и других по-
лезных ископаемых для создания 
современной промышленной ба-
зы,— говорится в книге.— Для про-
мышленного освоения Ухтинско-
го района необходимо было, поми-
мо капиталовложений, решение 
транспортных проблем и обеспече-
ние региона трудовыми ресурсами. 
Две последние проблемы советское 
правительство решило возложить 
на лагеря ОГПУ». В июле 1929 года 
ОГПУ снарядило Ухтинскую экспе-
дицию из 139 заключенных, «среди 
которых было 68 инженеров и тех-
ников». Встали лагерем на речке Чи-
бью; уже на второй день заключен-
ным установили двенадцатичасо-
вые рабочие смены. «С прибытия 
экспедиции на реку Ухту начался 
принципиально новый период це-
ленаправленного государственного 
регулирования промышленного ос-
воения и развития региона»,— пи-
шут авторы.

Труд заключенных использовал-
ся также для добычи стратегически 
важного асфальтита. Этот битумный 
материал использовался в промыш-
ленности и строительстве, а глав-
ное, при производстве боеприпа-
сов. Его закупали в США, и когда в 
Коми нашли отечественное место-
рождение, ОГПУ спешно принялось 
за его разработку. «Из многочислен-
ных этапов отбирали инженерно-
технических работников и рабочих, 
до ареста имевших производствен-
ный опыт в химической и горноруд-
ной промышленности, шахтеров, 
горнопроходчиков, электриков, 
плотников, механиков и т. д.,— го-
ворится в книге „Историко-культур-
ный атлас Ухты“.— Разными этапа-
ми конвоировали в ОЛП №5 людей 
трагических судеб. Но все они встре-
тились на Асфальтитовом руднике».

Возле рудника был создан отдель-
ный лагерь на 500 заключенных, ко-
торые пробивали 25-метровые шах-
ты и добывали асфальтит. «Труд был 
каторжный, заключенные умирали 
часто. Их тела без гробов вывозили 
на телегах на левую сторону трак-
та»,— пишут авторы «Атласа». Там 
же упоминается отец Евгении Бори-
совны: «Б. Н. Чебоксаров был специ-
алистом высокого уровня, энцикло-
педически образованный, с пытли-
вым умом ученого, изобретатель и 
рационализатор. Он не мог работать 
без технических усовершенствова-
ний производства. Свидетельство 
тому многочисленные удостовере-
ния на рационализаторские пред-
ложения, технические разработки, 
авторские свидетельства на изобре-
тения».

— Там были очень интеллигент-
ные люди осуждены, образован-
ные, интересные,— вспоминает 
Евгения Борисовна.— Маленький 
совсем был поселок, но они — быв-
шие и действующие заключенные 
— умудрялись в клубе ставить Шек-
спира, представляете? Обсуждали 
искусство, много говорили о науке, 
о работе.

— А о том, почему они оказались 
в лагере?

— Никогда. Я никогда не слыша-
ла разговоров об арестах, о Стали-
не, о том, за что они сидели. Эта тема 
была запретна. Понимаете… это бы-
ли хорошие люди, умные люди, до-
брые. Но жуткий страх остался с ни-
ми навсегда.

Глава четвертая. Детство
Я прошу рассказать, каково это — 
расти в спецпоселении для ссыль-
ных. «Его как бы и не существовало 
— меня при рождении зарегистри-
ровали в селе Изваиль, это ближай-
ший „официальный“ населенной 
пункт. А наш поселочек маленький 
был, даже тысячи человек не набе-
рется. Дома — деревянные, барачно-
го типа, на две семьи. Обогревались 
газом, дровами, воду возили боч-
кой,— вспоминает Евгения Бори-
совна.— Что еще вам рассказать… 
Вокруг тайга и болота. А болото есть 
болото: испарения, гнус, мошка, ко-
мары. Приходишь с болота, снима-
ешь сапоги — и мошка с ними сни-
мается кровавой корочкой».

— Мы в детстве так играли,— 
смеется Владислав.— Заходишь в 
лес, изоленту на руку наклеиваешь 
и брызгаешь средством от комаров. 
Потом ленту снимешь и считаешь, 
сколько их село на ту полоску, куда 
аэрозоль не попал. За десять секунд 
— целый ряд, как солдаты на параде.

— Я вообще до сих пор боюсь да-
леко в болота заходить,— признает-
ся Евгения Борисовна.— Когда мне 
семь лет было, мы с мамой заблуди-
лись, очень страшно было. Там осо-
бые болота, плавуны, вы здесь та-
ких не увидите. Представьте плот-
ный слой мха, который накрывает 
воду. Идешь как по батуту, промина-
ешь мох на весь рост. Разойдетесь с 
человеком на пять-шесть метров — 
и уже не видите друг друга. А от ис-
парений теряешь чувство реально-
сти, легко заблудиться. Или осту-
питься неудачно — тогда мох рвет-
ся, под ним течение тебя сразу уно-
сит. Много таких случаев было… Но 
люди все равно ходили собирать мо-
рошку, клюкву, это здорово помога-
ло, витамины все-таки.

— А питались в поселке чем?
— Выращивали морковь, карто-

фель, репу. Ничего другого мы не 
знали. Но среди бывших заключен-
ных был агроном, ему удалось выра-
стить клубнику. Отец у него сажен-
цы попросил, иногда и у нас клуб-
ника вырастала, если морозом не 
прибьет. Там суровый климат — в 
апреле еще метра полтора снега, в 
мае в лесу держатся сугробы, а в ию-
не всегда заморозки бывают. Летом 
душно от болот, зимой до минус пя-
тидесяти доходит.

В 1961 году Бориса Николаеви-
ча перевели на Ярегское нефтяное 
месторождение. «Папе было все-
го пятьдесят, но лагеря забрали все 
здоровье. Плохо уже ходил, с палоч-
кой, я ему помогала. А он меня из-
за этого называл не Женей, а „Жень-
шень“»,— вспоминает Евгения Бо-
рисовна. В Яреге Женьшень закон-
чила школу, потом поступила в Ух-
тинский индустриальный институт, 
выучилась на горного инженера, 
вышла замуж и через несколько лет 
решила перейти в экономисты. Ра-
ботала там же, на месторождениях.

«Всю жизнь я прожила в одном 
и том же районе — даже киломе-
тров на сто севернее от того места, 
где отец в лагере сидел,— заканчи-
вает рассказ Евгения Борисовна.— 
Уже в наше время московский судья 
у меня спросил: „Позвольте, но вас-
то репрессии как затронули? Зачем 
вам жилье в Москве, если есть свое, 
на Севере?“ Он так и не понял, что я 
все 69 лет продолжаю отбывать на-
казание отца. Просто по факту ро-
ждения».

Глава пятая. Москва
Лагерный срок Бориса Николаеви-
ча формально истек в 1945 году, по-
том было десятилетнее поражение 
в правах: он не имел права жить в 
крупных городах, действовало пра-
вило «сто первого километра». В 
1957 году его реабилитировали. Но 
отношение к бывшим заключен-
ным не сильно изменилось. «Когда 
я училась в школе, меня наградили 
путевкой в „Артек“,— говорит Евге-
ния Борисовна.— А потом отобра-
ли — сказали, ты недостойна, у те-
бя отец сидел». Та же история повто-
рилась через 19 лет: «В 1976 году мне 
выделили комсомольскую путевку 
в Венецию, я так обрадовалась. По-
том вызывают в особый отдел и го-
ворят: „Вы не забыли, что у вас отец 
— враг народа? Никуда не поедете“». 
Евгения Борисовна замолкает; вид-
но, что она до сих пор тяжело пере-
живает эту несправедливость.

Но реабилитация давала при-
зрачный шанс снова получить мо-
сковскую прописку и наконец вер-
нуться из ссылки домой. «Отец 
очень стремился в Москву, где прош-

ла его юность,— говорит Евгения 
Борисовна.— Уже после его смерти 
мы разбирали бумаги и обнаружи-
ли: в 1963 году он даже смог взять в 
московском домуправлении справ-
ку о том, что до ареста семья законно 
проживала в Козицком переулке. Но 
дальше надо было ходить по инстан-
циям, а люди в то время были… как 
вам сказать... сломленными».

Было и другое препятствие. Гали-
ну Георгиевну реабилитировать от-
казывались: семья никак не могла 
доказать прокуратуре, что она не 
прислуживала нацистам. Борис Ни-
колаевич скончался в 1987 году, так 
и не увидев документы о невинов-
ности жены. «Мы писали в немец-
кие архивы, запросили Ставрополь-
ский военно-учетный стол и в итоге 
смогли восстановить документаль-
но всю хронологию, прямо по меся-
цам — в каких польских лагерях ма-
ма сидела. Никакой службы на нем-
цев не было,— говорит Евгения Бо-
рисовна.— И только в 1991 году ее 
реабилитировали. Знаете, что самое 
обидное? Ведь немецкие власти вы-
платили маме компенсацию за лаге-
ря, а родная страна за искалеченную 
жизнь ничего не заплатила».

Нельзя сказать, что «родная стра-
на» совсем не пыталась помочь жер-
твам репрессий. В 1991 году был 
принят федеральный закон о ре-
абилитации, который предостав-
лял репрессированным гражданам 
возможность вернуться в город, где 
они жили на момент ареста. Понят-
но, что отобранные квартиры спу-
стя столько лет вернуть было уже 
невозможно, в них давно жили дру-
гие люди. Поэтому закон дал ре-
прессированным право на первоо-
чередное получение жилья. Проще 
говоря, городские власти обязаны 
были поставить реабилитирован-
ных в самое начало очереди на бес-
платные квартиры. Это касалось и 
их детей, родившихся уже в лаге-
ре или ссылке. Правда, в последние 
советские годы очередь на социаль-
ное жилье практически не двига-
лась — но это все равно был шанс 
на переезд домой.

«Я долго пыталась получить сви-
детельство о реабилитации. Ведь 
юридически я была обычным жи-
телем Республики Коми. Мне при-
шлось по всем инстанциям доказы-
вать, что родители оказались там не 
по своей воле, что я родилась в ссыл-
ке»,— говорит Евгения Борисовна. 
В 2003 году ее признали «членом се-
мьи незаконно репрессированной» 
Галины Георгиевны, но в этом слу-
чае возвращаться было некуда — в 
Ставропольском крае не осталось ни 
родных, ни знакомых. Через год Га-
лина Георгиевна умерла. И только в 
2014 году верховный суд Республи-
ки Коми подтвердил реабилитацию 
и по отцовской линии. 64-летняя Ев-
гения Шашева получила надежду на 
возвращение в город, где 77 лет на-
зад незаконно арестовали отца.

Но к тому времени Госдума успе-
ла изменить закон о реабилитации: 
с 2005 года в нем говорится, что реа-
билитированные граждане «обеспе-
чиваются жилыми помещениями 
в порядке, предусмотренном зако-
нодательством субъектов РФ». «Фак-
тически законодатели отдали пра-
ва граждан на откуп региональным 
властям,— говорит руководитель су-
дебной практики Института права и 
публичной политики Григорий Вай-
пан.— Многие регионы тут же вве-
ли дополнительные ограничения, 
которые блокируют реабилитиро-
ванным возможность вернуться». В 
Калмыкии, Коми и Вологодской об-
ласти реабилитированные должны 
доказать, что обеспечены жилпло-
щадью «меньше учетной нормы», в 
Саратовской области добавлена не-
обходимость быть малоимущими. 
Самые жесткие ограничения дей-
ствуют в Москве: бывшие ссыльные 
должны сначала прожить в столице 
десять лет, при этом не иметь в соб-
ственности или пользовании дру-
гого жилья и вдобавок быть мало-
имущими. Выполнить эти требова-
ния практически невозможно, го-
ворит Григорий Вайпан: «Получает-
ся замкнутый круг: чтобы вернуться 
на прежнее место жительства в Мо-
скву, эти люди должны сначала про-
жить в Москве не менее десяти лет».

В феврале 2018 года столичный 
Департамент городского имущества 
отказал Евгении Шашевой в предо-
ставлении социального жилья, ука-
зав, что дочь ссыльных «не прожива-
ет в Москве на законных основани-
ях в общей сложности не менее де-
сяти лет». Пресненский суд встал на 

сторону департамента. «Отец и дед 
жили в Москве нужные десять лет, 
как раз до 1937 года,— рассуждает 
она.— Но оказалось, что по закону 
я должна купить квартиру в Москве, 
прожить в столице десять лет и при 
этом быть малоимущей». «Мы мы-
кались по судам и постепенно убе-
ждались, что мамина история нико-
му не интересна,— говорит Влади-
слав.— Это видно даже по тому, как 
судьи знакомятся с делом. Полиста-
ет папку, кладет на стол и скучающе 
произносит: „Ну, давайте начнем“. 
И ты понимаешь, что дело, которое 
для тебя жизненно важно, будут раз-
бирать невнимательно».

Правозащитники из Институ-
та права и публичной политики ре-
шили оспорить региональный ценз 
как противоречащий Конституции. 
В марте 2019 года юристы Григорий 
Вайпан и Наталия Секретарева пода-
ли в Конституционный суд жалобу 
от имени Евгении Шашевой, в апре-
ле ее передали для изучения судье 
КС. Теперь шанс Евгении Борисовны 
вернуться в город, где жил до 1937 го-
да ее отец, зависит от того, примет 
ли КС ее дело к рассмотрению. За по-
следние 24 года подобное произош-
ло лишь однажды, когда КС признал 
право на реабилитацию детей, «на-
ходившихся вместе с родителями в 
местах лишения свободы, в ссылке, 
высылке, на спецпоселении». С тех 
пор жалобы таких лиц высший суд 
России отказывался рассматривать.

Жалобу поддержали «Мемориал» 
и президентский Совет по правам 
человека. Глава СПЧ Михаил Федо-
тов направил председателю КС Вале-
рию Зорькину письмо, где говорит 
о необходимости установить «внео-
чередной порядок предоставления 
жилья» реабилитированным во всех 
регионах РФ. Советник президента 
подчеркивает, что вопрос с восста-
новлением справедливости надо 
решить как можно скорее, посколь-
ку «число таких лиц постоянно и не-
обратимо сокращается». По данным 
президентской комиссии по реаби-
литации жертв репрессий, сейчас 
правом на возвращение в Москву 
обладает минимум 91 семья. В 2014–
2016 годах жилье смог получил толь-
ко один человек.

— Я смотрел по телевизору, с ка-
ким пафосом открывали памятник 
жертвам репрессий, сколько краси-
вых слов говорили,— рассказывает 
в конце встречи Владислав.— И по-
сле всех этих судов у меня только од-
на мысль была: «Какие же вы лице-
меры. Памятник поставить може-
те, а от живых людей — отмахивае-
тесь». Хотя их не так много осталось.

— Людей не так много оста-
лось,— задумчиво повторяет Ев-
гения Борисовна.— Зато холмики 
вдоль тракта никуда не делись. Сей-
час вернусь из Москвы, зайду в лес и 
снова их увижу.

Александр Черных,  
Анна Пушкарская

Репрессированных вновь поразили в правах
КС просят проверить закон о реабилитации

Семья репрессированных — Галина Третьякова (слева), Борис Чебоксаров (в центре)  
и их дочь Евгения — десятилетиями мечтали вернуться домой, в Москву  ФОТО ИЗ СЕМЕЙНОГО АРХИВА

Советник президента подчеркивает, 
что вопрос с восстановлением спра- 
ведливости надо решить как можно  
скорее, поскольку «число таких лиц 
постоянно и необратимо сокращается»

«Судья так и не понял, что я все 69 лет 
продолжаю отбывать наказание отца»

«Это были хорошие люди, умные  
люди, добрые. Но жуткий страх  
остался с ними навсегда»
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Как стало известно „Ъ“, закончено расследова
ние резонансного уголовного дела об органи
зации незаконной миграции, которую за взятки 
крышевали сотрудники ФСБ и полиции. Сейчас 
фигуранты расследования знакомятся с материа
лами расследования.

Военное следственное управление (ВСУ) Следствен-
ного комитета России (СКР) по Москве предъявило обви-
нения в окончательной редакции бывшим сотрудникам 
управления «М» ФСБ России капитану Владимиру Безру-
кову, сотруднику оперативного управления центра ин-
формационной безопасности (ЦИБ) спецслужбы капи-
тану Николаю Комарову и заместителю начальника от-
дела по вопросам миграции УМВД по Северо-Восточно-
му округу Москвы подполковнику Юрию Васильеву. По 
версии следствия, капитан Безруков с помощью подпол-
ковника Васильева, работу которого курировал по служ-
бе, организовал незаконную миграцию жителей Кирги-
зии в Россию (ч. 2 ст. 322.1 УК РФ). Клиентов силовикам 
находили предприниматели Алмаз Караев и Анар Се-
идов. Они собирали с киргизов деньги и «откатывали» 
их полицейскому и чекисту (ч. 6 ст. 290 УК РФ). В офор-
млении мигрантов им, считает следствие, помогал ка-
питан Комаров из ЦИБа. Кроме того, силовики злоупо-
требляли должностными полномочиями (ч. 1 ст. 286 УК 
РФ). Группа, считает следствие, могла легализовать пре-
бывание в России нескольких сотен мигрантов, получив 
за это с декабря 2017 года по 20 марта 2018 года около 
7,5 млн руб. Показания о выплатах денег силовикам со-
трудникам управления собственной безопасности (УСБ) 
ФСБ дал обвиняемый в даче взяток в особо крупном раз-
мере (ч. 5 ст. 291 УК РФ) Анар Сеидов. Поскольку он за-
ключил досудебное соглашение о сотрудничестве, при-
знав свою вину, его уголовное дело было выделено в от-
дельное производство. Факты коррупции подтвердили 
и несколько свидетелей, не привлеченных в качестве 
обвиняемых.

Фигуранты по ходатайствам ВСУ СКР были арестова-
ны Московским гарнизонным военным судом в прош-

лом году. Они неоднократно обжаловали избранные ме-
ры пресечения в окружном военном суде, рассчитывая 
находиться под следствием под домашним арестом, но 
тот отклонял апелляции, полагая, что, в соответствии со 
справками из УСБ ФСБ, обвиняемые, располагая обшир-
ными связями в правоохранительных органах, могут ис-
пользовать их для противодействия предварительно-
му следствию, фальсификации либо сокрытия доказа-
тельств, а также просто скрыться либо «иным путем вос-
препятствовать производству по уголовному делу».

Сейчас основные следственные действия по делу уже 
завершены, и обвиняемые знакомятся с его материала-
ми. Причем, по версии ВСУ СКР, читают недостаточно 
быстро. В связи с этим следствие обратилось в Москов-
ский гарнизонный военный суд, ходатайствовав об ог-
раничении времени ознакомления, однако в удовлетво-
рении соответствующих требований ВСУ СКР было от-
казано. Защитники обвиняемых от комментариев воз-
держались.

Николай Сергеев

Незаконную миграцию 
обеспечивали из МВД и ФСБ
Закончено дело о взятках  
в правоохранительных органах

Как стало известно „Ъ“, МВД подозревает владель
ца столичного многопрофильного медицинского 
центра «Ф Клиникс» Павла Фролова в организации 
масштабной, федерального уровня аферы по оказа
нию дорогостоящей, но совершенно ненужной мед
помощи. По версии полиции, подконтрольным го
сподину Фролову врачам в разных городах России 
удалось «вылечить» более 11 тыс. здоровых граждан 
и получить с них за это около 1 млрд руб. Представи
тели бизнесмена убеждены, что тот не имел отноше
ния к махинациям, а жалобы на него были иницииро
ваны конкурентами по рынку медуслуг.

По данным „Ъ“, оперативники ГУЭБиПК МВД нагря-
нули в московскую квартиру 32-летнего бизнесмена из 
Белоруссии Павла Фролова рано утром. Его подняли с по-
стели и сразу же провели в жилище обыск, изъяв все на-
ходившиеся там ноутбуки, телефоны, флешки и бумаж-
ные документы, касающиеся деятельности «Ф Клиникс». 
Затем полицейские уже вместе с задержанным поехали 
в принадлежащий господину Фролову медцентр, распо-
ложенный в Товарищеском переулке, и провели анало-
гичные следственные действия там, изъяв все электрон-
ные носители информации и документы. 

После этого задержанного в сопровождении опера-
тивников отправили самолетом в Чебоксары, а из аэро-
порта — в ИВС. В итоге Ленинский райсуд по ходатай-
ству следственного управления МВД Чувашии заклю-
чил его под стражу на два месяца. Как оказалось, мест-
ная полиция подозревает бизнесмена в организации 
особо крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ). За-
щита господина Фролова просила суд ограничиться до-
машним арестом и даже гарантировала, что для удобст-
ва проведения с ним следственных действий клиенту 
будет арендована квартира в Чебоксарах, однако суд, 
сославшись на тяжесть подозрений, принял все же сто-
рону следствия.

Поскольку обвинений господину Фролову пока не 
предъявили, его адвокаты не могли понять, какие имен-
но преступления инкриминируются предпринимате-
лю. Все разъяснилось вчера после заявления официаль-
ного представителя МВД РФ Ирины Волк. 

По ее данным, сотрудники ГУЭБиПК МВД совмест-
но с коллегами из Москвы и Чувашии выявили «круп-
номасштабную криминальную схему хищения денеж-
ных средств граждан под предлогом оказания платных 
медицинских услуг». Как пояснила госпожа Волк, некий 
«ранее судимый гражданин одного из зарубежных госу-
дарств» (по данным „Ъ“, речь идет о господине Фроло-
ве) пожелал получить сверхприбыли в России и для этой 
цели создал в нескольких регионах страны сеть меди-
цинских клиник и колл-центров. Сотрудники послед-
них звонили по телефону пожилым жителям Москвы, 
Санкт-Петербурга, Чувашии, Владимирской, Калуж-
ской, Рязанской и Ярославской областей и убеждали их 
пройти обследование в подконтрольных организатору 
медцентрах.

Затем уже привлеченные к афере сотрудники кли-
ник «обнаруживали» у пациентов различные заболева-
ния, якобы требующие неотложного и дорогостоящего 
лечения. Интересно, что некоторым малообеспеченным 
«больным» внимательные доктора, по данным предста-

вителя МВД, даже помогали оформить кредиты в бан-
ках в размере до полумиллиона рублей, чтобы те могли 
расплатиться с клиникой. В числе обманутых доктора-
ми, по ее словам, оказались более 11 тыс. граждан, а об-
щий ущерб от деятельности преступной группы соста-
вил около 1 млрд руб.

В рамках этого дела были задержаны 25 человек, в чи-
сле которых гендиректора, главные врачи, бухгалтеры 
и рядовые сотрудники медцентров в разных регионах 
страны, предположительно, аффилированных с органи-
затором преступления, и этот список, по словам предста-
вителя МВД, регулярно пополняется.

Так, например, известно, что Ленинский райсуд Че-
боксар уже заключил под стражу маркетолога местно-
го ООО «М-клиник» Юрия Епишина и еще двух подозре-
ваемых. Четверо других фигурантов уголовного дела 
были отправлены под домашний арест. В отношении 
остальных задержанных следствие пока ограничилось 
взятием с них подписки о невыезде и надлежащем по-
ведении.

Источник „Ъ“, близкий к предполагаемому организа-
тору мошенничества, пояснил, что созданный бизнес-
меном Павлом Фроловым «Ф Клиникс» являлся одним 
из ведущих многопрофильных медцентров в Москве. 
В клинике был собран профессиональный коллектив 
врачей, способных в полном объеме позаботиться о здо-
ровье клиента: кардиолог, отоларинголог, косметолог, 
команда диагностов, целый штат массажистов и даже 
специалист по лечению пиявками. Владельцу «Ф Кли-
никс» Павлу Фролову, как полагает источник, в связи 
с этим пришлось вступить в довольно жесткое проти-
востояние с конкурентами на рынке медуслуг в столи-
це. Собеседник „Ъ“ предположил, что именно в рамках 
этих разбирательств и могло появиться заявление от 
якобы обманутых господином Фроловым пациентов, 
послужившее основанием для начала его уголовного 
преследования. 

«Работа „Ф Клиникс“ после обысков была парализова-
на, поскольку оперативники без всяких на то оснований 
забрали с собой медицинские карты клиентов»,— ска-
зал адвокат подозреваемого Аркадий Амасьянц.

Комментируя возникшие в адрес его клиента подо-
зрения по существу, адвокат пояснил, что Павел Фролов 
учредил только московскую клинику, а к остальным упо-
мянутым в уголовном деле медцентрам не имеет отно-
шения. «Он даже не знал об их существовании»,— утвер-
ждает Аркадий Амасьянц. При этом о каких-либо пре-
тензиях клиентов к персоналу или руководству «Ф Кли-
никс», по словам защитника, следствие ни разу не упо-
минало. «В истории московской клиники были жало-
бы и даже судебные претензии, связанные с врачебны-
ми ошибками,— отметил защитник.— Однако все эти 
проблемы были урегулированы в досудебном порядке 
и всегда в пользу пациентов».

Между тем, учитывая межрегиональный характер 
предполагаемых преступлений, уголовное дело из Чу-
вашии вскоре может быть передано в следственный де-
партамент МВД, где его переквалифицируют на ст. 210 
УК РФ (организация преступного сообщества или учас-
тие в нем).

Сергей Машкин; Олег Ерусланов, Чебоксары

Здоровых вылечили на миллиард
Раскрыто мошенничество на рынке медуслуг

Басманный суд столицы до 20  июля 
арестовал бывшего председателя  
правления челябинского банка «Ре
зерв» Константина Базанова. Как 
считает следствие, банкир спо
собствовал выведению из его кре
дитного учреждения около 800 млн 
руб. путем их необоснованного за
мещения векселями и выдачи не
возвратных кредитов. Сам Конс
тантин Базанов вину не признает, 
его защита утверждает, что финан
систа «подставили».

В Басманный суд Москвы с хода-
тайством об аресте бывшего предсе-
дателя правления банка «Резерв» до 
20 июля обратился представитель 
Следственного комитета России 
(СКР). Как выяснилось в ходе судеб-
ного заседания, банкиру инкрими-
нируется растрата в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ). По дан-
ным „Ъ“, следствие считает бывше-
го предправления уральского банка 
причастным к выводу из него более 
800 млн руб. По некоторым данным, 
средства могли выводиться из «Ре-
зерва» путем замещения наличных 
денежных средств векселями, а так-
же выдачи необеспеченных креди-
тов физическим лицам.

Сам банкир вину отрицает. Его 
защита также настаивает на непри-

частности клиента к инкриминируе-
мым ему деяниям, утверждая, что го-
сподина Базанова «подставили», по-
скольку он не влиял на финансовую 
политику банка, а лишь выполнял 
указания своего руководства. При 
этом защитники отметили, что осно-
вания для ареста банкира не было, 
поскольку он и не собирался скры-
ваться, а в качестве свидетеля уже 
приходил на допрос к следователю. 
Собственно, 20 мая он и был задер-
жан в здании СКР после допроса.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, ли-
цензия у банка «Резерв», одного из 
старейших на Урале, была отозвана 
в августе 2017 года. Одной из основ-
ных причин ЦБ назвал крайне ри-
скованную финансовую политику 
кредитного учреждения. Перед от-
зывом лицензии регулятор «неодно-
кратно направлял требования о до-
формировании резервов», а в «ию-
не—июле 2017 года выявил в банке 
операции по замене высоколиквид-
ных активов активами сомнительно-
го качества» и, кроме того, «попытки 
скрыть утрату значительной части 
денежных средств».

Отметим, что долгое время вла-
дельцем «Резерва» был екатерин-
бургский банкир Александр Ива-
нов, до это являвшийся совладель-

цем Свердловского губернского бан-
ка. А незадолго до отзыва лицензии 
среди собственников «Резерва» поя-
вились московские инвесторы, на-
иболее известным из которых был 
Андрей Андреев, ставший председа-
телем совета директоров кредитно-
го учреждения. Господин Андреев 
являлся гендиректором ООО «НПФ 
„Энергия-сервис“» — компании, со-
зданной при участии РКК «Энергия» 
имени Сергея Королева для выпу-
ска процессоров Sanyo и пылесосов 
по лицензии фирмы, а также быто-
вых фильтров для очистки воды «Ба-
рьер» и сетевых фильтров Pilot. Уже 
при новых владельцах председате-
лем правления банка и стал Констан-
тин Базанов.

В декабре 2017 года Банк России 
направил в МВД и СКР заявление по 
факту мошеннических действий со-
трудников «Резерва», которые выра-
зились в замещении наличных де-
нежных средств банка векселями. 
Центробанк также предложил пра-
воохранителям дать процессуаль-
ную оценку выдаче «Резервом» кре-
дитов физическим лицам и прове-
рить действия банкиров на призна-
ки возможного преднамеренного 
банкротства банка.

Владислав Трифонов

«Резерв» не спас от ареста
Экс-предправления банка отправлен в СИЗО до 20 июля 

Вчера Басманный райсуд аресто
вал заместителя начальника де
партамента гособоронзаказа ап
парата правительства России 
Олега Лазарева. Следственным 
комитетом он обвиняется в осо
бо крупном мошенничестве — ра
ботая в Росрезерве, чиновник 
входил в группу, которая похи
тила более 3 млрд руб. в рамках 
программы на продление сро
ка годности дизельного топлива. 
Фигурантами дела являются не
сколько сотрудников Росрезерва 
во главе с заместителем руково
дителя ведомства Александром 
Кирюхиным.

Удовлетворив ходатайство Главно-
го следственного управления Следст-
венного комитета России (ГСУ СКР), 
Басманный райсуд на два месяца — 
до 20 июля — определил в СИЗО Оле-
га Лазарева. Сам чиновник и его за-
щита предлагали ограничиться до-
машним арестом, сообщая о готов-
ности сотрудничать с правоохрани-
тельными органами. Перед заседа-
нием следователь предъявил госпо-
дину Лазареву обвинение в соверше-
нии преступления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 159 УК (мошенничество 
в особо крупном размере). По версии 
следствия, вменяемое ему преступ-

ление господин Лазарев совершил, 
работая заместителем начальника 
управления нефтепродуктов, спец-
продукции и товаров для чрезвычай-
ных ситуаций Росрезерва.

В 2014 году, установило следст-
вие, между Росрезервом, являю-
щимся государственным заказчи-
ком, и ООО «СО „Тверьнефтепро-
дукт“» был заключен госконтракт на 
сумму более 3,2 млрд руб. на оказа-
ние услуг по восстановлению каче-
ства дизельного топлива после дли-
тельного хранения на комбинатах 
Росрезерва, который предполагал 
выполнение указанных работ по 
технологии ООО «Наф таПремиум». 
При этом сотрудникам Росрезерва, 
как считают в ГСУ СКР, было «досто-
верно известно», что проведенные 
работы не позволят улучшить каче-
ство топлива. После приемки работ, 
которые следствие считает фиктив-
ными, Росрезервом была произве-
дена оплата подрядной организа-
ции в размере 3,2 млрд руб. за счет 
средств федерального бюджета, чем 
государству причинен ущерб в осо-
бо крупном размере.

Аресты по громкому делу нача-
лись в конце прошлой недели. Тог-
да были задержаны и по решению 
Басманного райсуда помещены под 

домашние аресты заместитель гла-
вы Росрезерва Александр Кирюхин 
и гендиректор ООО «НафтаПреми-
ум» Александр Безруков. Затем под 
стражу взяли бывшего начальни-
ка управления нефтепродуктов Ва-
дима Гаврилова и директора Науч-
но-исследовательского института 
проблем хранения Росрезерва Сер-
гея Уланина. Всем им следствие уже 
предъявило обвинения в махинаци-
ях. В деле, как отметили вчера в СКР, 
по-прежнему остаются неустанов-
ленные лица. Высокопоставленных 
сотрудников Росрезерва продолжа-
ют допрашивать в рамках расследо-
вания пока в качестве свидетелей, 
но их процессуальный статус впол-
не может измениться.

Следует отметить, что само рас-
следование началось еще в прош-
лом году, когда сотрудники ГСУ СКР 
и ФСБ провели обыски в Росрезерве 
и «НафтаПремиум», изъяв установку 
для продления сроков хранения со-
лярки, которую компания, кстати, 
разработала за собственные средст-
ва. После этого ее работа была факти-
чески парализована, а руководитель 
ООО Безруков стал первым подозре-
ваемым в деле о масштабных махи-
нациях.

Николай Сергеев

В аппарате правительства 
запахло дизтопливом
За мошенничество арестован  
замначальника департамента гособоронзаказа

Николай Комаров (на фото) и его подель
ники знакомятся с материалами следствия 
ФОТО МАКСИМА ГРИГОРЬЕВА/ТАСС



Вся власть шоумену
«Старая избирательная система — это со-

хранение и старой политической системы, 
это вопрос коррупции в мажоритарных окру-
гах»,— пояснила она. Также, добавила госпо-
жа Тимошенко, этот парламент должен пе-
ред уходом назначить новых руководителей 
Генпрокуратуры, Службы безопасности Укра-
ины (СБУ), Минобороны, Нацбанка и МИДа.

Для Владимира Зеленского, чья популяр-
ность сейчас находится на пике и тянет за со-
бой партию «Слуга народа», быстрые выбо-
ры — это залог успеха. Партия зарегистри-
рована, но о ней известно немного. Так, воз-
главляет ее земляк Владимира Зеленского 
и его давний друг Иван Баканов. Но развет-
вленных территориальных структур у пар-
тии на сегодняшний день не существует. Так-
же ничего не известно о том, кто еще входит 
в ее правящие органы. По сути, политиче-
ская сила является виртуальной и продол-

жает эксплуатировать популярность сериа-
ла «Слуга народа», которая и помогла Влади-
миру Зеленскому стать президентом.

Быстрый переход президентской кампа-
нии в парламентскую может помочь Влади-
миру Зеленскому конвертировать собствен-
ную популярность (она наверняка еще выро-
сла после инаугурационной речи, в которой 
новый президент раскритиковал действую-
щую систему власти и своих предшествен-
ников) в популярность партии. 

Между тем такое развитие событий не по-
зволит конкурентам пропрезидентской пар-
тии в достаточной мере подготовиться к вы-
борам. Это касается и объявившего о наме-
рении участвовать в выборах певца Свято-
слава Вакарчука, и теперь уже бывшего пре-
мьера Владимира Гройсмана, который толь-
ко начал раскрутку себя в качестве участни-
ка предвыборной гонки. 

Суда по всему, главной задачей Влади-
мира Зеленского сейчас является создание 

собственной вертикали власти посредст-
вом формирования лояльного парламент-
ского большинства, а затем и собственно-
го правительства. По мнению руководите-
ля киевского Института глобальных стра-
тегий Вадима Карасева, партия Владими-
ра Зеленского будет придерживаться цент-
ристских позиций и сможет рассчитывать 
«процентов на 30 голосов». При этом собе-
седник „Ъ“ не уверен в том, что Владимир 
Зеленский сможет получить пропрезидент-
ское большинство в Раде и, соответственно, 
контроль над кабинетом министров.

Если надежды главы государства не сбу-
дутся, ему будет крайне сложно выполнить 
обещания, которые он анонсировал в ходе 
предвыборной кампании и в своей инау-
гурационной речи — в частности, усилить 
борьбу с коррупцией и бедностью, а так-
же завершить конфликт в Донбассе. Прав-
да, заявив о планах менять буквально все, 
ни Владимир Зеленский, ни члены его ко-

манды не ответили на вопрос, как имен-
но они намерены это делать.

«Плана у Зеленского нет. Есть понима-
ние того, что так жить нельзя. Легковесное 
кинематографическое понимание реаль-
ности,— отметил Вадим Карасев.— Зелен-
ский политически „расстрелял“ парламент, 
а дальше будет смотреть, что делать». По сло-
вам эксперта, у нового президента, напри-
мер, нет «ясного понимания того, как мож-
но закончить войну»: «Есть лишь контурная 
карта, но не дорожная».

Впрочем, экс-министр экономики Украи-
ны Айварас Абромавичус утверждает, что чет-
кие планы у Владимира Зеленского есть — 
во всяком случае, касающиеся экономиче-
ского развития. «Чтобы экономика росла в год 
не на 2,5%, а на 7%, нужны три вещи, прису-
щие цивилизованным демократическим ев-
ропейским странам — это верховенство пра-
ва, верховенство права и верховенство пра-
ва»,— заявил собеседник „Ъ“. И заверил: 

«Украинская судебная система за прошедшие 
пять лет не улучшилась. Пока ни один из тех 
злодеев, которые наживались, будучи на по-
литических постах, не наказан, никакие ино-
странные инвестиции в больших объемах 
не придут». Айварас Абромавичус утверждает, 
что «у новой власти есть четкий алгоритм дей-
ствий, чтобы достичь успеха, и если она его бу-
дет придерживаться, то успех придет». По сло-
вам собеседника „Ъ“, «алгоритм простой: уво-
лить генпрокурора и главу СБУ, поставив за-
тем на эти позиции достойных людей, прове-
сти реальную реформу этих ведомств, запу-
стить работу Антикоррупционного суда, пере-
запустить Антикоррупционную прокуратуру, 
помочь Национальному антикоррупционно-
му бюро страны». «Я почувствовал намерение 
президента это сделать, и считаю, что он бу-
дет стараться изо всех сил»,— отметил Айва-
рас Абромавичус. И добавил: «Лично я во Вла-
димире Зеленском не сомневаюсь».

Владимир Соловьев, Киев

Европа подвернула «правую ногу»
Евроскептики теряют репутацию  
накануне выборов в Европарламент

В странах Евросоюза завтра 
стартуют выборы в Европарла
мент, которые во многом опре
делят будущее региона на бли
жайшие пять лет. Накануне 
голосования претендующие 
на лидерство в ЕС евроскепти
ки получили удар по репутации 
в связи со скандалами вокруг 
ультраправой Партии свободы 
в Австрии и британской Партии 
«Брексита», возглавляемой иде
ологом выхода страны из ЕС Най
джелом Фараджем. На резуль
тате может сказаться и то, что 
европейских правых называют 
«людьми Москвы», поддержка 
которых усилит российское вли
яние в ЕС. Центристы тем време
нем рассчитывают воспользо
ваться проблемами оппонентов 
из правого лагеря и надеются со
хранить ведущие позиции в зако
нодательном органе ЕС.

Намеченные на 23–26 мая выбо-
ры, в ходе которых в 28 странах—
членах Евросоюза будет переизбран 
751 депутат законодательного орга-
на объединения, обещают стать са-
мыми драматичными с момента 
первых общеевропейских выборов 
1979 года. Согласно опросам, рост 
популярности евроскептиков и пра-
вых популистов, а также падение до-
верия к ЕС и его институтам могут 
привести к сокращению представи-
тельства парламентских фракций, 
выступающих за единую Европу 
и пока имеющих в Европарламенте 
большинство.

Главные возмутители спокойст-
вия — правые партии из «Европей-
ского альянса народов и наций», ко-
торые в нынешнем составе Европар-
ламента имеют 36 мандатов. Давно 
переставшие быть политическими 
маргиналами, неспособными кон-
курировать с партиями европейско-
го мейнстрима, правые ставят амби-
циозную задачу: на нынешних вы-
борах увеличить представительство 
в Европарламенте вдвое и стать чет-
вертой по численности фракцией. 
По прогнозам издания Politico, в но-
вом составе Европарламента также 
увеличит свое представительство 
группа «Пять звезд» (бывшая фрак-
ция «Европа свобод и прямой демо-
кратии»), в которую войдут британ-
ские депутаты из Партии «Брексита».

В конце прошлой недели пред-
ставители 11 правых партий 
из стран ЕС собрались в Милане, что-
бы «сверить часы» перед выборами, 
которые инициатор встречи — ли-
дер итальянской партии «Лига», ви-
це-премьер страны Маттео Сальви-

ни назвал «референдумом между 
жизнью и смертью». В нынешней 
Европе, по его словам, «все подчи-
нено финансовым интересам и бес-
контрольной иммиграции». «Здесь 
нет представителей ультраправых: 
мы лишь выступаем за политику 
благоразумия. Экстремисты — это 
те, кто управляют Европой в послед-
ние 20 лет»,— заявил Маттео Сальви-
ни, пообещав «освободить Европу 
от удушающей оккупации» общеев-
ропейских институтов власти.

В слете евроскептиков приняли 
участие лидер французского «Наци-
онального собрания» Марин Ле Пен, 
глава голландской Партии свободы 
Герт Вилдерс, лидеры болгарской 
партии «Воля», чешской «Свободы 
и прямой демократии» и словацкой 
«Мы — семья». Кроме того, в Милан 
приехали политики из Германии, Ав-
стрии, Бельгии, Дании, Финляндии.

Впрочем, встреча в Италии ста-
ла и подтверждением того, что пред-
стоящие выборы не будут для евро-
пейских правых «легкой прогул-
кой». Сторонники европейской ин-
теграции в Милане встречали Мат-
тео Сальвини и его соратников ло-
зунгами «Тебе здесь не рады», «Толь-
ко мосты, никаких стен», «Откроем 
порты» и «Сальвини ненавидит, Ми-
лан любит».

«Большие европейские выборы» 
стартуют в Великобритании и Ни-
дерландах — государствах, где ев-
роскептические настроения имеют 
давние корни. При этом ситуация 
с покидающей ЕС Британией выгля-
дит странной, если не противоесте-
ственной: страна имеет в Европар-
ламенте 73 мандата, которые в слу-
чае завершения развода с ЕС, впол-
не возможно, британским депутатам 
придется сдать уже в октябре.

Согласно майским опросам, уве-
ренным лидером на британских 
выборах стала новая политическая 
сила — Партия «Брексита» одного 
из идеологов выхода Великобрита-
нии из ЕС Найджела Фараджа. Иссле-
дование компании YouGov показа-
ло, что на выборах в Европарламент 
партия может получить 34% голо-
сов британских избирателей, значи-
тельно опередив лейбористов (16%) 
и правящих консерваторов во главе 
с премьером Терезой Мэй (10%).

Между тем накануне голосова-
ния над партией Найджела Фараджа 
и ее лидером сгустились тучи: вчера 
избирательная комиссия Великоб-
ритании провела проверку в штаб-
квартире партии. Основанием для 
аудита стали сообщения о том, что 
главная политическая сила британ-

ских евроскептиков могла нару-
шить правила финансирования из-
бирательной кампании, в том числе 
за счет получения средств из-за рубе-
жа. Согласно уставу партии, переве-
сти ей деньги могут как британские 
подданные, так и иностранцы — вос-
пользовавшись системой PayPal. Оп-
поненты Найджела Фараджа намека-
ют, что финансовую поддержку его 
партия могла получать и из России. 
Кроме того, противники господина 
Фараджа в Европарламенте намере-
ны проверить информацию о том, 
что он нарушил законодательство, 
не задекларировав дорогостоящие 
подарки от британского бизнесмена 
Аррона Бэнкса.

Еще один скандал с противника-
ми «общеевропейского дома», в кото-
ром фигурирует «российский след», 
разразился в Австрии. Вчера в Вене 
было объявлено о выходе из прави-
тельства канцлера Себастьяна Курца 
всех министров, входивших в пра-
вую Австрийскую партию свободы 
(АПС). Распад правящей коалиции 
произошел после того, как лидер 
АПС, вице-канцлер Хайнц-Кристи-
ан Штрахе оказался в центре скан-
дала в связи с обнародованной ви-
деозаписью 2017 года, на которой 
он общается с женщиной, назвав-
шейся Аленой Макаровой — обсу-
ждалась возможность финансирова-
ния его партии неким российским 
инвестором. Несмотря на отсутст-
вие улик, глава МИД Германии Хай-
ко Маас уже поспешил заявить, что 
скандал вокруг АПС «наносит огром-
ный вред всей политической культу-
ре» Европы.

К армии разоблачителей евро-
пейских правых и националистов 
присоединился и лидер правящей 
в Польше партии «Право и справед-
ливость» Ярослав Качиньский, пре-
дупредивший: после предстоящих 
выборов в Европе может произойти 
усиление позиций «пророссийских 
сил», что может оказать негативное 
влияние на политику ЕС. «Я вижу, 
как в отдельных странах действуют 
политические формирования, кото-
рые, очевидно, связаны с Москвой 
и получают ее поддержку. Команда 
госпожи Ле Пен является хорошим 
примером. Поэтому самый важный 
вопрос — как далеко может зайти 
корректировка политики таких фор-
мирований Кремлем, если они ста-
нут весомой силой в ЕС»,— заявил 
Ярослав Качиньский, дав понять, что 
вопрос о «руке Москвы» в Европе ста-
новится на нынешних выборах од-
ним из ключевых.

Сергей Строкань

Апсны проснулись не по сезону
Президент Абхазии объявил об угрозе переворота

Президент Абхазии Рауль Хад
жимба вчера заявил, что проте
стующие в Сухуме хотят органи
зовать в республике переворот. 
Бессрочные акции протеста нача
лись в частично признанном госу
дарстве после того, как его глава 
отказался перенести президент
ские выборы с 21 июля на осень. 
Это, по мнению участников ма
нифестаций, необходимо для то
го, чтобы в них мог принять учас
тие главный оппонент господина 
Хаджимбы — Аслан Бжания. Сто
ронники оппозиционного полити
ка предполагают, что он мог быть 
отравлен.

Выступая по поводу сложившей-
ся ситуации, господин Хаджим-
ба заявил, что действия протестую-
щих могут помимо всего прочего со-
рвать важный для экономики Абха-
зии курортный сезон. «Подобное на-
гнетание напряженности, к глубо-
кому сожалению, может отпугнуть 
многих отдыхающих, приему кото-
рых мы уделяем значительное вни-
мание»,— сообщил он. Позже прези-
дент Абхазского союза туризма Анна 
Калягина в беседе с информагентст-
вами подтвердила, что это правда: 
«Уже с утра коллеги звонят и пишут, 
что начались отмены брони, к сожа-
лению. Хотя в принципе предпосы-
лок к этому нет. Я уверена, что ре-
шатся все вопросы и все будет спо-
койно и тихо».

Бессрочная забастовка была нача-
та в частично признанной республи-
ке в понедельник. Ее организатор — 
Общенациональное движение по за-
щите государственности (ОНД) под ру-
ководством Теймураза Хишбы. Проте-
стующие требуют отставки президен-
та и проведения новых выборов осе-
нью. Представителями оппозиции 
было распространено заявление, 
в котором целью забастовки называ-
лась «защита народа Республики Аб-
хазия от недальновидных, опасных 
и безответственных действий вла-
стей, возглавляемых Раулем Хаджим-
бой». Всего в митингах в центре Суху-
ма принимает участие до 300 человек. 
Население Сухума — 63 тыс. человек.

Акцию спровоцировало реше-
ние парламента республики об от-
казе переносить выборы главы го-
сударства с 21 июля на более позд-
нюю дату. Сторонников инициати-
вы нашлось всего 14, тогда как тре-
бовалась поддержка 24. Оппозиция 
требовала переноса выборов, так как 
главный противник господина Хад-
жимбы Аслан Бжания в апреле был 
госпитализирован и доставлен в Мо-
скву для лечения. Представители оп-
позиции считают, что он мог быть от-
равлен властями республики. В его 
крови, по их словам, было обнаруже-
но повышенное содержание ртути.

Помощник генпрокурора Даур 
Амичба вчера переговорил с род-
ственниками господина Бжании 

и с ним самим в московской больни-
це. После этого на совещании в Су-
хуме спикер парламента Валерий 
Кварчия сообщил, что версия об от-
равлении не подтвердилась. «Сегод-
ня к нам поступило официальное 
врачебное заключение,— заявил 
он.— Оно исключает факт отравле-
ния». Врачи назвали состояние па-
циента «стабильно тяжелым», у него 
некое аутоиммунное заболевание.

Спецотряд милиции вчера был 
вызван в центр Сухума для охраны 
административных зданий и зда-
ния парламента. Представители ОНД 
призвали правоохранителей «при-
соединяться к протестующим». Они 
также призвали жителей других ре-
гионов Абхазии приезжать в Сухум 
и присоединяться к бессрочной ак-
ции протеста. Активисты перекрыва-
ли центральную автотрассу на участ-
ках Бзыби и Тамыша, а также пыта-
лись остановить работу троллейбусов 
и автобусов в Сухуме. Вскоре, впро-
чем, трасса была разблокирована.

Генпрокуратура страны тем време-
нем сообщила, что начинает провер-
ку в связи с акцией оппозиции. «Изы-
маем записи, собираем информа-
цию»,— сообщили вчера в ведомстве.

Михаил Коростиков

Битва за Хартум не хартумится
Оппозиция и военные в Судане не могут поделить власть

Суданская оппозиция призвала граж
дан страны к всеобщей забастовке. 
 Заявление прозвучало после провала 
очередного раунда переговоров с пере
ходным военным советом о том, кто бу
дет руководить страной в ближайшие 
три года. Одновременно решается во
прос и о том, в чьей сфере влияния ока
жется Хартум.

Вчера объединение суданской оппози-
ции «Силы за свободу и перемены» при-
звало своих сторонников к всеобщей заба-
стовке. Это стало ответом на провал пере-
говоров с военными о составе временно-
го (суверенного) совета, который должен 
руководить страной в трехлетний пере-
ходный период. Военные настаивают, что 
именно они должны играть ведущую роль 
во вновь создаваемом органе власти, а его 
главой видят председателя переходного 
совета генерал-лейтенанта Абдель Фаттаха 
аль-Бурхана. Оппозиция готова согласить-
ся только с гражданским лидером. Она опа-
сается, что военные решат сохранить свою 
власть и, кроме того, оставят безнаказан-

ными преступления окружения свергнуто-
го президента Омара аль-Башира. 

Военный переворот, положивший конец 
почти 30-летнему правлению президен-
та Омара аль-Башира, произошел в Судане 
11 апреля. Руководство страной взял на се-
бя переходный военный совет, который 
обязался в течение двух лет передать власть 
тем, кого изберет народ. Однако оппозиция 
отказалась прекращать протесты до форми-
рования гражданского управляющего орга-
на и передачи ему всех властных полномо-
чий. За последние недели переговоры меж-
ду сторонами неоднократно прерывались, 
но потом они снова возвращались к диало-
гу. Во многом это происходит под давлени-
ем международного сообщества. 

Одним из последних условий возобнов-
ления переговоров было требование во-
енных о разборе баррикад, однако оппо-
зиция не желает терять свои козыри. В це-
лом за время переговоров стороны смогли 
договориться о структуре совета и трехлет-
нем сроке его работы, а также формирова-
нии правительства. «Основной вопрос, кото-

рый остается предметом спора, касается до-
ли представителей военных и гражданских 
лиц в совете и того, кто будет главой нового 
органа»,— говорится в совместном заявле-
нии обеих сторон.

«Главная интрига в том, кто возьмет вверх. 
Ситуация нестабильна, но показательно, что 
военные не смогли быстро взять контроль 
над ситуацией»,— сказал „Ъ“ доцент кафе-
дры всеобщей истории РГГУ Сергей Серёги-
чев. Он отметил, что у военных практически 
нет поддержки в Хартуме, улицы столицы 
контролируют оппозиция и боевики «Сил 
быстрого реагирования» (спецназа), кото-
рыми руководит нынешний замглавы воен-
ного совета Мухаммед Хамдан Даклу, извест-
ный как Хамидти. По словам эксперта, имен-
но этот человек — главное действующее ли-
цо в совете, а остальные лишь его марионет-
ки. «Он формально отрицает свои претензии 
на власть, но очевидно, что они у него есть. 
Однако вряд ли многие, в том числе воен-
ные, захотят, чтобы ими руководил человек 
фактически без образования, бывший бое-
вик. Да и сам Хамидти нуждается в военных, 

чтобы не остаться один на один с оппозици-
ей»,— подчеркнул эксперт. При этом он от-
метил, что если военные и оппозиция не до-
говорятся, это может обернуться новой гра-
жданской войной в Судане.

Одновременно с этим среди оппозиции 
звучат обвинения в адрес региональных иг-
роков в поддержке военных и вмешательст-
ве во внутренние дела Судана. Сразу после 
переворота Саудовская Аравия и ОАЭ обя-
зались вложить $500 млн в Центральный 
банк Судана на укрепление суданского фун-
та, а также выделить $2,5 млрд на обеспе-
чение суданцев продовольствием, медика-
ментами и нефтепродуктами. Первое обяза-
тельство исполнено. ОАЭ перевели первые 
$250 млн в конце апреля, саудовский транш 
прошел в минувшее воскресенье. Обе стра-
ны пытаются полностью контролировать 
ситуацию в Судане. По данным арабских 
СМИ, после того как стало ясно, что Омар 
аль-Башир долго не продержится у власти, 
они вместе с Египтом заключили договор 
с суданскими военными об их поддержке. 
Со своей стороны, и Абдель Фаттах аль-Бур-

хан, и Мухаммед Хамдан Даклу пообещали 
не прекращать участие суданцев в военной 
кампании арабской коалиции против йе-
менских хуситов, а также в целом гаранти-
ровали лояльность. 

Президент аль-Башир, напомним, умело 
маневрировал между всеми региональны-
ми силами. В частности, в 2017 году он за-
ключил свыше десятка соглашений с Тур-
цией, в том числе о военном сотрудничест-
ве и восстановлении порта Суакин на побе-
режье Красного моря. $4 млрд в реконструк-
цию обещал вложить и Катар. Тогда египет-
ские и саудовские СМИ обвинили Судан 
в заговоре против Каира под сенью «турец-
кого безумия», высказывались опасения 
в создании в Суакине военной базы, которая 
будет угрожать саудовцам. Теперь суданские 
военные готовы разорвать заключенные со-
глашения. «Очевидно, что влияние Турции 
и Катара в Судане будет сведено к миниму-
му, и здесь не важно, кто возьмет вверх — 
оппозиция или военные»,— заключил Сер-
гей Серёгичев.

Марианна Беленькая
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мировая политика

Власти Абхазии утвержда
ют, что  продолжающиеся 
в республике протестные 
акции «могут отпугнуть 
многих отдыхающих»  
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21272,45 (–29,28)
РТС 1279,12 (+22,90)
FTSE 100 7328,92 (+18,04)

DAX 30 12143,47 (+102,18)
DJIA* 25819,40 (+139,50)
NASDAQ Composite* 7786,28 (+83,91)

*На 19:54.   По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.05.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.05.19
Австралийский доллар 44,3629
Английский фунт 81,9042
Белорусский рубль 31,1098
Датская крона* 96,2954

Доллар США 64,5372
Евро 71,9654
Индийская рупия** 92,5793
Казахский тенге** 17,0296

Канадский доллар 48,0617
Китайский юань* 93,3036
Норвежская крона* 73,3836
СДР 88,9426

Сингапурский доллар 46,7932
Новая турецкая лира 10,6360
Украинская гривна* 24,7245
Шведская крона* 66,6803

Швейцарский франк 63,8413
Японская иена** 58,5983
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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НОВАТЭК в целом определился с обликом своего 
третьего СПГ-проекта и собирается принять по нему 
инвестиционное решение уже в 2019 году. Это будет 
небольшой завод мощностью 4,8 млн тонн сжижен-
ного газа в год на основе российского оборудования 
и технологий, расположенный в Сабетте. Его сто-
имость может составить около $5 млрд. Компания 
может запустить завод на полную мощность уже 
в середине 2023 года.

НОВАТЭК собирается уже в 2019 году принять инвестре-
шение по своему третьему проекту по выпуску СПГ после 
«Ямал СПГ» и «Арктик СПГ 2», сообщили „Ъ“ в компании. Во 
вторник гендиректор созданного НОВАТЭКом в начале года 
ООО «Обский СПГ» Владимир Хуртин на конференции с по-
ставщиками оборудования обозначил параметры этого про-
екта. Это будет завод в порту Сабетта мощностью 4,8 млн 
тонн, состоящий из трех очередей. Согласно презентации го-
сподина Хуртина, которую цитирует ТАСС, ввод первой оче-
реди планируется на четвертый квартал 2022 года, а выход на 
полную мощность — в третьем квартале 2023 года. С учетом 
работы «Ямал СПГ» выше проектной мощности, общее про-
изводство в Сабетте может вырасти до 23,2 млн тонн.

«Детали и сроки проекта носят предварительный харак-
тер и предназначены для получения предложений от по-
тенциальных российских поставщиков и подрядчиков»,— 

сообщили „Ъ“ в НОВАТЭКе. Там добавили, что сейчас ведет-
ся концептуальная проработка, изыскания и начинается 
проектирование «Обского СПГ».

Ресурсной базой проекта станут Верхнетиутейское и За-
падно-Сеяхинское месторождения на Ямале, расположен-
ные в 80 км от Сабетты. Их запасы — 157 млрд кубометров 
по стандартам SEC.

Ключевой особенностью этого проекта станет то, что 
он будет реализован полностью на российском оборудова-
нии и российской технологии сжижения («Арктический ка-
скад», патент принадлежит НОВАТЭКу). Именно поэтому ли-
нии сжижения имеют столь небольшую мощность — 1,6 млн 
против 6,6 млн тонн в рамках «Арктик СПГ». Мощность ли-
нии сдерживается отсутствием соответствующей россий-
ской газовой турбины — сейчас в РФ производятся турбины 
до 32 МВт, и именно на ней базируется линия мощностью 
1,6 млн тонн. В таких процессах, как сжижение, масштаб ли-
нии прямо влияет на эффективность, и обычно выгоднее 
строить как можно более крупные линии.

При этом, подчеркивали собеседники „Ъ“, российское 
оборудование примерно в два раза дешевле, чем зарубеж-
ное. В этом году НОВАТЭК должен ввести первую линию на 
российском оборудовании на 0,9 млн тонн в рамках «Ямал 
СПГ» — удельные затраты на нее составляют $500 на тонну 
против $1,1 тыс. на «больших линиях» «Ямал СПГ». Это дости-

гается в том числе за счет использования уже построенной 
инфраструктуры (причалов, хранилищ СПГ и т. д.) В НОВАТ-
ЭКе не стали говорить, какую удельную стоимость сжижения 
они ожидают в рамках нового проекта. «Разумно предполо-
жить, что удельная стоимость сжижения не будет существен-
но выше, чем на „Арктик СПГ-2“, иначе выбор концепции ма-
леньких линий выглядит бессмысленным»,— говорит один 
из собеседников „Ъ“. Финансовый директор НОВАТЭКа Марк 
Джетвей называл удельную стоимость производства СПГ в 
рамках «Арктик СПГ-2» — $1,05 тыс. с учетом затрат на разра-
ботку месторождения. Таким образом, стоимость всего про-
екта мощностью 4,8 млн тонн может составить около $5 млрд.

Эта сумма более чем посильна для НОВАТЭКА, даже не-
смотря на то что компании в этом году предстоит принимать 
инвестрешение еще и по «Арктик СПГ-2» стоимостью $20–
21 млрд. Текущий свободный денежный поток НОВАТЭКа 
составляет $2,5 млрд в год, напоминает Андрей Полищук из 
Райффайзенбанка, и примерно столько же НОВАТЭК может 
получать от «Ямал СПГ». «Если НОВАТЭК решит делать про-
ект самостоятельно, то проще всего построить его на заем-
ные средства»,— полагает аналитик. По данным „Ъ“, в НОВА-
ТЭКе не исключают привлечения иностранных партнеров 
на новый завод, но решение будет приниматься после завер-
шения проектирования.

Юрий Барсуков

Банк России опубликовал положение 
«О требованиях к безопасности дан-
ных в банках». Оно призвано обеспе-
чить информационную безопасность 
значительного ряда операций, про-
водимых клиентами преимуществен-
но дистанционно (открытие счетов 
и вкладов). Сейчас банки обязаны де-
лать это только для перевода денеж-
ных средств. Впрочем, эксперты отме-
чают, что большую часть перечислен-
ных инструментов защиты крупные 
банки и так уже применяют.

ЦБ 21 мая разместил на своем сайте поло-
жение, призванное защитить средства кре-
дитных организаций и их клиентов от дей-
ствий киберпреступников. «Новое положе-
ние Банка России обязывает кредитные ор-
ганизации обеспечивать информационную 
безопасность таких банковских операций, 
как привлечение денежных средств физи-
ческих и юридических лиц во вклады, раз-
мещение привлеченных средств от своего 
имени и за свой счет, открытие и ведение 
банковских счетов физических и юридиче-

ских лиц и ряд других»,— отмечается в со-
общении регулятора. Ранее банки должны 
были принять комплекс мер, который ми-
нимизировал бы риск лишь неправомерно-
го перевода средств. Теперь они будут обя-
заны обеспечить сохранность средств, раз-
мещенных на вкладе или банковском счете. 
Положение вступит в силу с июня.

Сейчас участники рынка сами определя-
ют меры защиты информбезопасности, те-
перь регулятор вводит общие требования 
к информационной инфраструктуре бан-
ков, их программному обеспечению, систе-
ме хранения персональных данных, мето-
дам идентификации, а также меры по крип-
тографической защите данных. Так, бан-
кам будет необходимо анализировать раз-
личные технические параметры, например 
слепки устройств, IP-адреса, изменения гео-
локации пользователя, а также обеспечить 
подтверждение целостности и авторство 
электронных сообщений электронной под-
писью клиента, регистрировать действия 
работников банка и клиентов при обработ-
ке платежной информации, проводить мо-

ниторинг и регистрацию инцидентов ин-
формбезопасности и информирование о 
них ЦБ. Также по новому положению бан-
ки должны проводить тестирование на про-
никновение (пентест) и анализ уязвимостей 
ИТ-инфраструктуры.

Максимальные меры защиты предус-
мотрены для системно значимых банков и 
банков, выполняющих функции оператора 
услуг платежной инфраструктуры систем-
но значимых платежных систем, а также для 
значимых на рынке платежных услуг кре-
дитных организаций. Для остальных участ-
ников рынка обязательными будут только 
типовые требования стандарта безопасно-
сти банковских операций, принятого в 2017 
году. Так, например, системные банки мо-
гут использовать только многофакторную 
аутентификацию пользователей, должны 
обеспечить в помещениях банка, где стоят 
компьютеры с доступом к защищенным дан-
ным, средства контроля доступа и круглосу-
точное видеонаблюдение. Если банк меня-
ет свой статус и подпадает под требования 
по усиленному уровню безопасности, то он 

обязан обеспечить соответствие новым тре-
бованиям не позднее чем через полтора года.

Участники рынка указывают, что новые 
требования регулятора должны повысить 
безопасность операций при дистанционном 
банковском обслуживании, однако крупные 
банки в основном уже применяют указанные 
практики. «Для кого-то это нововведение, а 
для организаций, адекватно относящихся к 
информационной безопасности, уже практи-
ка»,— говорит директор департамента инфор-
мационной безопасности МКБ Вячеслав Каси-
мов. «Большую часть перечисленных инстру-
ментов все крупные игроки уже используют 
в повседневной работе со своими клиента-
ми, например криптозащиту, сбор данных об 
устройствах и многое другое»,— добавляют 
в пресс-службе «Русского стандарта». «Все это 
именно уточнение и усиление так или ина-
че установленных ранее ЦБ требований к за-
щите платежной инфраструктуры и информа-
ции о переводах денежных средств»,— заклю-
чает директор департамента информацион-
ной безопасности Росбанка Михаил Иванов.

Вадим Арапов, Светлана Самусева

НОВАТЭК торопится сжижать
Инвестрешение по третьему заводу СПГ может быть принято в этом году

Банкам расписали безопасность
ЦБ озаботился сохранностью счетов и вкладов

Расходы российских компа-
ний на телевизионную рекла-
му по итогам первого квар-
тала упали, чего не случалась 
с кризиса 2014 года. На фоне 
падения доходов населения 
рекламодатели предпочита-
ют вкладываться не в брен-
динг, а в поддержку текущих 
продаж, констатируют экс-
перты. Агентства рассчиты-
вают на улучшение показате-
лей до конца года, несмотря 
на снижение аудитории ТВ.

Затраты на телевизионную ре-
кламу в России в первом квартале 
2019 года снизились на 6% к анало-
гичному периоду прошлого года, 
до 41,5–42 млрд руб., сообщила 21 
мая Ассоциация коммуникацион-
ных агентств России (АКАР). На ТВ 
по итогам квартала пришлось 37% 
всех рекламных расходов, тогда 
как год назад — 42%. Последний 
раз падение рекламных доходов 
телеканалов АКАР фиксировала в 
начале 2015 года, когда после рез-
кого падения рубля в конце 2014-го 
доходы от рекламы на ТВ снизили-
сь на 22%. После этого телереклама 
восстанавливалась: в первом квар-
тале 2016-го она росла на 19%, 2017-
го — на 10%, 2018-го — на 13%.

Одной из главных причин па-
дения телерекламы стало сниже-
ние доходов населения, отметил 
вице-президент и сопредседатель 
комиссии экспертов АКАР Сергей 
Веселов. «В связи с ухудшением фи-
нансовых возможностей потреби-
телей происходит смещение в их 
потреблении: переход от бренди-
рованных товаров к более деше-
вым. А брендированная продук-
ция — это, прежде всего, ТВ»,— по-

яснил он. Также, по словам экспер-
та, на рынок повлияли изменения 
в поведении рекламодателей: «На 
сегодняшний день самая большая 
проблема в экономике — это нео-
пределенность. В этой ситуации 
для производителя задачей опе-
ративного порядка становится не 
строительство брендов, а поддер-
жание текущих продаж».

В главном селлере телерекла-
мы Национальном рекламном 
альянсе (НРА) указывают также 
на высокую базу начала 2018 года, 
когда рынок нарастили Олимпиа-
да, выборы и преддверие чемпио-
ната мира по футболу. В ситуации 
же неопределенности рекламо-
датели предпочли решать «корот-
кие тактические задачи» поддер-

жки продаж, переключившись, в 
частности, на ценовые акции в ма-
газинах, что ухудшило показате-
ли рынка уже по итогам четверто-
го квартала и всего 2018 года, ука-
зывают в НРА.

На второе полугодие и потен-
циальные итоги 2019 года в НРА 
смотрят более позитивно. «При от-
сутствии какого-то неожиданно-
го негатива есть основания пола-
гать, что рекламодатели вернутся 
к брендингу. Увлечение инвести-
циями „в полку“ — это конечная, 
тупиковая история. Стратегиче-
ски она работает против бренда. В 
истории много примеров, когда от-
казавшийся от ТВ рекламодатель 
через полгода возвращался с уве-
личенным бюджетом, потому что 
потерял долю рынка»,— настаива-
ет представитель НРА.

В последующие кварталы по-
казатели рекламы на ТВ должны 
быть лучше, согласен гендиректор 
Starlink (входит в Publicis Groupe) 
Марат Куникеев. «Падение рынка 
в первом квартале связано с тем, 
что торги на 2019 год стартовали 
на месяц позже, чем на 2018-й»,— 
полагает он. Ничего драматично-
го в сегменте ТВ не произойдет, а 
положительная динамика возмож-

на уже по итогам второго кварта-
ла, оптимистичен вице-президент 
Media Direction Group Илья Гер-
цев. Впрочем, телевидение дейст-
вительно теряет лидерские пози-
ции, к примеру, по времени потре-
бления среди молодой аудитории, 
признает он, добавляя, что на от-
рицательную динамику также мо-
гли повлиять «проблемы на сторо-
не селлера и нюансы существую-
щей системы продаж».

По данным Mediascope, росси-
яне действительно смотрят теле-
визор меньше: за 2018 год время 
просмотра среди всего населения 
снизилось на 5%; сильнее всего, на 
8%,— в возрастах 4–11, 12–17 и 45–
54 лет. В среднем россияне смотрят 
ТВ 3 часа 50 минут в сутки.

В целом за январь—март 2019 
года российские компании потра-
тили на рекламу 111 млрд руб., 
что на 4% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года (го-
дом ранее рост составлял 13%). Бы-
стрее других сегментов в первом 
квартале рос интернет — на 18%, 
до 51,5 млрд руб. Но и этот сегмент 
немного замедлил рост: за анало-
гичный период прошлого года 
АКАР фиксировала рост на 22%.

Валерия Лебедева

На прошлой неделе группа сенато-
ров внесла в Госдуму законопроект 
об обязательной возрастной марки-
ровке видеоигр, который в случае 
принятия должен будет вступить в 
силу с ноября. Документ был ожида-
емым, еще в 2016 году глава Роском-
надзора Александр Жаров анонси-
ровал совместную с экспертами раз-
работку подходов к регулированию 
онлайн-игр, а в 2017-м рассказывал 
о законопроекте, подготовленном 
участниками рынка киберспорта.

Позднее одним из поводов для 
ужесточения законодательства ста-
ла и история 18-летнего керченского 
стрелка Владислава Рослякова, кото-
рый, как писал „Ъ“, «мечтал превра-
тить свой колледж в арену из шутера 
„Doom“». В пояснительной записке 
разработка законопроекта обосно-
вывается «повторяющимися случая-
ми совершенных несовершеннолет-
ними демонстративных акций рас-
стрелов, поджогов, взрывов в обра-
зовательных учреждениях, в ходе 
которых погибли дети и взрослые».

В принципе в России произво-
дители информационной продук-
ции уже давно должны указывать, 
для детей какого возраста она пред-
назначена, хотя с этим есть сложно-
сти: например, региональные СМИ 
это не всегда делают, за что их штра-
фует Роскомнадзор. Есть проблемы, 
например, и с маркировкой детских 
спектаклей, этот вопрос на прошлой 
неделе поручил рассмотреть прези-
дент РФ Владимир Путин. Среди он-
лайн-продавцов игр многие уже их 
маркируют, но некоторые шутеры 
все же выходят без возрастных огра-
ничений, утверждают разработчики 
законопроекта. По их мнению, про-
блема в том, что пока в законе нет 
определения компьютерной игры, в 
том числе онлайновой.

Участникам российского рын-
ка компьютерных игр, опрошен-
ным „Ъ„, инициатива сенаторов на-
поминает регулирование в Китае. К 
примеру, в китайской версии игры 
«Dota 2» запрещены изображения 
крови и скелетов, поэтому она замет-
но отличается от российской. Но из 
текста проекта многое пока неясно: 
например, кто должен будет прово-
дить классификацию такой продук-
ции. Можно лишь допустить, что это 
будет обязанностью издателя или 
продавца онлайн-игры, у которых, 
таким образом, появятся новые обя-
занности.

Остается и другой вопрос: как в 
реальности проследить за тем, что-
бы ребенок играл только в те ком-
пьютерные игры, которые разре-
шены ему по возрасту? Потребует-
ся ли для такого контроля введе-
ние входа в интернет только по па-
спорту, которое уже много лет об-
суждается в консервативных кру-
гах, разработчики проекта не уточ-
няют. С уверенностью можно пред-
положить лишь, что введение обя-
зательной возрастной маркировки 
приведет к расходам издателей игр 
на экспертизу. А значит, у потенци-
ального закона найдутся и вполне 
коммерческие бенефициары, кото-
рые готовы будут такую экспертизу 
проводить.

правила  
игры

Остается вопрос: 
как в реальности 
проследить за тем, 
чтобы ребенок  
играл только в те 
компьютерные игры,  
которые разрешены 
ему по возрасту?

напоминает заместитель редактора 
отдела медиа и телекоммуникаций 

Владислав Новый

Объем рынка рекламы в первом квартале 2019 года
Сегмент Объем (млрд руб.) Динамика (%)
Телевидение 41,5–42 –6

Радио 3,3–3,5 –5

Пресса 3,4–3,6 –12

Out-of-home* 10,8–11 3

Интернет 51–51,5 18

Всего 110,5–111,5 4

*Наружная реклама, реклама на транспорте, в супермаркетах, кинотеатрах и др. 
Источник: Ассоциация коммуникационных агентств России.

Рекламодатели забыли о брендах
Рынок ТВ почувствовал экономию
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Регуляторы намерены продви
гать индивидуальные инвести
ционные счета (ИИС), предпола
гающие налоговую льготу на по
лученный инвестдоход. Возмож
но, ради этого придется ограни
чить вложения на ИИСы перво
го типа — с вычетами на внесен
ные средства. Это объясняется 
необходимостью привлекать 
розничных инвесторов на более 
длительный срок, что в интере
сах как самой индустрии, так и 
экономики в целом. Ряд экспер
тов с этим соглашаются, однако 
есть мнение, что регуляторы та
ким образом пытаются сэконо
мить бюджетные деньги.

Минфин считает ИИСы первого 
типа (ИИС-1), предполагающие на-
логовую льготу в виде возврата 13% 
средств, внесенных на такой счет, 
«кредитом на получение доходов, ко-
торые еще не получены». Поэтому сто-
ит постепенно отказываться от этого 
инструмента. Об этом вчера на конфе-
ренции «Российский фондовый ры-
нок» заявил замминистра финансов 
Алексей Моисеев. По его словам, дис-
куссия по этому вопросу уже начата и 
до конца года будет принято конкрет-
ное решение. Вместе с тем председа-
тель ЦБ Эльвира Набиуллина в сво-
ем выступлении отметила, что на те-
кущий момент ИИС-1 более интерес-
ны для отрасли. «Наверное, они обес-
печивают большую экономику проек-
та, большую маржинальность. Но мы 
видим, что должны развиваться и ИИ-
Сы второго типа (ИИС-2), где инвес-
тор является более долгосрочным»,— 
 подчеркнула она.

По словам главы комитета по фи-
нансовому рынку Госдумы Анатолия 
Аксакова, в качестве мер по повыше-
нию популярности ИИС-2 предлага-
ется увеличить максимальную сум-
му инвестиций по этому виду счетов 
(ранее обсуждалась цифра в 2,5 млн 
руб., в настоящий момент она состав-
ляет 1 млн руб.), а также дать возмож-
ность частичного использования 

средств (сейчас это невозможно). В 
настоящее время в Госдуме находит-
ся закон по страхованию средств на 
ИИСах, и, по мнению господина Ак-
сакова, его следует принять, но «рас-
пространить это страхование толь-
ко на второй тип для того, чтобы про-
стимулировать инвестиции через это 
направление».

• ИИСы как инструмент привле
чения на рынок розничных инвесто
ров действуют с начала 2015 года. 
По данным Московской биржи, по со
стоянию на 1 мая 2019 года рознич
ные инвесторы открыли в общей 
сумме 770,9 тыс. счетов. По данным 
ФНС, за 2016 и 2017 годы граждане 
 сэкономили на налогах на инвести
ции 17,57 млрд руб., сообщали в фев
рале 2019 года «Известия». Речь идет 
о вычетах на ИИС1.
Открытой статистики по доле ин-

весторов, открывших ИИСы того или 
иного типа, нет. По оценке вице-пре-
зидента, руководителя департамента 
глобальных рынков Сбербанка Анд-
рея Шеметова, ИИС-2 открывают не 
более 5% клиентов. По мнению руко-
водителя направления индивидуаль-
ных инвестиционных счетов «БКС 
Брокер» Игоря Соболева, количество 

таких счетов не превышает 10% от об-
щей суммы ИИСов. Первый замести-
тель гендиректора «Открытие Бро-
кер» Владимир Крекотень полагает, 
что доли ИИС-1 и ИИС-2 распределя-
ются как 60% к 40%.

Непопулярность ИИС-2 профу-
частники связывают как с особенно-
стями менталитета российских част-
ных инвесторов, так и с несовершен-
ством законодательства. «ИИС-1 выго-
ден клиентам, которые используют 
пассивные стратегии инвестирова-
ния. Основная категория клиентов, 
приходящая в этот продукт, бывшие 
депозитчики»,— поясняет господин 
Крекотень. Инвесторы, выбирающие 
ИИС-2, более агрессивны. «Покупка 
облигаций на ИИС-2 с точки зрения 
получения налоговых льгот бессмы-
сленна, так как все равно придется 
либо платить налог, либо не платить 
— если речь идет об облигациях, вы-
пущенных после 2017 года. Префе-
ренций в данном случае не будет»,— 
указывает господин Соболев. По его 
словам, ранее ИИС-2 не был популя-
рен, поскольку максимальная сум-
ма на счетах обоих типов была одина-
ковой — 400 тыс. руб., при этом раз-
мер вычета по первому типу в отли-
чие от второго предсказуем и гаран-
тирован. После увеличения макси-
мальной суммы средств на ИИС-2 по-
пулярность этого типа счета возросла 
и будет расти в случае внесения изме-
нений в законодательство, снимаю-
щих некоторые барьеры, уверен он.

В целом профучастники поддер-
живают тренд на удержание клиента 
на возможно долгие сроки путем вы-
дачи новых преференций, поскольку 
это положительно сказывается на ро-
сте отрасли. Однако, по мнению од-
ного из собеседников „Ъ“ на рынке, 
Минфин таким образом просто пы-
тается сэкономить бюджетные сред-
ства. «Вероятно, они не ожидали, что 
воспользоваться льготой и инвести-
ровать на ИИС захотят так много лю-
дей»,— говорит он.

Мария Сарычева

Со счетов списывают вычеты
Регуляторы задумались о модификации ИИС

Совет директоров банка «Восточ
ный», где с середины прошлого 
года идет корпоративный кон
фликт, будет переизбран в конце 
июня. Список кандидатов со
ставлялся еще до того, как часть 
из них была арестована. В резуль
тате хотя контролирующий ак
ционер может теоретически на
значить пять из девяти членов 
совета директоров, но по мень
шей мере один из них в любом 
случае окажется под арестом. 
 Соответственно, от каждого 
из двух основных акционеров 
в банке будет по четыре дирек
тора, способных голосовать.

Совет директоров банка «Восточ-
ный» принял решение о проведении 
годового собрания акционеров 28 ию-
ня, следует из сообщения кредитной 
организации. На нем будет решен во-
прос о новом составе совета дирек-
торов «Восточного». Сейчас этот ор-
ган состоит из девяти директоров: че-
тыре директора отражают интересы 
контролирующего акционера фон-
дов Baring Vostok, еще четыре — ин-
тересы акционеров, основным из ко-
торых является бизнесмен Артем Аве-
тисян, а один директор до недавнего 
времени был независимым, но сло-
жил с себя полномочия. В то же вре-
мя три из четырех директоров со сто-
роны Baring Vostok сидят в СИЗО или 
под домашним арестом и, по словам 
юриста фондов, не могут принимать 
участие в голосованиях. Соответст-
венно, кворум в совете директоров 
может быть образован, только если 
в нем примут участие все представи-
тели господина Аветисяна, а также 
один директор от Baring Vostok.

В середине мая Baring Vostok 
предприняли попытку установить 
контроль над советом директоров 
«Восточного», но фонды не смогли со-
звать внеочередное собрание акци-

онеров, так как решение о его созы-
ве должен был принять совет дирек-
торов банка, на который не пришли 
директора от господина Аветисяна 
(см. „Ъ“ от 14 мая). В итоге фонды ре-
шили подать иск в суд с требованием 
провести внеочередное собрание ак-
ционеров. Судебное решение позво-
лило бы им также определить список 
своих кандидатов и заменить дирек-
торов, которые находятся под аре-
стом. Заседание по данному иску на-
значено на 27 мая.

Для годового собрания акционе-
ров, которое пройдет в июне, список 
кандидатов в совет директоров был 
определен еще до ареста сотрудни-
ков Baring Vostok. Этот список состо-
ит из 13 имен, если не считать Нико-
лая Варму, отказавшегося от роли не-
зависимого директора. Из них пять 
кандидатов, по оценке „Ъ“, выража-
ют интересы господина Аветисяна, а 
восемь — фондов.

Совет директоров, согласно уста-
ву «Восточного», может состоять из 
7–11 членов, а вопрос количествен-
ного состава решается на общем со-
брании акционеров. Выборы дирек-
торов осуществляются кумулятив-
ным голосованием.

Источник „Ъ“, близкий к Baring 
Vostok, утверждает, что совет директо-

ров ограничен девятью членами в ак-
ционерных соглашениях (непублич-
ный документ). Если акционерное со-
глашение не противоречит уставу, то 
для изменения количественного со-
става может потребоваться измене-
ние акционерного соглашения, от-
мечает юрист BMS Law Firm Влади-
мир Шалаев. Обновить список канди-
датов тоже вряд ли удастся. «Измене-
ния в повестку дня или материалы го-
дового собрания акционеров должны 
быть внесены заблаговременно. Срок 
пропущен»,— поясняет партнер FMG 
Group Николай Коленчук.

Если количественный состав со-
вета будет ограничен девятью дирек-
торами, то фонды смогут назначить 
пять директоров, но по меньшей ме-
ре один из них будет под арестом. Та-
ким образом будет установлен пари-
тет — по четыре директора от каждой 
из конфликтующих сторон. Согласно 
положению о совете директоров бан-
ка, передача права голоса иному лицу 
не допускается.

Акционеры со стороны Артема 
Аветисяна и пресс-служба «Восточно-
го» не ответили на вопросы. В Baring 
Vostok заявили, что их оппоненты ра-
нее срывали голосование по новому 
списку кандидатов в совет директо-
ров, предложенному фондами. «Це-
лью этого деструктивного с точки зре-
ния корпоративного управления по-
ведения является недопущение со-
гласованной с ЦБ докапитализации 
банка»,— заявил представитель фон-
дов. Там отметили, что их не устраи-
вает список кандидатов в совет дирек-
торов банка, предложенный для годо-
вого собрания акционеров. Поэтому 
фонды намерены продолжать доби-
ваться судебного решения о проведе-
нии внеочередного собрания акцио-
неров, на котором этот список можно 
было бы актуализировать.

Виталий Солдатских

Акционеры «Восточного»  
сыграют вничью
В новом совете директоров банка наметился паритет

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Во вторник индекс Московской 
биржи впервые в истории закре
пился выше уровня 2600 пунк
тов. Локомотивом роста остают
ся акции «Газпрома», которые 
на фоне рекордных дивидендов 
активно скупают международ
ные инвесторы. Высокий инте
рес иностранцев наблюдается 
и к облигациям федерального 
займа (ОФЗ), что позволяет Мин
фину перевыполнять планы 
по заимствованиям, а также 
 вернуть доходность десятилет
них бумаг к уровню начала 
 августа прошлого года.

Индекс Московской биржи во 
вторник обновил исторический мак-
симум. В ходе торгов индекс дости-
гал отметки 2619,77 пункта, обно-
вив рекорд, установленный 23 апре-
ля. По итогам дня индекс остановил-
ся на отметке 2616,53 пункта, что на 
1,75% выше закрытия предыдущего 
дня. Долларовый индекс РТС вырос 
на 1,82%, до отметки 1279,12 пункта, 
что всего на 5 пунктов ниже 14-ме-
сячного максимума, установленно-
го в апреле.

Фондовые индексы уверенно рас-
тут шестой день подряд и за это вре-
мя прибавили 4,3–6%, оказавшись в 
числе лидеров роста среди рынков 
развитых и развивающихся стран. 
По данным агентства Bloomberg, за 
аналогичный период ведущие ев-
ропейские индексы выросли всего 
на 0,6–1,7%, американские индика-
торы прибавили 1,8–2%. Азиатские 
индексы преимущественно снижа-
лись, потеряв до 3%. Лишь во втор-
ник ведущие мировые индексы вы-
росли на 0,8–2,5%. Этому росту спо-
собствовало сообщение Министерст-
ва торговли США, что китайской ком-
пании Huawei может быть предостав-
лено временное разрешение сроком 
на 90 дней на закупку в США серви-
сов и комплектующих, необходимых 
для выпуска телекоммуникационно-
го оборудования и обеспечения рабо-
ты смартфонов.

Внутренним фактором роста стал 
дивидендный период, стартовав-
ший в России. Неделю назад правле-

ние «Газпрома» рекомендовало ди-
виденды по итогам 2018 года в раз-
мере 16,61 руб. на акцию (на 393 мл-
рд руб.), а во вторник это предложе-
ние утвердил совет директоров. Вы-
платы будут максимальными за всю 
историю монополии. Новость вызва-
ла очередной взлет стоимости акций 
«Газпрома» (на 3,5%), которые с 14 мая 
прибавили почти 28%. По словам ана-
литика УК «Открытие» Ирины Прохо-
ровой, положительные новости от 
«Газпрома» традиционно сопрово-
ждаются ростом спроса на его акции 
со стороны нерезидентов. «Многие из 
них в своих портфелях имели вес ак-
ций меньше индекса»,— отмечает го-
спожа Прохорова. «Учитывая вес ак-
ций „Газпрома“ в индексе, в совокуп-
ности многие акции, входящие в ин-
дексы, за неделю показали отрица-
тельный результат. Таким образом, 
если бы не „Газпром“, российско-
му рынку вряд ли бы удалось проте-
стировать новые максимумы»,— от-
мечает управляющий инвестицион-
ными портфелями Friedrich Wilhelm 
Raiffeisen Владимир Веденеев.

Высокий интерес международ-
ных инвесторов наблюдается и к су-
веренным облигациям России. По 
данным агентства Reuters, во втор-
ник доходность десятилетних ОФЗ 
опустилась ниже уровня 8% годовых, 
достигнув отметки 7,94%. Это мини-
мальное значение с 7 августа 2018 го-
да — даты, предшествовавшей опу-
бликованию подробной информа-
ции о новых планируемых амери-
канских санкциях против России. За 
неделю доходность этих облигаций 

снизилась на 0,22 процентного пун-
кта. «Реальные доходности на рын-
ке ОФЗ не самые привлекательные в 
абсолютном выражении, но РФ име-
ет самый сильный кредитный про-
филь. К тому же на фоне снижающей-
ся инфляции и высокой вероятности 
понижения Банком России ключе-
вой ставки ОФЗ выглядят для нерези-
дентов как наилучший выбор»,— от-
мечает заместитель гендиректора по 
фондовым операциям УК ТФГ Равиль 
Юсипов. По мнению Владимира Ве-
денеева, спрос на российский долг 
объясняется устойчивым курсом ру-
бля, высокими ценами на нефть, а 
также отсутствием жестких антирос-
сийских санкций.

Благодаря высокому спросу нере-
зидентов на гособлигации Минфи-
ну удается рекордными темпами за-
нимать деньги на первичном рын-
ке. Только на прошлой неделе мини-
стерство привлекло 135 млрд руб., с 
начала года — свыше 1,15 трлн руб., 
досрочно выполнив полугодовой 
план. При этом нерезиденты, по дан-
ным Банка России, в январе—апреле 
приобрели гособлигации почти на 
455 млрд руб. Вместе с тем, как заявил 
глава долгового департамента Мин-
фина Константин Вышковский, «ино-
странцы восстановили свои пози-
ции, сохранение таких темпов роста, 
как раньше, вряд ли возможно» (ци-
тата по Reuters). В таких условиях, по 
словам чиновника, «если не произой-
дет никаких негативных событий, то 
мы вынуждены будем несколько сни-
жать объем предложения».

Виталий Гайдаев

Инвесторы идут на нефть  
и дивиденды
Российский фондовый рынок обновляет рекорды

Главные затраты — это цена само-
го инструментария и его «упаковки» 
как для проникновения в кредит-
ную организацию, так и для «про-
движения» от компьютера, взломан-
ного первым, далее по внутрибан-
ковской сети. Операционные расхо-
ды на рассылку вредоносов незна-
чительны, по оценкам эксперта, они 
составляют порядка $1 тыс. в месяц. 
В частности, в компании подсчита-
ли, что примерная стоимость ата-
ки группировки Silence— порядка 
$55 тыс. Последняя атака, приписы-
ваемая группировке — на ИТ-банк 
в феврале 2019 года, принесла зло-
умышленникам порядка $380 тыс. 
(см. „Ъ“ от 12 февраля). Другой на-
бор для атаки автоматически меня-
ет стоимость — на взлом ПИР-банка 
хакерам пришлось потратить поряд-
ка $66 тыс., в то время как добыча со-
ставила $930 тыс. (см. „Ъ“ от 6 июля 
2018 года).

Использование не покупных вре-
доносов, а актуальных уязвимостей 

позволяет существенно снизить рас-
ходы. Например, в прошлом году 
эксперты выявили уязвимость в сис-
теме Microsoft и предупредили о ней 
неограниченный круг лиц. Уже че-
рез семь часов пошла рассылка — ха-
керы адаптировали уязвимость для 
атаки и сэкономили около $10 тыс., 
рассказывает Алексей Новиков.

Атака из доверенной сети также 
позволяет повысить ее рентабель-
ность. Подобный подход хакеры ис-
пользовали в прошлом году при ата-
ке на банк «Юнистрим», с сервера ко-
торого рассылались фишинговые 
письма банкам-партнерам (см. „Ъ“ 
от 21 декабря 2018 года). Одним вре-
доносом был атакован как сам банк, 
так и его партнеры.

Об сокращении затрат хакера-
ми говорят и другие эксперты. Так, 
операционный директор центра мо-
ниторинга и реагирования на кибе-
ратаки Solar JSOC Антон Юдаков от-
метил, что киберпреступность сегод-
ня — это в первую очередь бизнес, 
который сейчас активно оптимизи-
рует расходы. «Существуют целые 

группы, специализирующиеся на 
предоставлении конкретных услуг 
— DDoS-атак, кардинга, написания 
вредоносного ПО, обналичивания 
денег, выведенных из банков, и так 
далее,— отметил он.— Привлечение 
таких „аутсорсеров“ обходится зна-
чительно дешевле, чем если бы за-
казчик атаки создавал собственную 
группировку с аналогичными функ-
циями». Например, согласно иссле-
дованию Positive Technologies, рас-
ходы на обнал составляют от 15% до 
50% от похищенной суммы. И ниж-
нюю границу цены может дать имен-
но «аутсорсер».

«Кроме того, такая схема обеспечи-
вает большую безопасность и опера-
тивность,— отметил господин Юда-
ков.— Хакеры также стараются атако-
вать банки не напрямую, а через бо-
лее уязвимых контрагентов». Приме-
ром тому служат проблемы владель-
цев карты «Кукуруза» (см. „Ъ“ от 15 
мая), когда злоумышленники полу-
чили доступ к логинам и паролям за 
счет взлома связанного сервера.

Вероника Горячева

Сколько стоит взлом устроить

Закрывать ее  
никто не собирается.  

Я думаю, что мы будем  
ее совершенствовать,  

может, даже расширять
— Алексей Моисеев

замминистра финансов, о программе ИИС 
5 февраля 2019 года

Ц И Т А Т А

7,4 миллиарда 
рублей
чистой прибыли  
заработал  
банк «Восточный»  
в 2018 году, согласно  
отчетности по МСФО
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Рампорт Аэро», управляющая 
аэропортом Жуковский, объяви-
ла о разработке с «ИрАэро» тран-
зитных маршрутов из Китая 
и российских регионов в Евро-
пу. В самой авиакомпании пока 
осторожно относятся к перспек-
тиве открытия регулярных рей-
сов в китайские города и ищут 
партнеров среди туристических 
компаний Китая под чартерные 
направления. Из популярных 
европейских регулярных на-
правлений из Жуковского пере-
возчик имеет 14 частот на Барсе-
лону, но целесообразность их 
коммерческой эксплуатации 
 пока только предстоит изучить.

Авиакомпания «ИрАэро» расши-
рит полетную программу из аэро-
порта Жуковский за счет организа-
ции транзитных рейсов, сообщил 
оператор воздушной гавани «Рам-
порт Аэро».

«Для реализации этой задачи бы-
ли сформулированы планы выпол-
нения регулярных рейсов „ИрАэро“ 
на Boeing 777 из различных пунктов 
России и Китая в Жуковский и обес-
печения транзита пассажиров в ев-
ропейские города на самолетах 
Sukhoi Superjet 100,— говорится в 
сообщении.— Мы уверены в успеш-
ной реализации летной программы 
на Superjet, а одновременное задей-
ствование широкофюзеляжного 
флота авиакомпании откроет допол-
нительные возможности активного 
расширения маршрутной сети и по-
зволит сформировать действитель-
но интересные и привлекательные 
возможности для пассажиров в Рос-
сии и Китае». Подробности програм-
мы оператор планирует изложить в 
ближайшее время.

У «ИрАэро» в парке три дальнема-
гистральных Boeing 777–200, восемь 
SSJ 100, три Bombardier CRJ-200LR и 
17 турбовинтовых самолетов «Ан» 
различных модификаций. По дан-
ным Росавиации, «ИрАэро» в 2018 го-
ду заняла 19-е место по объему пере-
возок. Точное число перевезенных 
пассажиров не раскрывается. Нахо-
дящаяся на 18-м месте авиакомпа-
ния «Якутия» перевезла за год 
853,2 тыс. человек, «Азимут» (20-е ме-
сто) — 669,4 тыс. пассажиров. В пер-
вом квартале «ИрАэро» заняла 21-е 
место среди российских авиакомпа-
ний (данные за период также не рас-
крываются). Находящийся на 20-м 
месте «Руслайн» перевез за январь—
март 109,8 тыс. пассажиров, находя-
щаяся на 22-м месте «Ангара» — 
90 тыс. человек. То есть объем пере-
возок компании составляет порядка 
700 тыс. пассажиров в год и порядка 
100 тыс. в квартал. В 2017 году «ИрАэ-
ро» получила 80 млн руб. прибыли 
при выручке 5,1 млрд руб.

В авиакомпании уточнили, что 
сегодня используют самолеты 
Boeing 777 только для чартерных пе-
ревозок в Турцию и Тунис и в бли-
жайшей перспективе не планируют 
запускать их на регулярные маршру-
ты. Самолеты поступили в компа-
нию поздней осенью 2018 года, зи-
мой она эксплуатировала их на на-
правлении Москва—Владивосток. 
Собеседник в авиакомпании пояс-
нил, что эксплуатация не приносила 
коммерческой выгоды, но была нуж-
на для обеспечения работой экипа-
жей. На протяжении двух месяцев 
компания не эксплуатировала свои 
широкофюзеляжные самолеты.

Собеседник „Ъ“ в «ИрАэро» рас-
сказал, что сегодня перевозчик ищет 

оптимального партнера среди ки-
тайских туркомпаний для открытия 
чартерных рейсов из Жуковского в 
Нанкин, Гуанчжоу, Цзинань и Хан-
чжоу. «Открывать регулярные на-
правления в эти города сегодня — 
возить воздух. Мы не отказываемся 
от этой идеи, но понимаем, что она 
может быть реализована не в бли-
жайшей перспективе. Для начала не-
обходимо „раскатать“ маршруты и 
потом при необходимости сделать 
их регулярными»,— объясняет он.

На SSJ 100 в Европу из Жуковского 
«ИрАэро» сегодня не летает. Компа-
ния получила право совершать из аэ-
ропорта 14 рейсов в неделю в Барсе-
лону, но их коммерческую эксплуа-
тацию пока не запустила. Перевоз-
чик прорабатывает возможность за-
пуска регулярных рейсов на этом на-
правлении.

Глава Infomost Борис Рыбак отме-
чает, что китайское направление се-
годня крайне привлекательно для 
перевозчиков. Создание хаба в аэро-
порту Жуковский перспективно, но 
воплощение идеи зависит от способ-
ности авиакомпании получить ком-
мерческие права на наиболее при-
влекательные для туризма маршру-
ты, подчеркивает эксперт.

Аэропорт Жуковский открыт по-
сле реконструкции 30 мая 2016 года. 
В первый год работы он обслужил 
53 тыс. пассажиров, в 2017 году — 
426 тыс. человек, в 2018-м пассажиро-
поток воздушной гавани достиг 
1,16 млн человек. Представители аэ-
ропорта рассказывали, что безубы-
точно Жуковский может работать при 
пассажиропотоке 1,3–1,5 млн человек 
в год. Этого уровня в «Рампорте» рас-
считывали достичь еще в 2017 году.

Герман Костринский

Жуковский грезит о транзите
Аэропорт анонсировал планы маршрутов  
из Китая в Европу ЛУКОЙЛ, ограниченный в круп-

ных проектах по добыче нефти 
в России, решил сделать ставку 
на глубокую переработку. Ком-
пания намерена развивать неф-
техимию, а также за счет газохи-
мических мощностей монети-
зировать активно растущую до-
бычу газа. Эксперты согласны, 
что маржинальность нефтехи-
мии значительно выше, чем 
в нефтепереработке, однако 
 подобные проекты очень 
 ка питалоемкие — до $5–7 млрд 
на полноценный комплекс.

ЛУКОЙЛ к осени представит но-
вую газовую стратегию, включаю-
щую проекты по переработке сырья, 
сообщил журналистам вице-прези-
дент компании по нефтепереработ-
ке, нефтехимии, газопереработке 
Рустем Гималетдинов. По его словам, 
нефтегазохимия станет «новой точ-
кой роста» для компании. «У нас есть 
большое количество очень качест-
венного сырья для производства и 
полиэтилена, и полипропилена че-
рез классическую нефтехимию че-
рез пиролиз»,— пояснил он.

Топ-менеджер напомнил, что ЛУ-
КОЙЛ, первым в РФ начавший мас-
штабную программу модернизации 
НПЗ, собирается в 2021 году полно-
стью завершить ее вводом установ-
ки замедленного коксования в Ниж-
нем Новгороде стоимостью 100 мл-
рд руб. После этого ЛУКОЙЛу, полу-
чившему в 2018 году рекордный де-
нежный поток (555,1 млрд руб.) и по-
чти в семь раз снизившему чистый 
долг (до 42 млрд руб.), уже фактиче-
ски некуда вкладывать в России. В 
секторе добычи все перспективные 
нефтяные месторождения на суше 
уже распределены, а на шельф у 
компании нет доступа.

Как отметил господин Гималетди-
нов, ЛУКОЙЛ не видит «дальнейшей 
экспансии по классическим топли-
вам», ожидая снижения спроса на 
дизтопливо в Европе на фоне уже-
сточения экологических норм в ре-
гионе, предполагающих отказ в пер-
спективе от двигателей внутреннего 

сгорания. В то же время в ЛУКОЙЛе 
рассчитывают, что спрос на дизто-
пливо поддержит всемирный запрет 
на использование судового топлива 
с содержанием серы выше 0,5%. Он 
должен привести к сокращению ис-
пользования мазута в бункеровке в 
пользу дизтоплива.

В связи с этим ЛУКОЙЛ рассма-
тривает строительство мощностей 
на 1 млн тонн по полиэтилену и 
500 тыс. тонн по полипропилену, 
спрос на который растет «кратно бы-
стрее, чем растет ВВП (прогноз на 
2019 год — 1,3% в РФ)». Ранее пло-
щадкой для проекта назывался Ни-
жегородский НПЗ компании в Ксто-
во (см. „Ъ“ от 6 марта). Но сейчас, как 

отметил господин Гималетдинов, 
«по всем показателям лидирует 
Пермь», где есть большое количест-
во «правильного» сырья — этана, 
сжиженных углеводородных газов 
и легкой нафты. Сроки строительст-
ва он не уточнил, отметив, что по 
опыту срок ввода всех очередей со-
ставляет пять-шесть лет с момента 
окончательного инвестиционного 
решения. В то же время он отметил, 
что компания в этом году не готова 
его принять. Сейчас ЛУКОЙЛ произ-
водит в России около 120 тыс. тонн 
полипропилена на заводе «Ставро-
лен» в Буденновске, еще около 
80 тыс. тонн выпускает структура 
ЛУКОЙЛа «ЛУКОЙЛ Нефтохим Бур-
гас» в Болгарии. Мощности обоих 
предприятий предполагается рас-
ширить в ближайшие пять лет.

Помимо этого, ЛУКОЙЛу необхо-
димо монетизировать активно рас-
тущую добычу газа (в первом кварта-

ле — на 12%, до 9 млрд кубометров). 
Одним из способов переработки га-
за, в частности, с каспийских место-
рождений ЛУКОЙЛа могут стать 
строительство на «Ставролене» ком-
плекса по производству 1,7 млн тонн 
карбамида и 170 тыс. тонн аммиака, 
а также организация выделения и 
переработки этана. В качестве воз-
можного срока запуска рассматрива-
ется 2023 год. Помимо этого, по сло-
вам Рустема Гималетдинова, компа-
ния готова рассмотреть участие в 
проектах по переработке газа на се-
веро-западе РФ, но только в партнер-
стве с кем-либо. Речь может идти о 
проектах по производству метанола 
и газохимических проектах. По дан-
ным „Ъ“, компания рассматривала 
проект строительства производства 
метанола в Высоцке мощностью 
1,7 млн тонн на базе терминала по 
перевалке нефтепродуктов.

Руководитель направления «Газ и 
химия» VYGON Consulting Дмитрий 
Акишин согласен, что рост спроса на 
автобензин сильно ограничен, поэ-
тому логично переориентировать 
свои НПЗ на выпуск нефтехимии, 
рынок которой растет по 3–5% в год. 
Маржинальность нефтехимии зна-
чительно выше, чем в переработке, 
она достигает 30–50%, говорит экс-
перт. Кроме того, пропилен является 
побочным продуктом переработки 
на НПЗ, следовательно, у него низ-
кая себестоимость. Поэтому интегра-
ция НПЗ и нефтехимических ком-
плексов — стратегически верное ре-
шение, считает господин Акишин. 
По его мнению, рынки по большин-
ству крупнотоннажных нефтехими-
ческих продуктов в РФ практически 
сбалансированы, поэтому новое 
производство будет ориентировано 
на экспорт. Это подтверждают и в са-
мом ЛУКОЙЛе. Эксперт подчеркива-
ет, что нефтехимические проекты 
очень капиталоемкие — от $0,5–
1 млрд для мощностей по переработ-
ке пропилена и до $5–7 млрд для 
полноценных нефтехимических 
комплексов с пиролизами.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ вложится в нефтехимию
Компания займется полипропиленом и метанолом

Во вторник премьер Белоруссии 
Сергей Румас заявил, что властям 
страны потребуется еще месяц, что-
бы полностью подсчитать свои поте-
ри от поставки загрязненной нефти.

В Минске неоднократно заявля-
ли, что намерены добиваться ком-
пенсации не только прямого ущер-
ба, но и косвенных потерь, связан-
ных с недополученной выручкой от 
переработки нефти и ее транзита. 
Глава Белоруссии Александр Лука-
шенко оценивал их в «сотни милли-
онов долларов». Глава Минэнерго РФ 
Александр Новак оценивал общий 
ущерб в сумму менее $100 млн. По 
словам Дмитрия Козака, «всем, кто 
докажет, что у них есть реальные 
убытки», выплатит компенсации 
«Транснефть». При этом правительст-
во хочет учесть выплату таких ком-
пенсаций при принятии решения о 
дивидендах «Транснефти» — то есть 
в конечном счете речь идет о поте-
рях бюджета РФ.

Ключевой вопрос — в какой степе-
ни Белоруссия может претендовать 
на компенсацию косвенных убыт-
ков. Лицо, требующее возмещения 

убытков, должно доказать наличие и 
размер убытков, вину лица в причи-
нении убытков, причинно-следст-
венную связь между действиями ука-
занного лица и понесенными убыт-
ками, говорит юрист из нефтяной от-
расли. По общему правилу в состав 
убытков включается упущенная вы-
года, то есть доходы, на которые по-

страдавшая сторона имела право рас-
считывать, если бы договор был ис-
полнен нарушившей стороной над-
лежащим образом, рассуждает дру-
гой собеседник „Ъ“. При этом в дого-
воре размер ответственности может 
быть ограничен возмещением толь-
ко реального ущерба, отмечает он.

Другой юрист предполагает, что 
этот договор может быть подчинен 
нормам иностранного права, кото-
рое не всегда признает возможность 
взыскания упущенной выгоды. 
Управляющий партнер минского 
офиса АБ «Егоров, Пугинский, Афа-
насьев и партнеры» Денис Туровец, 
напротив, не считает, что стороны 
могли договориться о применении 
иностранного права к своим отно-
шениям: «Теоретически это возмож-
но и законно, но маловероятно». 
Способы разрешения возникающих 
споров, продолжает господин Туро-
вец, также обычно оговорены в дого-
воре — это может быть медиация, 
специальная процедура, арбитраж-
ный суд РФ или экономический суд 
Белоруссии, международный ком-
мерческий арбитраж.

Дмитрий Козлов,  
Андрей Райский

Хлору подбирают растворители

«Русал» приобрел лицензию 
на месторождение нефелино-
вых руд, которое призвано обес-
печить долгосрочную загрузку 
крупнейшего российского про-
изводителя глинозема — Ачин-
ского комбината. Оно придет 
на смену Кия-Шалтырскому руд-
нику, запасы которого истощат-
ся к 2030 году. Собеседники „Ъ“ 
полагают, что инвестиции в раз-
работку нового месторождения, 
включая развитие инфраструк-
туры, в общей сложности могут 
составить не менее $230 млн.

«Русал» получил лицензию на раз-
работку Горячегорского месторожде-
ния нефелиновых руд, которое ста-
нет поставщиком сырья для круп-
нейшего в России Ачинского глино-
земного комбината (АГК). Сейчас 
АГК использует сырье Кия-Шалтыр-
ского нефелинового рудника, запа-
сы которого закончатся через десять 
лет. За это время «Русал» планирует 
поставить запасы Горячегорского ме-
сторождения на баланс (414,4 млн 
тонн по состоянию на 2018 год), про-
вести проектирование и строитель-
ство необходимой инфраструктуры, 
восстановить железную дорогу, по-
строить рудник, а на АГК — цех обо-
гащения. В «Русале» заявили, что объ-
ем инвестиций и точные сроки вво-
да месторождения будут определе-
ны после подготовки проектной до-

кументации. Запасы месторождения 
позволят обеспечить загрузку Ачин-
ской площадки на 60 лет. Лицензия, 
которую «Русал» приобрел за 573 млн 
руб., выдается на 20 лет.

Гендиректор «Русала» Евгений Ни-
китин заявил, что развитие собст-
венной ресурсной базы в условиях 
высоких цен на сырье является од-
ной из приоритетных задач компа-
нии. Ранее он говорил, что «Русал» 
«глобально сбалансирован» по гли-
нозему. В 2018 году средняя цена 
продажи глинозема «Русалом» выро-
сла на существенные 36%, до $519.

Согласно годовому отчету компа-
нии по МСФО, реализация глинозе-
ма занимает второе место в структу-
ре выручки «Русала» после алюми-
ния — 9% против 81%. Выручка от 
продажи глинозема составила 
$975 млн, увеличившись на 27% по 
отношению к показателям 2017 го-
да. Затраты на приобретение глино-
зема в первом квартале 2019 года со-
кратились на 22,3% по сравнению с 
первым кварталом 2018 года. В квар-
тальном отчете «Русала» говорится, 
что это связано со снижением объе-
мов реализации первичного алю-
миния и снижением закупочной це-
ны глинозема.

Мощность Ачинского глинозем-
ного комбината составляет 1 млн 
тонн в год. Он поставляет сырье на 
сибирские площадки компании, в 

том числе на крупнейший в мире 
Красноярский алюминиевый завод 
(мощность 1 млн тонн в год). Процесс 
производства глинозема в Ачинске 
из нефелиновых руд является более 
технологически сложным и затрат-
ным, чем производство из бокситов. 
Учитывая это, скорость ввода место-
рождения будет зависеть от внеш-
ней конъюнктуры, говорят собесед-
ники „Ъ“. В последнем квартальном 
отчете «Русала» говорится, что рынок 
глинозема сбалансируется после 
полного перезапуска производства 
Alunorte и ввода новых глинозем-
ных фабрик на Ближнем Востоке.

Ирина Аллизаровская из Райф-
файзенбанка говорит, что с точки 
зрения общей себестоимости произ-
водимого алюминия для «Русала» ни-
чего не должно поменяться, так как 
нефелиновые руды с этого месторо-
ждения будут отрабатываться после 
истощения существующих месторо-
ждений. «Капзатраты пока трудно 
оценить, так как неизвестно, сколь-
ко составят инвестиции на инфра-
структуру и будут ли они полностью 
финансироваться „Русалом“»,— го-
ворит эксперт. Собеседники „Ъ“ на 
рынке предполагают, что инвести-
ции в общей сложности могут соста-
вить не менее $230 млн. Капиталь-
ные затраты «Русала» в 2019 году со-
ставляет $834 млн.

Евгений Зайнуллин

«Русал» позаботился о глиноземном
Компания обеспечила сырьем свои сибирские активы
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Мы недополучили 
определенную прибыль, 

валютную выручку, 
транзит — мы огромные 

деньги потеряли. Это сотни 
миллионов долларов

— Александр Лукашенко,
президент Белоруссии,  

о ситуации с загрязненной нефтью,  
13 мая

Ц И Т А Т А

3 млрд долларов
ЛУКОЙЛ собирается 
 направить на обратный 
выкуп своих акций 
с рынка до 2023 года
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Решение Высокого суда Лондо
на, согласившегося рассмат
ривать заявление Александра 
Тугушева о праве на треть ры
бодобывающей группы «Норе
бо», может быть признано не
действительным в РФ. С таким 
заявлением в Арбитражный 
суд Мурманской области обра
тился владелец группы Вита
лий Орлов. По мнению юри
стов, бизнесмен пытается пере
вести спор в удобную юрисдик
цию. Но, предупреждают они, 
за пределами России оно про
должит действовать, аанглий
ский суд может счесть парал
лельное разбирательство злоу
потреблением.

Владелец группы «Норебо» Вита-
лий Орлов обратился в Арбитраж-
ный суд Мурманской области с заяв-
лением о признании и приведении 
в исполнение решения иностранно-
го суда. Информация об этом появи-
лась в картотеке арбитражных дел 20 
мая. Ответчиками указаны входя-
щие в «Норебо» АО «Норебо Холдинг» 
и АО «Альмор Атлантика», сотрудник 
группы Андрей Петрик, экс-совладе-
лец «Норебо» Магнус Рот и Алек-
сандр Тугушев, который пытается 
доказать свое право на треть группы 

в Высоком суде Лондона. Заявление 
пока не принято к производству. 

«Норебо» — крупнейший рыбо-
промышленный холдинг в России, 
ежегодно добывает более 400 тыс. 
тонн минтая, трески и пр. В 2018 году 
Forbes оценивал выручку группы в 
56,1 млрд руб. Как следует из доку-
ментов Высокого суда Лондона, Алек-
сандр Тугушев утверждает, что был 
одним из основателей «Норебо» вме-
сте с господином Орловым и Магну-
сом Ротом. Но в результате заговора 
Виталия Орлова, Магнуса Рота и Анд-

рея Петрика господин Тугушев утра-
тил свое право на треть группы, отме-
чается в судебных материалах. Он 
оценивает общий ущерб в $350 млн 
и требует его возмещения.

Виталий Орлов отрицает обвине-
ния. По его словам, которые приво-
дятся в документах суда, Александр 
Тугушев продал свои акции ЗАО 

«Альмор Атлантика», которое ранее 
владело долями в структурах, связан-
ных с «Норебо», в 2003 году, перейдя 
на работу в Госкомрыболовство. Го-
дом позже господин Тугушев был 
арестован по обвинению в мошенни-
честве и приговорен к шестилетнему 
тюремному сроку. После этого он пы-
тался доказать свое право на треть 
«Норебо». Параллельно, отмечается в 
материалах суда, Александр Тугушев 
инициировал в России уголовное де-
ло о краже акций (см. „Ъ“ от 1 октября 
2018 года). Господин Рот вышел из 
бизнеса в 2016 году, продав долю в 
«Норебо» Виталию Орлову.

В конце марта 2019 года судья 
Карр признала, что Высокий суд Лон-
дона может рассматривать заявле-
ние Александра Тугушева о праве на 
треть «Норебо». Она сочла убедитель-
ными доводы Александра Тугушева, 
который настаивал, что господин Ор-
лов проживает в Англии (см. „Ъ“ от 28 
марта). Виталий Орлов не согласен с 
этим решением и обратился в Арби-
тражный суд Мурманской области, 
чтобы не признавать его на террито-
рии России, пояснил представитель 
бизнесмена. Других подробностей 
он не предоставил. Связаться с Маг-
нусом Ротом, Андреем Петриком и 
Александром Тугушевым не удалось.

По словам партнера юридиче-
ской компании «Рустам Курмаев и 
партнеры» Дмитрия Горбунова, це-
лью господина Орлова может быть, 
прежде всего, перевод спора в удоб-
ную юрисдикцию, что создаст не-
кую конкуренцию судебных актов и 
усложнит процесс урегулирования. 
Для этого будет необходимо дока-
зать, что спор носит корпоратив-
ный характер и речь идет о юриди-
ческом лице, созданном и зареги-
стрированном на территории РФ, 
поясняет юрист. 

Кроме того, добавляет адвокат 
Forward Legal Карим Файзрахма-
нов, так Виталий Орлов пытается 
защитить свои активы в России и 
заранее предотвратить возмож-
ность исполнения решения лон-
донского суда в стране. Но, добав-
ляет он, даже если мурманский суд 
займет сторону истца, решение со-
хранит законную силу за предела-
ми РФ. При этом, уточняет госпо-
дин Файзрахманов, английский 
суд, со своей стороны, может расце-
нить параллельное разбирательст-
во как злоупотребление процессу-
альными правами и применить 
санкции.

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин

«Норебо» уплывает из Лондона
В споре за акции группы начинается новый процесс

«На наш взгляд, менеджмент 
Huawei был готов к такому сцена-
рию развития событий и имеет стра-
тегию выхода из ситуации»,— зая-
вил господин Гольцов.

Стандартный серверный софт 
большинства производителей обыч-
но не привязан к «железу», поэтому 
никаких фундаментальных техниче-
ских проблем при вынужденном по-
степенном переходе на другие серве-
ры у компаний-пользователей воз-
никнуть не должно, считает дирек-
тор группы консультирования в об-
ласти IT КПМГ в России и СНГ Алена 
Дробышевская. Директор по продук-
ту ГК Astra Linux Роман Мылицын со-
гласен, что прекращение сотрудни-
чества с Microsoft не должно стать се-
рьезной проблемой для Huawei, по 
крайней мере в этом году, напоми-
ная, что у компании есть серверные 
решения, основанные на Linux. Но в 
потребительском сегменте в пер-
спективе это может привести к ухуд-
шению совместимости продуктов на 
Huawei с Windows, допускает он.

Наибольшие сложности у Huawei 
могут возникнуть как раз с исполь-
зованием Windows, согласен анали-
тик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин, не исключая, что пробле-
мы с Microsoft могут вынудить ки-
тайскую компанию в принципе 
свернуть направление портативных 
компьютеров. 

Для Huawei это пока не слишком 
большой рынок. Компания вышла на 
него только в 2017 году, пообещав в те-

чение трех–пяти лет выйти на первое 
место, обойдя Apple, Lenovo и HP. По 
итогам 2018 года Huawei все еще не 
входила в топ-5 по поставкам на гло-
бальном рынке, следует из отчетов 
Gartner и IDC. Huawei не раскрывает 
данные о продажах ноутбуков, вклю-
чая их в раздел потребительской элек-
троники наряду со смартфонами, 
планшетами и носимыми устройства-
ми — его выручка по итогам 2018 года 
достигла около $50 млрд.

В России в сегменте ноутбуков 
Huawei сейчас занимает менее 1%, 
рассказал „Ъ“ источник в одном из 
ритейлеров. Пока в России представ-
лены только несколько моделей 
Huawei — MateBook X Pro, Mate-
Book 13 и Honor MagicBook, продажи 
которых стартовали со второй поло-
вины 2018-го до весны 2019 года.

Юлия Тишина,  
Кристина Жукова

Системный бой
с1

В 2020 году в России может поя
виться новый публичный агро
холдинг. Как стало известно „Ъ“, 
подготовку к IPO на Московской 
бирже начал производитель 
зерна и мяса Goldman Group де
путата Заксобрания Краснояр
ского края Романа Гольдмана. 
За 20% акций холдинг хочет вы
ручить до 5 млрд руб., но анали
тики считают оценку бизнеса 
завышенной.

О том, что Goldman Group начала 
подготовку к IPO на Московской 
бирже, „Ъ“ рассказал президент и 
владелец агрохолдинга, депутат 
Заксобрания Красноярского края 
Роман Гольдман. По его словам, сей-
час проводится юридическое объе-
динение и структурирование биз-
неса. Провести IPO Goldman Group 
рассчитывает в конце 2019-го—на-
чале 2020 года, предложив инвесто-
рам не менее 20% акционерного ка-
питала. Центральный организатор 
размещения определен, условия 
работы с ним прорабатываются, го-
ворит господин Гольдман, не рас-
крывая андеррайтера. По его сло-
вам, Goldman Group также уже про-
вел предварительные переговоры с 
Московской биржей. Там заявили 
„Ъ“, что не комментируют планы 
эмитентов до официального рас-
крытия информации. Возможную 
стоимость IPO в Goldman Group не 
раскрывают. По данным собеседни-
ка „Ъ“, знакомого с планами компа-
нии, холдинг рассчитывает при-
влечь от инвесторов 2–5 млрд руб. 
Таким образ ом,  свой бизнес 
Goldman Group оценивает в 10–
25 млрд руб. 

По собственным данным, Gold-
man Group управляет 16 тыс. га зе-
мель в Красноярском крае, свино-
водческим комплексом «Агроэлита» 
на 12 тыс. голов и одноименным мя-
соперерабатывающим комбинатом 
мощностью 22,7 тонны продукции в 
смену. Кроме того, развивает в реги-
оне сеть мясных магазинов «Мясни-
чий». Выручка Goldman Group по 
итогам 2018 года — 4,17 млрд руб., 
EBITDA — 655 млн руб., чистая при-
быль — 306 млн руб., сообщили „Ъ“ в 
холдинге.

По словам Романа Гольдмана, IPO 
необходимо для привлечения 
средств на развитие бизнеса без по-
вышения кредитной нагрузки. Вда-
ваться в детали он не стал. На конец 
2018 года совокупный долг холдинга 
был на уровне 1,65 млрд руб., уточ-
нили в Goldman Group. Таким обра-
зом, долговая нагрузка соответству-
ет около 2,5 EBITDA. Для сравнения: 
у одного из крупнейших производи-
телей мяса в стране, группы «Черки-
зово» семьи Михайловых, на конце 
2018 года чистый долг был на уровне 

58,55 млрд руб., что соответствовало 
примерно 2,8 EBITDA (20,41 млрд 
руб.), следует из отчетности.

Подготовка и размещение обой-
дутся Goldman Group в несколько 
миллионов долларов, но в случае 
успеха IPO может повысить рыноч-
ную стоимость холдинга, привлечь 
дополнительные финансы и выйти 
на новый уровень развития, рассу-
ждает старший аналитик Газпро-
мбанка Марат Ибрагимов. Аналитик 
ИК «Фридом Финанс» Анастасия Сос-
нова полагает, что с учетом уровня 
рентабельности и долга капитализа-
ция Goldman Group при IPO не пре-
высит 3,5 млрд руб. Таким образом, 
разместив до 20% бумаг, холдинг 
сможет привлечь до 700 млн руб., 
подсчитала она.

Последним из российских агро-
холдингов, который пытался прове-
сти размещение акций, было «Чер-
кизово». Группа планировала пред-
ложить инвесторам примерно 18,1% 
уставного капитала на сумму до 
$200 млн, но в апреле отказалась от 
размещения. В «Черкизово» тогда 
объясняли решение неблагоприят-
ной ситуацией на фондовом рынке. 
Окон для успешного первичного раз-
мещения нет, у инвесторов есть мно-
го альтернатив среди уже публич-
ных высоколиквидных крупных 
компаний, говорил „Ъ“ гендиректор 
«Черкизово» Сергей Михайлов.

По словам Анастасии Сосновой, 
проблема размещения «Черкизово» 
заключалась в том, что установлен-
ный диапазон цен был изначально за-
вышен настолько, что инвесторам по-
купка показалась неинтересной. Если 
же Goldman Group готова предложить 
привлекательную цену за пакет, то 
IPO будет успешным, считает она. Ма-
рат Ибрагимов согласен, что успеш-
ность IPO Goldman Group будет зави-
сеть от мультипликаторов, которые 
запросят акционеры. Госпожа Сосно-
ва сомневается, что IPO Goldman 
Group заинтересует крупных инвес-
торов, полагая, что покупателями вы-
ступят сами организаторы, которые 
будут обеспечивать ликвидность на 
рынке, а также небольшие клиенты.

Успешное IPO Goldman Group ста-
нет сигналом для других российских 
агропромышленных компаний, кото-
рые также могут выйти на публич-
ный рынок, не исключает Марат Иб-
рагимов. Сегодня из российских ком-
паний сектора SPO на Лондонской 
бирже планирует «Русагро» экс-сена-
тора Вадима Мошковича, один из 
крупнейших в стране производите-
лей сахара, масла, мяса и пр. До конца 
года группа может предложить инвес-
торам до 6,5 млн новых акций стои-
мостью более $400 млн.

Алексей Полухин,  
Никита Щуренков

В Сибири прорастает IPO
Агрохолдинг Goldman Group  
хочет разместить акции

Mali.ru Group начала тестирова
ние нового сервиса Boosty.to, 
с помощью которого создатели 
контента смогут получать регу
лярные платежи от поклонни
ков. Подобную механику уже бо
лее пяти лет реализует амери
канский Patreon, но российская 
аудитория охвачена им слабо, 
считают в интернеткомпании. 
Другие отечественные проекты 
в этой сфере не смогли добиться 
широкой популярности, указы
вают эксперты.

Принадлежащий Mail.ru Group 
сервис для стримеров DonationAlerts 
начал тестировать платформу Boosty.
to, которая позволит независимым ав-
торам создавать платную подписку на 
контент, рассказал „Ъ“ директор де-
партамента adVentures Mail.ru Group 
Роман Новиков. По его словам, соби-
рать регулярные пожертвования (до-
наты) смогут стримеры, музыканты, 
дизайнеры, иллюстраторы и журна-
листы. Boosty.to предполагает ежеме-
сячные платежи потребителей кон-

тента автору, который определяет 
уровни подписки, их наполнение и 
стоимость доступа. Платформа будет 
зарабатывать на комиссии в 7%, в ко-
торую также входит комиссия платеж-
ных систем, для автора сервис будет 
бесплатным. Инвестиции в запуск в 
компании не раскрывают.

Подобным образом на международ-
ном рынке, включая Россию, работает 
основанная в 2013 году платформа 
Patreon (США). Сервис зарабатывает за 
счет комиссии с пожертвований в раз-
мере 5–12%. По данным Patreon на се-
редину 2018 года, у него было более 
100 тыс. создателей контента, получа-
ющих как минимум $1 ежемесячно. 
По итогам 2019 года Patreon планирует 
провести платежи на сумму около 
$500 млн, выручка сервиса, по оценке 
TechCrunch, может составить $50 млн.

По мнению Романа Новикова, 
Patreon имеет ряд проблем на россий-
ском рынке — от сложности с локали-
зацией до отсутствия поддержки оте-
чественных платежных систем, поэ-
тому «российская аудитория охвачена 

им слабо». С помощью Boosty.to Dona-
tionAlerts планирует занять 80% отече-
ственного рынка платной подписки 
для независимых авторов.

Сервис Mail.ru Group — не первая 
попытка конкурировать с Patreon в 
русскоязычном пространстве, отме-
чает основатель и гендиректор крау-
дфандинговой платформы Planeta.
ru Федор Мурачковский. В качестве 
примеров он приводит проекты you.
support и JoyDonat.com, указывая, 
что их создателям так и не удалось 
«сформировать комьюнити». Учиты-
вая популярность DonationAlerts, у 
проекта больше шансов, считает го-
сподин Мурачковский. При этом ко-
миссия Boosty.to в 7% достаточно ма-
ла, учитывая потенциально боль-
шие расходы на административные 
ресурсы, полагает он: «То есть для ав-
торов условия действительно выгля-
дят привлекательными, но сможет 
ли Mail.ru Group зарабатывать на 
этом сервисе, пока непонятно».

Инструменты для сбора средств 
и пожертвований уже много лет су-

ществуют и у «Яндекс.Денег», гово-
рят в пресс-службе компании. Это 
кнопки с платежными формами, 
которые используют для получения 
донатов от читателей авторы «Ян-
декс.Дзена», и платформа YaSobe.
ru. Оба инструмента позволяют 
принимать платежи с кошельков 
«Яндекс.Денег», карт любых рос-
сийских банков и счетов мобиль-
ных телефонов.

Во «ВКонтакте», развивающей 
внутреннюю экосистему для созда-
телей контента, следят за продукта-
ми на этом рынке и работают над 
собственными, говорит руководи-
тель VK Talents Дарья Рузанова. «В 
последнее время монетизация — од-
но из основных направлений, над 
которым мы работаем в рамках про-
граммы поддержки VK Talents. На-
пример, на этой неделе мы запусти-
ли „Биржу авторов“ — связующее 
звено между создателями контента 
и его заказчиками»,— добавила она.

Дмитрий Шестоперов,  
Валерия Лебедева

Mail.ru Group примет пожертвования
Компания запускает отечественный аналог Patreon

Невысокая стоимость и агрес
сивные промоакции привели 
к росту популярности пиццы 
у россиян. За год расходы пот
ребителей на это блюдо увели
чились на 19%, в то время как 
на бургеры — на 12%. За это же 
время в крупнейших городах 
страны открылось более 1,5 тыс. 
новых пиццерий, а количество 
посетителей этих заведений, 
в частности, в первом квартале 
2019 года выросло почти на 15%.

С апреля 2018 года по март 2019-
го в сегменте фастфуда расходы рос-
сиян на пиццу выросли на 19% по 

сравнению с апрелем 2017 — мар-
том 2018 года, сообщили „Ъ“ в NPD 
Group. В основном потребители за-
казывают это блюдо в небольших 
пиццериях с ограниченным количе-
ством посадочных мест и минималь-
ным сервисом. Сложившаяся ситуа-
ция привела к тому, что заказы пиц-
цы в традиционных ресторанах, на-
против, сократились на 15%, выясни-
ли аналитики NPD Group.

Популярность небольших пицце-
рий подтверждается данными дру-
гой исследовательской компании — 
Ipsos Comcon: по словам ее предста-
вителя Людмилы Новиченковой, 

если в первом квартале 2017 года та-
кие заведения общепита посетили 
9,8% россиян, то за тот же период 
2018 года — 11%, в январе—марте 
2019 года — уже 15,2%. Эти данные 
основаны на опросе респондентов в 
возрасте от десяти лет, живущих в го-
родах с населением от 100 тыс. чело-
век. С апреля 2018 года по март 2019-
го сегмент пиццы рос быстрее, чем, 
например, ставшие популярными 
несколько лет назад у россиян бурге-
ры или традиционно пользующиеся 
спросом блюда фаст-фуда из курицы. 
За год заказы этих блюд только в Мо-
скве и Подмосковье выросли по 12%, 
а объемы всего ресторанного рынка 
столичного региона — на 4%, уточни-
ли в NPD Group. 

Эксперт рынка фудсервиса рос-
сийского отделения NPD Group Ма-
рина Лапенкова называет ключевой 
причиной популярности пиццы — 
увеличение доставки и рост числа са-
мих заведений. Это подтверждают и 
данные аналитиков сервиса «2ГИС»: с 
мая 2018 года по май 2019-го в рос-
сийских городах-миллионниках от-
крылось 1,56 тыс. новых пиццерий. 
Темпы роста год к году находятся в ди-
апазоне от 10% (Волгоград) до 40% 
(Нижний Новгород). В Москве за ука-
занный период прирост составил 
23%, в Санкт-Петербурге — 20%. О ро-
сте открытия новых точек говорит и 
представитель Domino’s Pizza, по сло-
вам которого только в Москве и Под-
московье количество пиццерий сети 
за год увеличилось в 2,5 раза.

Представитель холдинга «Амрест» 
(владеет мастер-франшизой сети 
Pizza Hut) Марина Мирохина согла-

шается с приведенными NPD цифра-
ми, добавляя, что в некоторых ресто-
ранах сети на доставку приходится до 
70% от всего объема заказов. Пицца 
обходится дешевле бургеров или су-
ши, утверждает она. Среди причин 
роста сегмента пиццерий Марина Ла-
пенкова также называет активные 
промоакции. «Сами операторы стали 
более технологичными и эффектив-
ными, улучшили качество производ-
ства, сделали удобным и простым за-
каз, а также повысили скорость до-
ставки»,— продолжает она. 

Впрочем, онлайн-сервисы, зани-
мающиеся доставкой еды, не замети-
ли такого бурного роста спроса на 
пиццу. По словам представителя De-
livery Club Олега Хаустова, в мае те-
кущего года доля заказов пиццы со-
ставляет 3,3%, причем год к году этот 
показатель снизился на 1,3%. Среди 
причин он называет обострившуюся 
конкуренцию пиццы с другими блю-
дами — теми же бургерами и азиат-
ской кухней. «Если раньше доставка 
воспринималась в первую очередь 
как способ организовать вечеринку, 
то сейчас доставка стала для многих 
повседневной привычкой. Мы ви-
дим рост доли заказов на одного че-
ловека. И далеко не все воспринима-
ют пиццу как оптимальный способ 
организовать, например, свой офис-
ный обед»,— добавил Олег Хаустов.

По данным Росстата, объем рос-
сийского ресторанного рынка в 2018 
году был на уровне 1,5 трлн руб. В 
Euromonitor International объем сег-
мента быстрого питания оценивали в 
510 млрд руб., с ростом в 3% год к году.

Никита Щуренков

Россияне поделили пиццу
Это блюдо вытесняет бургеры

Huawei — все равно что 
кунжутное семечко 

в торговом конфликте 
между Китаем и США

— Жэнь Чжэнфэй,
основатель Huawei, 15 января 2019 года

Ц И Т А Т А

350 миллионов 
 долларов требует 
Александр Тугушев 
за треть «Норебо»
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В Мультимедиа Арт Музее 
(МАММ) при поддержке ком-
пании «Норникель» проходит 
выставка «Фотоальбом кня-
зей Юсуповых», где представ-
лены полторы сотни раритет-
ных снимков 1860–1910 годов. 
Этот архивный проект приуро-
чен к 100-летию со дня осно-
вания музея-усадьбы «Архан-
гельское». Многочисленные 
портреты рода Юсуповых 
и  Сумароковых-Эльстонов 
плюс  вереница их дворцовых 
интерьеров — своего рода квин-
тэссенция гламурной фотогра-
фии эпохи модерна, считает 
Сергей Соловьев.

 Кроме многочисленных дво
рцов, картин, скульптур и нарядов 
знаменитое семейство Юсуповых 
в конце XIX столетия всерьез увле
клось фотографией. Целый штат из 
десятка лучших мастеров того вре
мени (от «портретистов» Карла Бер
гамаско и Сергея Левицкого до «жан
риста» Карла Буллы) создавал быто
вую фотолетопись рода, колеся от 
Питера до Южной Бретани. Серьез
ность намерений в отношении но
вого искусства демонстрирует хотя 
бы тот факт, что фотографии в рам
ках на столиках и каминных полках 
юсуповских дворцов стали такой же 
обязательной приметой, как и холст
масло на стенах. При передаче всех 
своих ценностей государству в 1919
м хозяева Архангельского дально
видно радели за фотоархив — ма
ло ли что большевики сотворят с не
движимостью, зато всегда будет не
кая точка возврата.

Конечно, на эту выставку хоро
шо прийти, предварительно пере
читав эмигрантские воспомина
ния Феликса Юсупова. Тогда пу
стые гостиные и парковые аллеи 
наполнятся голосами, страстями, 
интригами. Станет понятно, чем 
беспокойная жизнь на Литейном 
отличалась от благодатного време
ни в крымском Кореизе и почему 
Большая столовая палата в москов
ском доме в Большом Харитоньев

ском не имеет не только стола, но 
вообще признаков нормального 
жилища. Что касается московского 
дворца (так называемых палат Вол
ковых), то он с конца XIX века под 
протекцией последних владельцев 
превратился в полигон реставраци
онных работ по возрождению древ
нерусского архитектурного стиля 
и воспринимался как музей, где 
смешались подлинные детали ста
ринных палат с китчевым новоде
лом (как, например, в Соколиной 
комнате, расписанной по эскизам 
Николая Султанова).

Помимо роскошных владений 
внимательный зритель выставки 
сразу выделит главных «героев», на 
которых целилась камера начала 
ХХ века: это прежде всего Зинаида 
Николаевна Юсупова, «икона моды 
и стиля», а также два ее красавца сы
на — Николай и Феликс. Экскурсо
воды МАММ с особым пристрасти
ем обращают внимание на одежды 
Феликса Феликсовича: на всех дет
ских снимках он предстает в плать
ицах и с завитыми волосами (ну как 
тут не случиться декадансу?). В ка

който момент место убитой горем 
Зинаиды Николаевны (она не вы
ходит в свет после смерти на дуэли 
старшего сына) занимает другая по
пулярная дама эпохи модерна — са
мое почетное место в экспозиции 
отведено портрету великой кня
гини Елизаветы Федоровны (Карл 
Бергамаско, 1888). Но здесь основа
тельница МарфоМариинской об
ители еще в образе великосветской 
красавицы, стыдливо отводящей 
глаза, но демонстрирующей завид
ную тонкость талии.

Реальная жизнь почти не попа
дает на отпечатки с посеребрен
ных пластин: юсуповская фотогра
фия вовсю подражает предыдущим 
медиа — все тем же холстумаслу. 
В этом смысле характерен снимок 
1909 года — неизвестный фотограф 
картинно запечатлел, как художник 
Серов в Царском Селе пишет пор
трет Феликса Юсупова. Оба персона
жа застыли перед лошадиными мор
дами — один на парковой дорож
ке, другой — перед холстом. О хо
де истории лишь отдаленно напо
минают снимки 1896 года, когда во 
время коронационных торжеств Ар
хангельское принимало царских го
стей. Судя по всему, особенно запом
нился визит Фердинанда, принца Ру
мынского. С ним получилась вполне 

современная фотосессия: тут тебе 
и непринужденное позирование во
круг пушки на берегу реки, и за сто
лом в парке, и корпоративные раз
влечения — музыканты румынско
го оркестра.

Наконец, еще одна ценность это
го великосветского фотострима со
стоит в том, что здесь можно увидеть 
если не жизнь людей, то подлинную 
жизнь произведений искусства, ты
сячами копившихся во всех двор
цах. Особенно, естественно, в Архан
гельском, где Феликс Юсупов пона
чалу планировал поселения худож
ников, копирующих итальянско
французскую классику. Утопический 
артпоселок не состоялся, «русский 
Версаль» был размежеван, а карти
ны оторваны от гризайльных стен, 
чтобы осесть в государственных за
пасниках.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Великосветопись
В МАММ показали фотографический архив семейства Юсуповых

Фестиваль Benois de la danse  
провел на исторической сцене Большого театра  
гала-концерт номинантов и вручил награды победителям 

На Каннском фестивале пока-
зали еще несколько премьер-
ных фильмов. Некоторые из них 
вызвали вопрос, насколько пра-
вомерны очевидные «ветеран-
ская» и «женская» квоты кон-
курсной программы. На него 
ищет ответ Андрей Плахов.

есспорной по присутст
вию в конкурсе оказалась «Тайная 
жизнь» 75летнего Терренса Малика. 
После того как девять лет назад здесь 
победила его пафосная космогония 
«Древо жизни», на фоне не самых 
удачных последующих работ леген
дарного режиссера число поклон
ников у него поубавилось. Но тут он 
опроверг справедливые упреки в ме
тафизической абстрактности, сняв 
очень конкретный фильм о судьбе 
австрийца Франца Егерштеттера, ко
торый отказался служить в нацист
ской армии и был казнен в 1943 го
ду. Этот герой (причисленный в 2007 
году к лику святых) изображен как 
новое воплощение Христа, приняв
шего страдания и смерть, причем 
его мучения тем сильнее, что Франц 
своим поступком обрекает на тяже
лейшие испытания любимую жену 
и трех малолетних дочерей.

Первая половина трехчасового 
фильма живописует идиллию гор
ной деревушки Радегунд, где семья 
Франца и Фанни ведет счастливую 
трудовую жизнь среди полей, аль
пийских лугов и водопадов. Одухот
воренная красота природы, кото
рую пантеист Малик умеет переда
вать как никто, оказывается, однако, 
идеальной декорацией для торжест
вующего нашествия зла. Глубоко ре
лигиозный Франц тщетно пытается 
найти союзницу в лице церкви, но 
в итоге сам в одиночку бросает на
цистам вызов. Главного героя играет 
Аугуст Диль, его жену — Валери Пах
нер: оба — замечательные артисты. 
И даже налет декоративного гламу
ра, отталкивающий поначалу, отсту
пает под натиском настоящей духов
ной драмы. Ее протагонист чувству
ет чужую боль и не в силах мирить
ся с жестокостью мира, хоть и не пи

тает иллюзий о возможности изме
нить его своим поступком.

По контрасту юный герой филь
ма «Молодой Ахмед» воспринима
ет предписания своей религии как 
зомбированный фанатик. Посту
пок, который он совершает (поку
шение на убийство учительницы), 
продиктован наставлениями има
ма и ссылками на Коран. Единст
венное, что производит впечатле
ние в этом фильме,— насколько без
наказанно чувствует себя преступ
ник в исправительном заведении, 
где все готовы плясать под его дуд
ку и подстилать коврик для молит
вы. В остальном фильм удивитель
но наивен и прямолинеен. Ни в том 
ни в другом прежде не были заме
чены его режиссеры — братья Жан
Пьер и Люк Дарденны, умевшие ху
дожественно обосновывать левую 

идеологию и этику. Но тут их слов
но подменили. Не найдя иного спо
соба пробудить сочувствие к герою, 
они заставляют его упасть с высоко
го этажа, но, боюсь, вопреки намере
ниям авторов, зритель почувствует 
только лишь злорадство. Дарденны 
еще не старики, но давно уже вете
раны Каннского фестиваля, которо
му не следовало бы проявлять в дан
ном случае чрезмерную снисходи
тельность при конкурсном отборе.

Впрочем, о Дарденнах кураторы, 
скорее всего, не слишком задумыва
лись: у них хватало проблем с «жен
ской квотой». Ее заняли псевдопоэ
тическая «Атлантика» Мати Диоп, 
первой африканки, участвующей 
в каннском конкурсе, и чуть более 
складный по художественной части 
«Портрет молодой женщины в ог
не» Селин Скьяммы, в чьем активе 
гораздо более живая гендерная дра
ма «Сорванец». Любовную страсть, 
вспыхнувшую между аристократ
кой и художницейпортретисткой 
в Бретани XVIII века, Скьямма впи
сывает в современный феминист

ский контекст и вообще элимини
рует мужские лица из кадра: в край
нем случае мелькнет отвратитель
ный затылок в парике. Да и так по
нятно, где источник зла: для нагляд
ности нам покажут, как из лона бе
ременной служанки извлекают не
нужный и ненавистный плод. Что 
делать, простолюдинам недоступны 
высокие чувства.

Помимо слишком обширной «ве
теранской» и «женской» квоты план
ку конкурса занижают вообще не
ведомо как попавшие в него ленты. 
Фильм Айры Сакса (к счастью, это 
мужчина, так что его не страшно по
критиковать) вполне годен для те
лепросмотра или даже воскресно
го похода в кинотеатр, но на канн
ском ринге ему совсем не место. Ра
зыгранный в туманном ландшафте 
португальской Синтры, этот опыт 
постчеховской кинопьесы вязнет 
в политкорректных клише. Из них 
его не может вытянуть даже Изабель 
Юппер в образе смертельно больной 
знаменитой актрисы, кажется, так 
и не дожившей до своего «Оскара».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Каннский фестиваль 
пошел на уступку мест
Старики и женщины в конкурсной программе

На сцене театра «Урал Опера 
 Балет» прошла премьерная се-
рия спектаклей по опере Пете-
ра Этвёша «Три сестры». Одна 
из  самых знаменитых и востре-
бованных на мировых сценах 
партитур конца XX века, впервые 
поставленная в России, пред-
стала в виртуозной постановке 
режиссера Кристофера Олдена 
под музыкальным руководством 
Оливера фон Дохнаньи. Расска-
зывает Юлия Бедерова.

 «Три сестры» выходца из со
ветской Венгрии, соратника Булеза 
и Штокхаузена, композитора и ди
рижера Петера Этвёша по пьесе Че
хова, написанные в 1998 году и с тех 
пор поставленные больше двадцати 
раз (на разных, в том числе самых ав
торитетных, сценах мира), стали фи
налом впечатляющей новаторством 
и тактом тетралогии современных 
опер на екатеринбургской сцене. За 
несколько лет с разной степенью ре
жиссерской изобретательности по
ставлены «Сатьяграха» Гласса, «Пас
сажирка» Вайнберга, «Греческие пас
сионы» Мартину. «Три сестры» в кон
це этого списка выглядят и звучат 
как безупречная продукция мирово
го класса и значения. При участии са
мого Этвёша оркестры (их два — ан
самбль по модели XX века в яме и ро

мантический оркестр на сцене, за 
спинами героев) звучат корректно 
и выразительно, исполнительский 
уровень певцов, актеров, инстру
менталистов обезоруживает самый 
придирчивый взгляд и слух. А ре
жиссерская интерпретация делает 
спектакль нерядовым событием по 
меркам не одного только Екатерин
бурга или даже России.

Это очень изощренный, краси
вый, умный, эмоционально пронзи
тельный спектакль, сделанный с ува
жением к публике — без заносчиво
сти, но и без упрощений. И он про
должает ту небанальную, математи
чески рациональную и захватываю
щую тонким чувством линию интер
претации Чехова, которая прорисо
вана Этвёшем в партитуре. Текст пь
есы в музыке перекомпонован: од
на история рассказывается трижды 
с точки зрения трех героев (Ирины, 
Маши, Андрея), время сжимается, 
стилистическое музыкальное про
странство расширяется, в нем появ
ляется элемент вечности. Компози
тор строит текст оперы так, что мы 
чувствуем: мы верны героям не толь
ко потому, что хорошо слышим их 
современные автору слова и эмоции 
в пьесе, но и потому, что слышим, как 
они живут потом сто лет в нашем со
знании, чувствах, памяти, наполняя 
их уникальным смыслом.

Олден подхватывает идею компо
зитора и превращает оперных геро
ев в персонажей трех эпох — начала 
XX века, советских 60–70х и сегод
няшнего времени. И делает это так же 
ненавязчиво и трепетно, как компо
зитор, который оснащает музыку ле
тучими цитатами, но превращает пар
титуру в цельный пластичный мир. 
И так же, как музыкальное простран
ство кажется ироничным и уютным, 
но неуклонно трансформируется, так 

мир на сцене из шутливого становит
ся пронзительным и страшным в сво
их конкретных и вневременных (это 
остро ощущается) ипостасях. Сновид
ческая интонация, памятная в том чи
сле по прошлому российскому спек
таклю Кристофера Олдена (золотома
сочный «Сон в летнюю ночь» Бритте
на в МАМТе), не утешает, только, на
против, подчеркивает бесконечный 
ужас, давая возможность прочувство
вать сто лет окружающей реальности 
как кошмарный сон.

Лейтмотивно умирают на сцене 
солдаты Первой мировой Федотик 
и Роде, лейтмотивно шествует жут
кая Наташа с дымящейся детской ко
ляской, то и дело кружится с транзи
стором около уха Тузенбах (слуша
ет «голоса»), бесцеремонно повто
ряясь, вваливается в дом (у Олдена 
это не дом даже, а какоето общест
венное чистилище) Вершинин — па
рень в камуфляже является так есте
ственно, словно перешел дорогу от 
«сквера на Драме».

Олден удивительно точно чувст
вует плотность и характер советского 
(предсоветского, постсоветского) воз
духа, но пользуется этим без плакат
ности, давая актерам в своих парти
ях как будто органически вырастать 
из его состава. Наташа Ольги Теняко
вой — душная, роскошная блондин
камонстр, две Ирины в разные дни 
показов (Ольга Семенищева, Еле
на Павлова) — обе нежные, хрупкие 

и бессмысленные; две Маши каждая 
посвоему интересны в своей про
стодушной, обывательской хамова
тости (Ксения Ковалевская строит 
особенно трогательный «меньшов
ский» образ), два попрокофьевски 
величественно потрепанных Андрея 
(Юрий Девин, Дмитрий Стародубов) 
пронзительно прекрасны. Тузенбаха 
Игоря Леуса жаль, словно Ленского, 
Тимофей Дубовицкий в той же пар
тии понастоящему убедителен и не
счастен. Режиссер работал с обоими 
составами, в каждом есть свое очаро
вание, и практически весь ансамбль 
солистов действует тщательно, акку
ратно и с отдачей в сложнейшем во
кальном рисунке Этвёша и печально 
кружевном мизансценическом гро
теске Олдена. Уверенность и огром
ный по российским меркам опыт те
атра в обращении с современной му
зыкой очевидны.

В ближайшем будущем «Урал Опе
ра Балет», скорее всего, займется ка
нонической оперой, возможно, рус
ской классикой. Можно только поза
видовать будущим постановкам — их 
станут петь и играть люди со вкусом 
к точности психологической и во
кальной интонации. И хочется над
еяться, что в выборе режиссерских 
имен для классики театр захочет про
явить такую же смелость, широту 
и остроту взгляда, какую продемон
стрировал в репертуарном выборе 
последних лет, в корне изменив рос
сийские представления о духе, смы
сле и возможностях современного 
оперного театра. И этот выбор точно 
так же будет не подбором за столич
ными театрами того, что у тех плохо 
лежало, а испытанием новых страте
гий, созданием новых имен, а тем са
мым — и пересозданием российско
го театрального контекста, в чем тот 
сегодня так остро нуждается.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Сто лет как одна опера
«Три сестры» Петера Этвёша 
в Екатеринбурге

Главная героиня выстав-
ки — княгиня Зинаида Юсу-
пова, икона моды и стиля 
предреволюционной поры 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Олден превращает оперных героев 
в персонажей трех эпох — начала 
XX века, советских 1960–1970х  
и сегодняшнего времени

Герой «Тайной жизни» 
 Терренса Малика Франц 
(Аугуст Диль, слева) 
 вынужден бросать вызов 
нацистам в одиночку 
ФОТО STUDIO BABELSBERG
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Сегодня в Самаре в финале Кубка России  
московский «Локомотив» встречается  
с екатеринбургским «Уралом»
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Чемпион из огня
Умер Ники Лауда

В больнице Цюриха в возра-
сте 70 лет скончался Ники Лау-
да. В жизни австрийского гон-
щика было много интересных 
эпизодов, но главным все рав-
но осталась авария на авто-
дроме Нюрбургринг в 1976 го-
ду, отправившая Лауду в кому, 
превратившая его лицо в страш-
ную маску, но не заставившая 
не то что уйти из «Формулы-1», 
а сделать хотя бы более или ме-
нее длительный перерыв в вы-
ступлениях. После нее Лауда, 
уже имевший чемпионский ти-
тул, добавил к нему еще два, на-
всегда став символом старой 
«Формулы», в которую попадали 
только пилоты, готовые мирить-
ся с тем, что смерть все время 
ходит где-то рядышком.

б этой аварии вчера, 
конечно, вспоминали десятки за-
метных людей из «Формулы-1» — и 
не только из «Формулы-1», которые 
посчитали священным долгом про-
ститься с Ники Лаудой. Ее, аварию 
на Нюрбургринге, невозможно бы-
ло не вспомнить, хотя миллионам 
людей, в том числе далеких от авто-
спорта, подробности случившего-
ся должны быть известны. И благо-
даря роликам в интернете, и филь-
му 2013 года «Гонка» Рона Ховарда: 
там она — кульминация, и события 
— за исключением пары не таких уж 
значительных нюансов — отражены 
с более или менее документальной 
точностью.

Второй круг Гран-при Германии, к 
которому Ники Лауда, австрийский 
пилот Ferrari, подошел в роли без-
условного лидера чемпионата, от-
дающего первое место в исключи-

тельных случаях и уже готовящего-
ся принимать поздравления со вто-
рым подряд титулом. Летящая в сте-
ну-отбойник после наезда на бордюр 
машина, в которую тут же врезается 
мчащийся следом тоже на скорости 
под 200 км/ч Surtees-Ford Бретта Лан-
гера. Моментально охватывающее 
искореженный Ferrari пламя. Клу-
бы черного-пречерного дыма вокруг 
автомобиля. Мечущиеся возле не-
го пилоты, пытающиеся вытащить 
сгорающего там, внутри, заживо то-
варища — и спустя примерно мину-
ту все-таки вытаскивающие. С ожо-
гами третьей степени, переломами, 
насквозь отравленного токсичными 
газами и находившегося в сознании 
совсем недолго, а потом впавшего в 
кому. Врачи, сомневающиеся в том, 
что доставленный к ним пациент вы-
карабкается…

А дальше — что-то невероятное. 
Ники Лауда спустя полтора месяца, 
пропустив всего два этапа чемпиона-
та, вернулся в итальянской Монце на 
трассу — потеряв чуть ли не полно-
стью правое ухо, с глазами, не мор-
гающими после операции по вос-
становлению сожранных огнем век, 
с повязками на изувеченной голо-
ве, которые все время приходилось 
менять: бинты пропитывались кро-
вью. И вернулся так, что под занавес 
сезона вплотную приблизился к за-
хватившему лидерство британско-
му красавчику Джеймсу Ханту. Перед 
заключительной — японской — гон-
кой их разделяли три очка. Но под 
проливным дождем Лауда предпо-
чел добровольно сойти с дистанции.

Без немецкой аварии, без этого 
невероятного возвращения в спорт 
после нее вчера было, понятно, не 
обойтись. Хотя есть несправедли-
вость в том, что Ники Лауда в каком-
то смысле оказался заложником 
грандиозного сюжета, потому что 
в символ старой «Формулы», в кото-
рой одержимость, наглость и аван-
тюризм с подавляющим перевесом 
выигрывали у расчета, умения соот-

ветствовать времени и обстоятельст-
вам с политкорректностью, вполне 
мог бы превратиться и без нее.

Вся его жизнь была одой этой за-
бытой «Формуле». И, рассказывая о 
ней, было бы преступным упуще-
нием забыть о множестве других — 
или абсолютно правдивых, задоку-
ментированных, или полулегендар-
ных — историй из биографии Ники 
Лауды. О том, как, чтобы пробиться в 
первую свою «формульную» команду 
March, он брал кредит за кредитом, 
в конце концов заложив под очеред-
ной собственный страховой полис 
на случай гибели. О том, как, полу-
чив в 1974 году приглашение в ко-
манду мечты — Ferrari — и протести-
ровав машину, сообщил великому 
основателю «конюшни» Энцо Фер-
рари, что она — «полное дерьмо», но 
при этом, несмотря на дерзость, на 
моментальную отставку не нарвал-
ся, а, наоборот, сам стал для Ферра-
ри авторитетом, на которого можно 
положиться. О том, как все призы, 
завоеванные в 1975 году, отдал в ре-
монтную мастерскую, чтобы за них 
ему бесплатно помыли машину, по-
тому что призы — «бесполезные иг-
рушки», а счастье не в том, чтобы 
ими владеть, а в том, как они добы-
ваются. О том, как, уже все же созрев 
для расставания с Ferrari, завоевал в 
1977 году для нее еще один титул. О 
том, как в 1979-м, покинув «Форму-
лу» и освоив пилотирование само-
летов, вдруг решил всерьез занять-
ся авиабизнесом и создал компа-
нию Lauda Air (в новом тысячелетии, 
продав ее, он запустил бренд Nicky 
Airlines), а в 1980-м, хотя австрий-
ское правительство симпатизирова-
ло бойкоту московской Олимпиады 
западным миром, лично находясь за 
штурвалом собственного «Фоккера», 
доставил в Москву будущую чемпи-
онку по выездке Элизабет Тойрер и 
ее коня Мон Шери. О том, как потом 
неожиданно возобновил карьеру в 
«Формуле-1», получив дорогущее — 
то ли на $3 млн, то ли на $5 млн за 

сезон — предложение от McLaren, и 
в 1984-м на отнюдь не быстрейшей 
машине доехал до третьего чемпи-
онского титула, опередив на пол-оч-
ка напарника Алена Проста: у того 
будет четыре чемпионских звания и 
тоже статус легенды. Ну и о том, как 
на стыке веков будоражил мир сов-
ременной «Формулы», напичканной 
электроникой, прочими «помощни-
ками пилота», помешанной на без-
опасности, своими высказывани-
ями о том, что теперь автомобилем 
«может управлять и обезьяна». Или 
о том, что гоночный уикенд стал по-
хож на уикенд обычный — пилот мо-
жет брать на трассу жену и собачку: 
настолько все стерильно.

Хотя и в этой, слегка чужой для 
Ники Лауды «Формуле» он оставался 
очень востребованным человеком и 
в пенсионном возрасте — и как экс-
перт, и как руководитель. В послед-
нее время он, долго боровшийся с 
последствиями той аварии в Нюр-
бургринге, перенесший операции и 
по пересадке почки, а в прошлом го-
ду — операцию по пересадке легко-
го, входил в состав совета директо-
ров Mercedes, и это было не просто 
почетное членство. Говорят, скажем, 
что именно Лауда убедил перебрать-
ся в эту «конюшню» из McLaren ны-
нешнего короля «Формулы-1» Лью-
иса Хэмилтона и что именно он од-
нажды погасил вспыхнувший меж-
ду ним и партнером Нико Росбергом 
конфликт, грозивший расколом в 
команде. Его, гонщика из той эпохи, 
когда ради главной гоночной серии 
не боялись сгореть в огне, было при-
нято слушать так внимательно, как 
не слушают никого другого.

Алексей Доспехов

И в почтенном возрасте  
Ники Лауда оставался 
чрезвычайно востребо-
ванной в «Формуле-1»  
фигурой, хотя насчет  
современных гонок  
не раз высказывался  
скептически  ФОТО AP

ДРУЖБА НАРОДОВ

В «Арсенале» появилась брешь
Генрих Мхитарян пропустит финал Лиги Европы в Баку

Сложности в отношениях между Азер-
байджаном и Арменией вылились в се-
рьезную потерю в составе для одно-
го из участников финала Лиги Европы: 
он состоится в Баку 29 мая. Участвовать 
в нем не будет Генрих Мхитарян, один 
из ведущих игроков «Арсенала», кото-
рый встретится с другим лондонским 
клубом — «Челси». Армянский полуза-
щитник отказался от поездки в Баку, не-
смотря на то что азербайджанская сто-
рона гарантировала ему безопасность.

чера все английские ресурсы, осве-
щающие футбол, были вынуждены доволь-
но подробно рассказывать о конфликте меж-

ду Азербайджаном и Арменией по поводу На-
горного Карабаха и тонкостях и сложностях 
в отношениях между двумя соседними стра-
нами. Поводом для этого стала громкая но-
вость, связанная с финалом Лиги Европы. В 
нем 29 мая встретятся два знаменитых лон-
донских клуба — «Арсенал» и «Челси». Союз 
европейских футбольных ассоциаций (UEFA) 
еще в 2017 году выбрал местом проведения 
матча Баку. Новостью было сообщение полу-
защитника «Арсенала» Генриха Мхитаряна 
о том, что он «принял тяжелое решение» не 
ехать с командой на финал из соображений 
безопасности. Его клуб также выпустил заяв-
ление, в котором уточнил, что решение о не-
участии Мхитаряна в игре было «коллектив-
ным», напомнив, что обращался в UEFA, «вы-
ражая обеспокоенность ситуацией».

Английские издания вчера напоминали, 
что Генрих Мхитарян в своей карьере уже 
несколько раз пропускал азербайджанские 
выезды. Так он поступал еще до того, как в 
2016 году перебрался в Англию, будучи игро-
ком немецкой «Боруссии». Наиболее же све-
жий пропуск датирован октябрем прошло-
го года. Тогда Мхитарян не сыграл в бакин-
ском матче «Арсенала» против «Карабаха». 
Надо сказать, что систематически игнориру-
ют состязания в Азербайджане и некоторые 
другие армянские знаменитости — скажем, 
шахматист Левон Аронян.

Но решение Генриха Мхитаряна по пово-
ду финала Лиги Европы нельзя все же на-
звать абсолютно ожидаемым. Дело в том, 
что «случай Мхитаряна» выглядел особен-
ным. Со специальными заявлениями, ка-

сающимися футболиста, выступали в по-
следние дни и UEFA, и руководители раз-
личных азербайджанских ведомств — на-
пример, посол Азербайджана в Великобри-
тании Таир Тагизаде, министр спорта стра-
ны Азад Рахимов, генеральный секретарь 
местной федерации футбола Эльхан Маме-
дов. Все они настаивали на том, что в Баку 
Генриху Мхитаряну будет гарантирована 
безопасность. А представитель Министер-
ства иностранных дел Азербайджана Лей-
ла Абдуллаева указывала на то, что сущест-
вуют прецеденты не только неучастия, но 
и участия армянских спортсменов в сорев-
нованиях на азербайджанской территории. 
Она права. Допустим, в 2015 году на первых 
Европейских играх, проходивших в Баку, 
присутствовала и армянская делегация. 

При этом никаких инцидентов, имеющих 
к ней отношение, зафиксировано не было.

Между тем пропуск матча Генрихом Мхи-
таряном, одним из ключевых игроков «Ар-
сенала»,— удар для этого клуба, учитывая 
важность матча. В чемпионате Англии он за-
нял пятое место, то есть оказался за преде-
лами четверки, получающей путевки в Лигу 
чемпионов, а она приносит командам суще-
ственные денежные поступления и являет-
ся приоритетным состязанием как с финан-
совой, так и с имиджевой точки зрения. Од-
нако такую путевку, которая у «Челси», обла-
дателя бронзы национального первенства, 
уже есть, приносит и успех во втором по ста-
тусу еврокубке. Без Мхитаряна шансы на не-
го у «Арсенала», несомненно, понижаются.

Алексей Доспехов

ПРОЦЕССЫ

Судебная дистанция
Прокуратура Франции просит начать 
процесс против экс-президента IAAF 
Ламина Диака

Прокуратура Франции обрати-
лась в суд с предложением при-
влечь к ответственности бывшего 
президента Международной фе-
дерации легкой атлетики (IAAF) 
Ламина Диака. Следствие, на-
чавшееся еще в 2015 году, при-
шло к выводу, что господин Диак 
возглавлял группу коррупцио-
неров, за взятки покрывавшую 
спортсменов, употреблявших 
допинг. В заявлении француз-
ской прокуратуры указывается, 
что бенефициарами коррупцион-
ных схем были российские спор-
тсмены и бывшие руководители 
Всероссийской федерации лег-
кой атлетики (ВФЛА), включая ее 
экс-президента Валентина Ба-
лахничева. Теперь у суда есть три 
месяца на то, чтобы решить, име-
ются ли достаточные основания 
для начала процесса над госпо-
дином Диаком.

рокуратура Франции завер-
шила расследование громкого дела 
о коррупции в Международной фе-
дерации легкой атлетики. В матери-
алах, переданных в суд, отмечается, 
что бывшее руководство IAAF, вклю-
чая экс-президента федерации Ла-
мина Диака, обвиняется в покрыва-
нии спортсменов, употреблявших 
допинг, и в побуждении атлетов к 
нарушению антидопинговых пра-
вил. «Действия Ламина Диака по-
зволили спортсменам одной стра-
ны за взятки участвовать в крупней-
ших соревнованиях»,— говорится 
в заключении прокуратуры. Отме-
тим, что у суда, согласно француз-
ским законам, теперь есть три ме-
сяца, чтобы решить, есть ли основа-
ния для начала полномасштабного 
преследования Ламина Диака и его 
подельников.

Скандальное дело было откры-
то еще в 2015 году, после того как в 
британских и немецких СМИ поя-
вилась информация о том, что ру-
ководство IAAF за взятки покрыва-
ло спортсменов, употребляющих 
запрещенные препараты. Под во-
прос были поставлены результаты 
тестирования как минимум 5 тыс. 
спортсменов в период с 2001 по 
2012 год. Основные претензии бы-
ли предъявлены российским спор-
тсменам. В частности, немецкий те-
леканал ARD утверждал, что 80% ме-
далей, завоеванных российскими 
спортсменами за означенный пе-
риод, были получены на фоне подо-
зрительных тестов.

В результате в ноябре 2015 года 
в Париже был задержан Ламин Ди-
ак, незадолго до этого покинувший 

пост президента IAAF (он до сих пор 
остается под домашним арестом). 
Одновременно с сенегальцем были 
арестованы его адвокат Хабиб Сис-
се и глава антидопингового департа-
мента IAAF Габриэль Долле. Подозре-
ния пали также на сына Ламина Диа-
ка — Папу Массата Диака (он скрыл-
ся в Сенегале, который ответил от-
казом на полученный из Франции 
запрос об экстрадиции). В общей 
сложности в деле шесть фигурантов.

Их могло быть и семь. Дело в том, 
что одним из ключевых фигуран-
тов истории, по версии француз-
ских властей, является Валентин 
Балахничев, с 1990 по 2015 год за-
нимавший пост президента Всерос-
сийской федерации легкой атлети-
ки (ВФЛА). Он также долгое время 
являлся казначеем IAAF. Сообща-
лось, что он наряду с другими фигу-
рантами дела якобы был причастен 
не только к содействию в сокрытии 
положительных результатов тести-
рования российских спортсменов, 
но и вымогательству у них денег. В 
частности, Андрей Баранов, менед-
жер Лилии Шобуховой, специали-
зирующейся в беге на марафонские 
дистанции, утверждал, что его кли-
ентка заплатила $600 тыс. за сокры-
тие положительного результата до-
пинг-пробы. Шобухова в итоге бы-
ла дисквалифицирована (в 2013 го-
ду) и потребовала от ВФЛА вернуть 
деньги, но получила, если верить 
господину Баранову, на руки толь-
ко две трети от ранее уплаченной 
суммы. Отметим, что весной этого 
года во Франции был выписан ор-
дер на арест господина Балахниче-
ва. Сам он все претензии француз-
ского следствия отвергает.

Именно со скандала, вызванно-
го арестом руководителей IAAF, на-
чался и допинговый скандал, до-
рого стоивший российскому спор-
ту. ВФЛА, после того как вскрылись 
случаи массового и систематизиро-
ванного нарушения ею антидопин-
говых правил, была дисквалифици-
рована. Это случилось в конце 2015 
года, и до сих пор федерация оста-
ется под санкциями. В результате 
российские легкоатлеты пропусти-
ли Олимпиаду-2016 в Рио-де-Жаней-
ро. На зимней Олимпиаде-2018 в 
Пхёнчхане, после того как выясни-
лось, что не только легкоатлеты бы-
ли причастны к нарушению антидо-
пингового регламента, сборная Рос-
сии выступала под нейтральным 
флагом. И до сих пор, учитывая, что 
дисквалификация с ВФЛА так и не 
снята, есть сомнения в том, что рос-
сийская легкоатлетическая коман-
да сможет выступить в полном со-
ставе на летних Играх-2020 в Токио.

Александр ПетровО
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По мнению французских властей, действия экс-президента IAAF 
Ламина Диака «позволили спортсменам одной страны за взятки 
участвовать в крупнейших соревнованиях»  ФОТО AP

Н Е К Р О Л О Г


	kms_086_001
	kms_086_002
	kms_086_003
	kms_086_004
	kms_086_005
	kms_086_006
	kms_086_007
	kms_086_008
	kms_086_009
	kms_086_010
	kms_086_011
	kms_086_012

